
Баги 
в правильном 
направлении
В России могут создать 
платформы для найма 
«белых хакеров»

Positive Technologies  планирует 
запустить в России аналог между
народной  платформы по  поиску 
уязвимостей  HackerOne. Сер
вис должен стать посредником 
между компаниями, которые хо
тят проверить свои информаци
онные системы на безопасность, 
и хакерами, которые получат воз
награждение за их взлом. Раз
работать аналогичную платфор
му по запросу банков планирует 
и «Ростелеком». Но эксперты 
сомневаются в успехе проектов: 
у российских компаний, в отличие 
от зарубежных, часто нет бюдже
тов на подобные услуги, и они ча
сто просто не реагируют на сооб
щения об уязвимостях.

Представитель Positive Technol-
ogies рассказал „Ъ“, что компания 
планирует в мае 2022 года запустить 
в России платформу, которая станет 
агрегатором программ для «этичных 
хакеров» по поиску уязвимостей — 
bug bounty. В рамках подобных про-
грамм хакеры получают от компа-
ний вознаграждение за найденные 
в их IT-сетях, системах и приложени-
ях уязвимости. По словам руководи-
теля отдела анализа защищенности 
приложений Positive Technologies 
Ярослава Бабина, платформа станет 
посредником между «этичными ха-
керами» и компаниями: «Сейчас 
в России такой системы нет, отдель-
ные bug bounty от российских ком-
паний размещаются на международ-
ной HackerOne».

Программу планируется про-
водить не только в традиционном, 
но и в новом формате, отметил ди-
ректор центра компетенции Posi-
tive Technologies Андрей Бершад-
ский: «В традиционной программе 
bug bounty заказчик платит в целом 
за обнаруженные уязвимости и по-
лучает огромный поток, приходится 
тратить много ресурсов на верифи-
кацию». В новом формате плани-
руется сформировать реестр недо-
пустимых событий и выплачивать 
вознаграждение за цепочку атак, ко-
торая однозначно приведет к непри-
емлемому ущербу. То есть, поясняет 
Андрей Бершадский, заказчик сэко-
номит на верификации, а хакеру де-
монстрация неприемлемого ущерба 
может принести больший доход.
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Заложники «Листвяжной»
52 шахтера и спасателя могли погибнуть на взорвавшейся шахте
В четверг на шахте «Листвяж
ная» в Кемеровской области 
произошла крупнейшая ката
строфа в угледобывающей 
промышленности России за 
последние десять лет. В резуль
тате взрыва метана, вызвав
шего воспламенение угольной 
пыли и породы, а также сильное 
задымление, из 285 шахтеров 
погибли 11, а еще 49 пострада
ли. Пропавшими без вести счи
таются 35 горняков, шансов на 
спасение которых практически 
нет. Погибли также трое участ
ников спасательной операции, 
еще трое исчезли. По предва
рительным данным, причиной 
ЧП, приведшего к 52 жертвам, 
оказался так называемый чело
веческий фактор, а способство
вали ему нарушения, допущен
ные персоналом шахты. Трех ее 
руководителей уже задержали.

Предшествовавший задымле-
нию хлопок в начале десятого утра 
по местному времени слышали 
шахтеры, работавшие в несколь-
ких километрах от 33-го, нижнего 
горизонта «Листвяжной». По сло-
вам свидетелей, по всем выработ-
кам пронеслась и взрывная вол-
на, которую они характеризовали 
как резкое движение воздуха. Та-
ким образом, по мнению специ-
алистов, причиной катастрофы 
мог стать локальный взрыв мета-
на на 33-м горизонте, поднявший 
в воздух и воспламенивший сухую 
угольную пыль. Сама она сгорела 
довольно быстро, однако успела за-
жечь куски отбитой за ночную сме-
ну, но еще не вывезенной породы. 
Так называемый длиннопламен-
ный каменный уголь, добываемый 
в «Листвяжной» и отличающийся 
выделением большого количества 
копоти при горении, тут же напол-
нил 33-й горизонт угарным газом, 
а работавшая система вентиляции 
раздула вредоносную смесь по дру-
гим штрекам и забоям.

О возникшей опасной концент-
рации СО в шахте сообщили сами 
горняки, которым удалось после 
аварии выбраться наружу. «Вдруг 
стало нечем дышать» — так опи-
сывали свое состояние почти все 
пострадавшие. Большинство шах-
теров смогли выжить благодаря ин-
дивидуальным приборам защиты, 
так называемым шахтным само-
спасателям (ШСС-1), содержащим 
небольшой запас кислородосодер-
жащей смеси на случай попадания 
человека в «непригодную для ды-
хания среду». Однако продержать-
ся на ШСС смогли лишь те, кто в мо-

мент аварии оказался недалеко от 
штреков, ведущих к главному ство-
лу выхода из разработок. Одна из 
бригад в составе десяти человек до 
него не добралась и погибла в пол-
ном составе возле транспортиро-
вочной ленты. По данным близко-
го к расследованию источника „Ъ“, 
горнякам пришлось несколько ки-
лометров идти к выходу в доволь-

но быстром темпе, да еще и в за-
трудняющих дыхание приборах. 
По предварительным данным, как 
только бригада остановилась для 
короткой передышки, люди попро-
бовали обойтись без самоспасате-
лей и потеряли сознание. При схо-
жих обстоятельствах, по данным 
„Ъ“, погиб и одиннадцатый из уже 
обнаруженных спасателями горно-
рабочих, а также трое самих спаса-
телей — причиной их смерти, по 
предварительным данным, стало 
отравление угарным газом.

Спасение остальных велось с пе-
ременным успехом. Днем приехав-
шим на место катастрофы чинов-
никам областного и федерального 
уровня еще удавалось успокаивать 
собравшихся возле здания шахто-
управления родственников гор-
няков вселяющими надежду заяв-
лениями. Они говорили о том, что 
ситуация остается под контролем: 
в шахту подается электроэнер-
гия, в ней работает система при-
нудительной вентиляции, а про-
веденные замеры показывают, что 

уровень метана не превышен и со-
храняется лишь «слабая задымлен-
ность». Однако к вечеру тональ-
ность заявлений изменилась. Глава 
Кузбасса Сергей Цивилев сообщил 
в своем Telegram-канале, что под 
землей остались 35 человек (про-
пали еще трое спасателей), но так 
и не удалось установить с ними ра-
диосвязь и выяснить, где именно 
они находятся. Губернатор отметил 
также, что шахта сильно загазова-
на: концентрация оксида углерода 
в ней превышает 0,25%, а метана — 
6%, что создает угрозу его взрыва. 
Из-за этого спасательные рабо-
ты, по словам главы региона, при-
шлось завершить. «Работы возоб-
новятся, как только концентрация 
газа снизится до безопасного уров-
ня»,— сообщил Сергей Цивилев.

Когда именно это произойдет, 
никто не знает. Продуть шахту возду-
хом нельзя из-за опасности спрово-
цировать таким образом полноцен-
ное горение тлеющего в лавах 33-го 
горизонта длиннопламенного угля.
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Сербобольный «Газпром»
Страна сохранит низкую цену газа  
еще на полгода

Сербия, у которой в конце года заверша
ется контракт на поставку российского 
газа, смогла еще на полгода сохранить 
цену на газ $270 за 1 тыс. кубометров, 
что как минимум втрое меньше теку
щих биржевых цен в Европе. Речь идет 
не о новом контракте, а о временной 
мере, пока не будет заключено новое 
долгосрочное соглашение, на «исклю
чительные условия» которого республи
ка также рассчитывает. В значитель
ной степени разница в цене для Сербии 
и остальной Европы объясняется тем, 
что Белград полностью сохранил в кон
тракте привязку к нефти.

Сербия будет получать российский газ 
ближайшие полгода по $270 за 1 тыс. ку-
бометров, заявил президент Сербии Алек-
сандр Вучич по итогам встречи с Владими-
ром Путиным в Сочи (см. материал на стр. 
3). «Это очень хорошая цена»,— добавил гла-
ва сербской республики, отметив, что сторо-
ны также достигли понимания об увеличе-
нии объемов и о гибкости условий договора 
из-за неравномерности потребления газа. 
Так, в отопительный сезон Сербии требу-
ется 13 млн кубометров газа в день, а в мае 
и июне — 4–5 млн кубометров. В 2020 году 
республика закупила у «Газпрома» 1,35 млрд 
кубометров газа. «Газпром» сообщал, что 
за десять месяцев 2021 года поставки в годо-
вом выражении выросли почти вдвое. В пер-

спективе страна намерена наращивать им-
порт из России до 2,7 млрд кубометров в год.

Нынешние договоренности являют-
ся временными и будут действовать, пока 
стороны обсуждают условия нового дол-
госрочного контракта. Хотя президент Сер-
бии уверен, что и его условия будут «исклю-
чительными». «После этих шести месяцев, 
зимних и самых тяжелых и дорогих, когда 
цена на бирже выше $1 тыс. (за 1 тыс. кубо-
метров.— „Ъ“), а для нас — $270, у нас будет 
исключительная цена, увеличение поставок 
и, верю, гибкость»,— заявил Александр Ву-
чич в эфире телеканала «ТВ Пинк».

В «Газпроме» не стали комментировать 
детали долгосрочного соглашения с Серби-
ей, но отметили, что текущая цена для ре-
спублики соответствует средней экспортной 
цене в Европе в 2021 году. Впрочем, потом 
монополия повышала текущий прогноз 
до $295–330 за 1 тыс. кубометров. Источник 
„Ъ“ на рынке отмечает, что Сербия из поли-
тических соображений может еще долго по-
лучать газ по цене намного ниже рынка.

Столь низкая цена для Сербии во мно-
гом объясняется структурой ее контрак-
та — цена на 100% основана на нефтяной 
привязке, а в качестве базы для ее опреде-
ления выступает период в последние де-
вять месяцев.
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С Думы выдача есть
Коммунист Валерий Рашкин лишился 
депутатской неприкосновенности

Депутаты Госдумы в четверг согласи
лись лишить неприкосновенности своего 
коллегу Валерия Рашкина. Всем фракци
ям, кроме КПРФ, показались убедитель
ными доводы генпрокурора о виновно
сти коммуниста в незаконном убийстве 
лося. При этом обличители господина 
Рашкина не хотели комментировать дру
гие случаи незаконной охоты, но много 
говорили об «аморальности» оппозицио
нера. В КПРФ действия своего депутата 
считают лишь «несуразными поступка
ми», а дело против него — политическим.

«Сегодня один из тех редких случаев, 
когда генпрокурор вынужден обратиться 
с представлением о лишении Валерия Раш-
кина депутатской неприкосновенности»,— 
начал свое выступление с думской трибуны 
генпрокурор Игорь Краснов с глубоким со-
жалением на лице и в голосе. Затем он при-
ступил к пересказу уже всем известных об-
стоятельств происшедшего в саратовском 
охотничьем хозяйстве «Лебедка», где депутат 
Рашкин «вступил в сговор со знакомыми ему 
лицами на совершение незаконной охоты».

Впрочем, вскоре сухой пересказ сме-
нился весьма эмоциональными оценками. 
Так, господин Краснов, оговорившись, что 
не будет подробно останавливаться на «не-
уклюжих попытках» депутата вести в за-
блуждение сотрудников правопорядка, тем 
не менее успел назвать это «позором» и сооб-

щить, что относится негативно к «подобным 
проявлениям неискренности». Эти «про-
явления» генпрокурор оставил «на совес-
ти» Валерия Рашкина, к которой у него на-
шлись и другие претензии: «Я считаю, что 
мужчина, взявший в руки оружие, и дальше 
должен вести себя по-мужски: брать на себя 
ответственность за последствия своих дей-
ствий и не вызывать жалость». После чего 
глава надзорного ведомства попросил нако-
нец-то депутатов дать ему то, за чем он при-
шел,— согласие на возбуждение уголовного 
дела по ч. 2 ст. 258 УК, «производство обы-
сков (с ударением на третий слог.— „Ъ“)» 
и запрет определенных действий, а также 
на привлечение к административной ответ-
ственности по ч. 1 ст. 12.26 КоАП.

Глава думской комиссии по мандатным 
вопросам Отари Аршба (ЕР) посчитал, что 
прозвучавших обвинений в адрес коммуни-
ста недостаточно. Он проинформировал кол-
лег, что гражданин Рашкин еще и отсутство-
вал в день охоты на пленарном заседании, 
когда Дума рассматривала проект бюджета 
в первом чтении, хотя кто-то за него проголо-
совал. Господин Аршба предложил рассмо-
треть этот вопрос другому депутатскому ор-
гану, который в новой Думе пока сидел без 
дела,— комиссии по этике во главе с Вален-
тиной Терешковой.
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Трагедия на шахте «Листвяжная» 
поставит под угрозу финансовое 
положение всего холдинга «СДС-
Уголь». На шахту приходится при-
мерно 18% добычи угля и выручки 
холдинга, которому в прошлом году 
понадобилась госпомощь в рефи-
нансировании долгов. Собеседники 
„Ъ“ видят риски и для всей угольной 
отрасли, опасаясь ужесточения про-
верок и регулирования.

Остановка добычи на шахте «Листвяж-
ная» вследствие произошедшей 25 ноября 
аварии может ухудшить и без того непростое 
положение холдинга «СДС-Уголь» Михаила 
Федяева. На шахте добывалось около 
18% угля холдинга. В 2020 году «Листвяж-
ная» снизила чистую прибыль на 74,9%, 
до 1,1 млрд руб., а выручка упала на 11,8%, 
до 9,4 млрд руб. Исходя из неконсолидиро-
ванной отчетности «СДС-Угля», «Листвяжная» 
в 2020 году сформировала примерно 18% 

выручки холдинга: она выросла на 7,3%, 
до 5,8 млрд руб., по данным «Картотека.ру».

В прошлом году на фоне кризиса 
из-за COVID-19 «СДС-Уголь» обращался 
за господдержкой, прося рефинанси-
ровать задолженность перед банками. 
В июле 2020 года замминистра энер-
гетики Анатолий Яновский говорил, что 
Минэнерго помогло компании догово-
риться с банками, в том числе 
Райффайзенбанком. с8
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10

процентов составил темп прироста кредитования юрлиц и ИП в сентябре 2021 года, сообщил 
Банк России. Замедление динамики показателя вызвано ростом ставки ЦБ — в августе 2021 года прирост 
составлял 11% (и 31% в сентябре 2020 года в условиях льготного кредитования восстановительного роста). 
Из данных ЦБ следует, что прирост объемов кредитования сопровождается увеличением числа заемщиков 
(на 2,7%, до 420 тыс.). При общей сумме кредитов в 33,2 трлн руб. доля займов с просроченными платежами 
в ней снизилась на 0,2 п. п. и составила 13,7%, она относительно низка в «обработке» (439   млрд руб. «про-
срочки» на 10,2 трлн руб.) и выше в финансовом секторе (800   млрд руб. на 6,7 трлн руб.).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Бизнес в РФ  
вести «сложно»  
либо «очень сложно»

За три последних года восприя-
тие предпринимателями сложности 
ведения бизнеса в России прак-
тически не изменилось, несмо-
тря на пандемию и борьбу с ее по-
следствиями, смену правительства, 
цифровизацию и так далее. Такой 
вывод можно сделать из результа-
тов опроса 1001 руководителя рос-
сийских компаний крупного, сред-
него и малого бизнеса, проведен-
ного PwC в России и аналитиче-
ским центром НИФИ в октябре—
ноябре 2021 года.

При первом подобном опро-
се, в 2018 году, о том, что в Рос-
сии вести бизнес «скорее слож-
но» или «очень сложно», заявили 
88% руководителей, сейчас — 87%. 

Лишь каждый десятый респон-
дент считает, что делать это легко 
(10% — сумма ответов «очень лег-
ко» и «скорее легко»). Отметим, что 
к такой оценке более склонны мо-
лодые руководители — в возрасте 
от 18 до 34 лет (16%).

Первую тройку барьеров, пре-
пятствующих ведению бизнеса, со-
ставили «высокие налоги / налого-
вая политика» (эту проблему при 
ответе на открытый вопрос отме-
тили 27% опрошенных руководи-
телей), «законодательство / не-
прозрачные законы / постоянные 
изменения в законодательстве» 
(12%) и «административные ба-
рьеры / бюрократия» (11%). Спи-
сок ключевых проблем (см. ди-
аграмму) за последние три года 
также практически не изменил-
ся. Несколько чаще руководите-
ли компаний стали говорить о том, 
что им мешает чрезмерное на-
логообложение, а также нехватка 
квалифицированных кадров. Зна-
чимость административных ба-
рьеров и бюрократии осталась 
на прежнем уровне.

Отметим, что в опросе 2021 
года появились и новые темы, от-
сутствовавшие в 2018 году. «Выяс-
нилось, что больше половины ру-
ководителей (58%) ничего не зна-
ют об использовании в бизнес-про-
цессах ESG — лучших практик 
в сферах экологии, социальной по-
литики и корпоративного управле-
ния, 34% — знают что-то, но немно-
го. Из числа тех, кто про ESG знает, 
78% убеждены, что их партнеров, 
инвесторов и кредиторов эти но-
вации не особо волнуют,— говорит 
управляющий партнер PwC в Рос-
сии Игорь Лотаков.— Коронави-
рус? Меньше половины опрошен-
ных (42%) хотели бы увидеть уве-
личение мер государственной под-
держки в постпандемический пери-
од. Интересно, почему?»

Вадим Вислогузов

ПРОБЛЕМЫ, МЕШАЮЩИЕ ВЕДЕНИЮ 
БИЗНЕСА В РФ (% НАЗВАВШИХ)

Высокие налоги/
налоговая политика
Непрозрачное/нестабильное 
законодательство

Административные барьеры/
бюрократия
Проверки/давление 
на бизнес/госрегулирование
Ценообразование/
нестабильность рубля
Нечестная конкуренция/ 
тендеры 
Нестабильность в экономике/ 
привязка к доллару
Отсутствие профессионалов/ 
нехватка кадров
Неэффективная работа
правительства

Коррупция

Недоступность кредитов/
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инвестиций
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В правительстве в рамках «вто-
рого пакета» мер поддерж-
ки IT-отрасли согласованы но-
вые льготы для покупателей от-
ечественного софта и «железа». 
Все они касаются налога на при-
быль — речь идет о примене-
нии повышающего коэффици-
ента к расходам на покупку рос-
сийских решений в сфере искус-
ственного интеллекта, об уско-
ренной амортизации программ-
но-аппаратных комплексов и про-
граммного обеспечения, а так-
же о праве регионов вводить ин-
вестиционный налоговый вы-
чет на расходы по внедрению та-
кого оборудования и программ. 
Все это призвано повысить спрос 
на использование отечественных 
IT-разработок.

Минцифры и Минфин согласова-
ли три новые налоговые льготы, ко-
торые станут частью «второго паке-
та» мер поддержки IT-отрасли, сооб-
щил глава Минцифры Максут Шада-
ев на совещании у президента. С их 
помощью в правительстве намерены 
повысить спрос на отечественные 
программно-аппаратные комплек-
сы (ПАК) и программное обеспече-
ние (ПО). Указывается также, что ис-
пользование зарубежных разработок 
повышает риски информационной 
безопасности российских организа-
ций. Соответствующий законопро-
ект Минфин уже разместил на порта-
ле подготовки нормативных актов — 
поправки вносятся в главу Налогово-
го кодекса о налоге на прибыль.

Первая льгота предполагает при-
менение повышающего коэффици-

ента 1,5 к расходам на приобретение 
российских решений в сфере ис-
кусственного интеллекта (ИИ). «Это 
очень выгодно компаниям: если вне-
дряют решения искусственного ин-
теллекта — платят меньше налога на 
прибыль»,— пояснил министр. Вто-
рая мера дает возможность ускорить 
в три раза амортизацию российско-
го радиоэлектронного оборудова-
ния и софта, третья — вводит инве-
стиционный налоговый вычет на их 
приобретение. «Это будет решение 
субъектов РФ — в какой мере этот ин-
вестиционный налоговый вычет бу-
дет действовать. Мы будем просить 
их в приоритетном порядке такой 
вычет вводить по решениям в сфере 
ИИ»,— отметил Максут Шадаев.

Министр также представил про-
межуточные результаты примене-

ния «первого пакета» мер поддерж-
ки IT-отрасли (действуют с 1 янва-
ря 2021 года). По его словам, по ито-
гам девяти месяцев нововведения, 
вопреки высказывавшимся опасе-
ниям, привели не к потере доходов 
бюджетов, а к дополнительным на-
логовым отчислениям IT-отрасли 
в размере 48 млрд руб. По данным 
Росстата, реализация российскими 
IT-компаниями своих решений, ус-
луг и работ за эти месяцы выросла 
на 38% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и превыси-
ла 1,14 трлн руб.

При этом, судя по словам мини-
стра, переход госкомпаний на оте-
чественное ПО задерживается. По 
оценкам Минцифры, за 2019–2020 
годы российские участники рын-
ка недополучили порядка 70 млрд 

руб., на которые они могли рассчи-
тывать в соответствии с утвержден-
ными программами перехода на 
отечественный софт. Поэтому ми-
нистр предложил ввести персональ-
ную ответственность руководите-
лей госкомпаний за достижение 
показателей, заложенных в стра-
тегиях цифровых трансформаций. 
Также он рекомендовал устанавли-
вать целевой показатель не толь-
ко по расходам на российские раз-
работки, но и по проникновению 
IT-решений в отдельные сегменты 
производства. Наконец, было пред-
ложено ограничить внутренние 
разработки госкорпораций опреде-
ленными критериями, так как, по 
словам министра, такие расходы не 
всегда обоснованы.

Венера Петрова

Спрос поддержат льготами
Покупателям отечественных IT-решений дадут скидку по налогу на прибыль

Наиболее серьезные текущие ри-
ски финансового сектора РФ ба-
зируются в росте долговой на-
грузки населения, но ЦБ оценива-
ет их как средние. Сопоставимы 
с ними средне- и долгосрочные 
«климатические» риски, их по-
тенциал выглядит выше пробле-
мы закредитованности. Напро-
тив, как констатирует Банк Рос-
сии в «Обзоре финансовой ста-
бильности», риски корпоративно-
го долга, риски развития экоси-
стем и риски валютизации — ниже 
уровня, за которым ЦБ, по его 
собственным оценкам, необхо-
димо предпринимать какие-либо 
действия, кроме мониторинга.

«Обзор финансовой стабильно-
сти» за второй—третий кварталы 
2021 года вчера представлен Банком 

России. Первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева констатировала, что Банк 
России возвращается к стандартно-
му формату докладов о финстабиль-
ности (в прошедшие периоды нео-
пределенность с оценкой финри-
сков была настолько велика и пол-
ностью зависима от пандемической 
динамики, что действовавший фор-
мат был просто неинформативен). 
Соответственно, доклад сопрово-
ждается публикацией системы ко-
личественных и качественных оце-
нок ЦБ, на основе которой регуля-
тор оценивает риски финсистемы 
по принципу «светофора»: в «крас-
ной» зоне расположены реализовав-
шиеся или высокозначимые риски 
(уязвимости в терминологии Бан-
ка России), в «желтой» — среднего 
уровня, в «зеленой» — не представ-

ляющие сейчас опасности и нужда-
ющиеся в мониторинге. 

В числе актуальных «текущих» 
уязвимостей финсистемы на осень 
2021 года ЦБ с определенностью упо-
минает только один: «риск долговой 
нагрузки населения и риски рознич-
ного кредитования», определенный 
в промежуточную «оранжевую» зону, 
причем потенциал его актуализации 
Банк России признает. В качестве от-
слеживаемых по этому риску показа-
телей (принципы агрегации в конеч-
ную оценку регулятор не раскрыва-
ет, по словам Ксении Юдаевой, часть 
показателей оценивается качествен-
но) ЦБ упоминает долговую нагрузку 
на макроуровне, доли потребкреди-
тов и ипотечных кредитов с ПДН (для 
ипотеки — и с LTV) выше 50% и выше 
80% за последний квартал, индекс 

цен на недвижимость на первичном 
рынке и доступность жилья по зар-
платам. Две другие текущие уязви-
мости финсектора — чувствитель-
ность рынка РФ к поведению нерези-
дентов и процентные риски финан-
сового портфеля банков — Банк Рос-
сии оценивает существенно ниже.

Среди трех потенциальных сред-
не- и долгосрочных уязвимостей ЦБ 
особо выделяет «климатические ри-
ски» — то есть риски изменения ус-
ловий работы финсистемы в свя-
зи с изменением мирового регули-
рования по «климатическим» пово-
дам. Это единственный актуальный 
риск, который, по мнению ЦБ, име-
ет потенциал перехода в «красную» 
зону. Риски, связанные с массовым 
выходом розничных инвесторов 
на финрынки, ЦБ оценивает суще-

ственно ниже. А широко обсуждаю-
щиеся «риски развития экосистем 
на российском финансовом рын-
ке» сейчас в «зеленой» зоне — и име-
ют потенциал реализоваться в худ-
шем случае в «желтом», но не «оран-
жевом» секторе. Отметим, что и эко-
системные, и климатические риски 
ЦБ оценивает сейчас, судя по всему, 
качественно, но не количественно. 
Также в «зеленой» зоне две других 
группы уязвимостей «под наблюде-
нием»: это валютизация в банков-
ском секторе и риски долговой на-
грузки корпоративного сектора. От-
метим, что финальное распределе-
ние ЦБ уязвимостей и их иерархиза-
ция не интуитивны: обе группы ри-
сков «под наблюдением» несколько 
лет считались ключевыми.

Дмитрий Бутрин

Светофор имени Банка России
ЦБ считает ключевым риском финсистемы закредитованность людей, а не компаний

Как стало известно „Ъ“, сегодня Минтруд внесет на рас-
смотрение Российской трехсторонней комиссии проект 
постановления правительства, который вводит дополни-
тельный инструмент для оценки бедности в РФ. «Грани-
цей бедности» будет показатель, дополняющий прожи-
точный минимум — он будет учитывать уровень общей ин-
фляции, а не изменение узкого «минимального» набора 
потребления. Первый показатель, рассчитываемый еже-
квартально, предполагается использовать как целевой, 
второй, привязанный к медианному доходу, останется 
базой для расчета пособий.

Минтруд предлагает ввести новый подход к учету числа бед-
ных в России. Соответствующий проект постановления прави-
тельства — об утверждении порядка определения границ бед-
ности — сегодня будет представлен на заседании Российской 
трехсторонней комиссии (есть у „Ъ“). 

Напомним, с 2021 года в РФ действует новый порядок опре-
деления прожиточного минимума — если раньше он рассчиты-
вался как стоимость потребительской корзины, то теперь для 
определения его размера используется показатель медианного 
дохода населения. Медианный доход — это величина дохода, от-
носительно которой у половины населения доходы выше, а у по-
ловины — ниже. Согласно предложению Минтруда, на ближай-
шие пять лет прожиточный минимум составляет 44,2% от меди-
анного дохода. При этом региональный прожиточный мини-
мум должен быть установлен субъектами в соответствии с коэф-
фициентом соотношения федерального и регионального про-
житочного минимума. На доведение величин прожиточного 
минимума в субъектах до рассчитанных на основе коэффициен-
тов величин Минтруд запланировал дать регионам четыре года. 

Как заявляли тогда в ведомстве, переход от «абсолютного» 
к «относительному» подходу при оценке бедности отражает 
практику многих развитых стран и позволяет лучше учиты-
вать изменяющиеся стандарты потребления. Также новая вер-
сия расчета прожиточного минимума не позволит этим показа-
телям сократиться ни при каких социально-экономических ус-
ловиях. Если медианный доход будет расти ниже инфляции, то 
в предложенном ведомством законе есть норма о том, что про-
житочный минимум будущего года не может быть ниже теку-
щего (подробнее см. „Ъ“ от 24 сентября 2020 года).

В то же время уже в период обсуждения новой методики воз-
ник вопрос о том, может ли обновленный ПМ использоваться 

как целевой индикатор — сомнения в этом, в частности, сооб-
щала Счетная палата. В Минтруде тогда заявили, что частично 
признают правоту ведомства и готовы «проработать дополни-

тельные инструменты оценки бедности» совместно с Минэко-
номики и Росстатом — это, собственно, и произошло.

Как следует из проекта постановления правительства, ве-
домство предлагает использовать в качестве такого инструмен-
та показатель границы бедности. В качестве границы бедности 
Минтруд предлагает использовать значение ПМ за четвертый 
квартал 2020 года (последнее рассчитанное значение до пере-
хода на новую методику) — 11,3 тыс. руб. Граница бедности бу-
дет ежеквартально рассчитываться Росстатом с учетом цепного 
индекса потребительских цен за соответствующий квартал. Как 
подчеркнули в пресс-службе Минтруда, граница бедности бу-
дет использоваться только как статистический показатель, а все 
меры поддержки по-прежнему будут назначаться с учетом ПМ. 

Переход к такой комбинируемой модели оценки уровня 
бедности, по заявлению пресс-службы ведомства, позволит из-
бежать двух проблем. Во-первых, оценка бедности с опорой на 
стоимость потребительской корзины решит вопрос о сопоста-
вимости данных до 2021 года и после и даст возможность оце-
нивать показатель бедности в динамике. Во-вторых, это исклю-
чает ситуацию, когда измеряемый уровень бедности в стране 
растет по мере роста экономики и медианного дохода.

По словам Лилии Овчаровой, проректора Высшей шко-
лы экономики, во многом решение является техническим — 
речь не идет о принципиальных изменениях в практике рас-
чета числа в России бедных. «Суть вопроса в том, что новая, 
ныне действующая методика определения прожиточного 
минимума (в зависимости от медианы) такова, что с ростом 
доходов растет медиана, поэтому при таком подходе сокра-
тить бедность в два раза невозможно. Более того, она даже 
может статистически вырасти. Минимальная потребкорзи-
на не зависит от размера дохода — поэтому при ее использо-
вании бедность можно сокращать. Граница бедности будет 
использоваться для оценки прогресса в сокращении бедно-
сти, а прожиточный минимум — для целей соцподдержки. 
Решение уязвимое, но единственно правильное из возмож-
ных»,— говорит она.

При этом споры о «двух показателях», видимо, неизбежны 
(см. «Ъ-Онлайн») — как неизбежны и более сложные методики 
идентификации бедности в госпрактике. Альтернативный «од-
номерный» подход к ней, как правило, оставляет за границами 
соцподдержки значимые группы населения.

Анастасия Мануйлова

Бедность в двух измерениях
Минтруд планирует комбинированную модель оценки ее уровня в РФ

Министр труда Антон Котяков предлагает смотреть 
на бедность с разных сторон  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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25 ноября в Сочи президент России Влади-
мир Путин встретился с президентом Сербии 
Александром Вучичем. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников считает, 
что даже после их короткого разговора в на-
чале встречи стало ясно: президент Сербии 
получит то, за чем приехал в Россию.  
И он получил.

Уже перед поездкой президента Сербии, по 
информации „Ъ“, обнадежили: если кто-то и мо-
жет рассчитывать на скидки, которые беспоко-
ят, конечно, не только Александра Вучича, но 
и всех жителей Сербии, до которых не могло не 
дойти, что зимой им может стать холодно, если 
их президент не купит у России газ за те день-
ги, которые та может заплатить (а это небольшие 
деньги). И если бы президент Сербии не был уве-
рен, что получит желаемое, не стал бы он зара-
нее демонстративно класть голову на плаху сво-
его разговора с Владимиром Путиным: не знаю, 
даст ли скидку, но просить буду так, что стон мой 
из Сочи до Сербии долетит, а вы в любом случае 
должны быть мне благодарны навсегда, а глав-
ное, во время президентских выборов, которые 
уж скоро. И да, гордости у меня нет никакой, по-
тому что вся она давно ушла в любовь к сербско-
му народу.

— Я знаю, что вас некоторые вопросы особен-
но беспокоят,— подтвердил Владимир Путин 
в начале встречи в Бочаровом Ручье.— Связано 
это с тем, что заканчивается контракт на постав-
ку природного газа в Сербию. Думаю, что мы до-
говоримся, поручим хозяйствующим субъектам 
довести эту работу до конца, во всяком случае, 
найдем такое решение, которое будет, безуслов-
но, приемлемо для наших сербских друзей.

Как позже выяснилось, цена в конце концов 
осталась и вовсе на уровне прежнего контракта: 
$270 за 1 тыс. кубометров (см. материал на стр. 1).

— У вас скоро — весной, в апреле, выборы, 
я хочу выразить вам слова благодарности за то 
внимание, личное внимание, которое вы уделя-
ете развитию российско-сербских отношений, 
и надеюсь, что избиратели в Сербии тоже это 
оценят,— предсказуемо продолжил российский 
президент.

Это и была часть платы, а точнее, расплаты 
за скидку: должно быть прямо сейчас понятно, 
кому Александр Вучич должен быть обязан сво-
ей победой на выборах (тем более что эти выбо-
ры не будут простыми для него: демонстрации 
против господина Вучича в стране последние не-
сколько лет превратились в рутину и к выборам, 
без сомнения, оживятся).

Да разве же Александр Вучич не понимал этого?!
— Я очень счастлив видеть вас! — воскликнул 

он.— Несмотря, как вы уже сказали, на панде-
мию коронавируса, вы нашли время для нашей 
встречи! Это очень важная, для меня самая важ-
ная встреча!

Давно никто не выглядел таким откровенным 
с Владимиром Путиным.

— Я считаю, что отношения между Сербией 
и Россией — на самом высоком уровне в исто-
рии и развиваются во всех областях! — продол-
жал Александр Вучич.— Как вы знаете, мы стра-
тегические партнеры (Владимир Путин если 
и не знал, то, может, догадывался.— А. К.), и Сер-
бия считает это своей привилегией!

Балансируют, конечно, на дружбе с Россией 
и Евросоюзом, отношения с которым тоже счи-
тают своей привилегией, но не в тот момент, ког-
да очень надо продлить контракт на поставки 
газа из России по максимально льготной цене.

— Хотел бы выразить,— продолжал прези-
дент Сербии,— большую благодарность и при-
знательность вам за поддержку нашей страны, 
территориальной целостности, суверенитета 
Сербии. Как вы уже знаете, у нас в регионе мы 
наблюдаем рост провокаций и напряженности, 

особенно на территории Косово и Метохии... Мы 
все еще ожидаем вас в храме Святого Саввы в Бел-
граде, который мы вместе сделали (Владимир Пу-
тин был уже в этом храме, правда тогда его мож-
но было считать недостроенным.— А. К.).

Но не об этом он хотел сказать сейчас на са-
мом деле. 

— Вы уже заметили, что для нас очень важ-
ный вопрос поставок газа,— перешел он к делу.

И даже уже ему было сказано, что его вопрос 
решится.

— Мы вместе сделали этот газопровод от бол-
гарской границы до границы с Венгрией (речь 
идет о магистральном газопроводе «Балкан-
ский поток», точнее, о ветке, отделяющейся от 
«Турецкого потока».— А. К.),— продолжил пре-
зидент Сербии.— Спасибо еще раз за ваше вни-
мание и за вашу работу, за вашу помощь в раз-
витии Сербии. Всего доброго желаю вам, ваше-
му народу!

Тут президент Сербии выразил соболезнова-
ние в связи с аварией на шахте в Кемеровской 
области (а там тяжело и становится даже хуже; 
см. материал на стр. 1), и на Владимира Путина 
это произвело впечатление.

Переговоры продолжились в закрытом режи-
ме, оставались детали.

После переговоров Александр Вучич испыты-
вал еще больше воодушевления, чем даже в на-
чале их. И даже невоздержанности.

— Это была одна из самых продолжительных 
наших встреч, мы три часа говорили с глазу на 
глаз, говорили обо всех важных вопросах! — 
сияя, рассказал он сербскому телеканалу Pink.— 
Конечно же, он (Владимир Путин.— А. К.) пони-
мает, насколько для нас важна тема поставок 
газа, его количества и гибкости, потому что до 
конца февраля нам нужно около 30 млн кубо-
метров газа, а в мае—июне нам нужно 4–5 млн! 
Президент Путин показал исключительное дру-
желюбие к Сербии! Нам удалось на следующие 
шесть месяцев получить цену газа в невероят-
ные $270 (за 1 тыс. кубометров.— „Ъ“), так что 
цена для нас не меняется, остается абсолютно та-
кой же. Мы договорились об увеличении коли-
чества газа на эти шесть месяцев, а также о гиб-
кости, о которой я особенно просил президен-
та Путина!

Надо думать, он имел в виду все-таки гиб-
кость поставок, а не господина Путина.

Хотя и президент России ее продемонстриро-
вал: цена оказалась ниже даже самых благопри-
ятных прогнозов для Сербии.

Только не сможет он теперь сказать, что в во-
просах поставок газа и гибкой цены на него нет 
никакой политики, а одна только экономика.

Просто Белоруссия и Сербия не подтвердят.
А так-то хорошо идут дела у Владимира Пу-

тина. Вчера Молдавию спасли. Сегодня Сербию 
спасли. Завтра пойдем еще кого-нибудь спасем. 
С восьми до десяти утра — подвиг.

А лучше никуда не пойдем. Лучше пускай сами 
приходят. Им же надо.

Истина в Ручье
Президент Сербии приложился к нему на несколько часов

Ассоциация интернет-техноло-
гов исследовала проблему рас-
пространения фейков о корона-
вирусе в соцсетях и пришла к вы-
воду, что в основном подобная 
информация фигурирует в мар-
гинальных сообществах, но со-
цсети не стремятся ее удалять 
из-за притока трафика. В ассоци-
ации опасаются, что без противо-
действия антипрививочному кон-
тенту интернет-протест может 
выйти на улицы. Однако социолог 
призывает разделять немногочи-
сленных антиваксеров и тех, кто 
выступает против ограничений 
для непривитых из рациональ ных 
соображений.

Ассоциация интернет-техноло-
гов подготовила доклад «Антиваксер-
ский контент в соцсетях: угрозы вли-
яния фейков и позиция соцсетей». 
Для оценки масштабов распростра-
нения фейков авторы исследования 
использовали автоматизированный 
поиск по ключевым словам в соцсе-
тях, а потом вручную исключили не-
релевантные результаты. Ключевым 
критерием «антиваксеркского кон-
тента» стало наличие антипрививоч-
ной пропаганды, основанной на лже-
научных теориях. «В вакцинах чипы», 
«все привитые умрут через два года», 
«это проект Билла Гейтса по чипиза-
ции населения»,— приводят экспер-
ты примеры таких фейков.

• Ассоциация интернет-техноло-
гов была создана в начале 2021 года. 
Ее президентом является интернет-
технолог и руководитель Центра раз-
вития компетенций АНО «Диалог» 
Андрей Цепелев. Представители ассо-
циации регулярно взаимодействуют 
с внутриполитическим блоком Крем-
ля. По словам источников „Ъ“, мно-
гие ее члены работали в избиратель-
ных штабах кандидатов от «Единой 
России» на недавних выборах в Госдуму.
Конкретные примеры коронави-

русных фейков, получивших наи-
большее распространение в соцсе-
тях, представлены в исследовании 
не только в виде постов, но и в каче-
стве описаний к различным видео. 
Например, автор одного из них под-
робно разбирает состав вакцин и на-
ходит в них якобы ядовитые вещест-
ва: «Подумайте сто раз прежде, чем 
колоться». В другом посте рассказа-
на история о том, как таможенники 
в одном аэропорту утверждали, буд-
то вакцинированных можно вычи-
слить с помощью рамок металлоде-
тектора из-за наличия в их организ-
ме тяжелых металлов. Популярно-
стью также пользуется фейк о том, 
что вакцина содержит некий «Люци-
ферон», создающий под кожей татуи-
ровку дьявола. Порой подобные ком-
ментарии появляются под видео с за-
рубежными спикерами. На одном из 
них показан ребенок с темными гла-
зами, за кадром звучит женский го-
лос на иностранном языке, а в пояс-
нении к ролику сказано, что такие 
дети родились у нескольких вакци-
нированных женщин.

Эксперты ассоциации составили 
своеобразный рейтинг соцсетей по 
наличию в них контента, связанного 
с антипрививочным протестом. Для 
этого они подсчитали количество со-
обществ и отдельных пользователей, 
распространяющих такой контент на 
аудиторию более чем в 200 тыс. под-
писчиков. Больше всего таких стра-
ниц обнаружилось во «ВКонтакте» — 
122 сообщества, на которые подписа-
ны 11 млн аккаунтов. По суммарно-
му количеству подписчиков впереди 

«Одноклассники»: на 85 популярных 
страниц с фейками о коронавирусе 
подписаны 18 млн аккаунтов.

«Совокупная аудитория пабли-
ков и ЛОМов (лидеров общественно-
го мнения.— „Ъ“) по антиваксерской 
теме в социальных сетях превышает 
34 млн аккаунтов в РФ (с пересечени-
ями). Число уникальных пользовате-
лей, взаимодействовавших со 100 ан-
тиваксерскими пабликами за послед-
ний месяц, только в двух соцсетях 
„ВКонтакте“ и „Одноклассники“ до-
стигает 2 млн»,— говорится в докладе.

Протест против вакцинации в со-
цсетях консолидируется вокруг мар-
гинальных движений, считают экс-
перты. Среди них они называют, 
в частности, сообщество «Общена-
родный союз возрождения России», 
паблики «Антиутопия и утопия», «Ве-
дический мир», «Телеканал Сталин-
град», страничку в Instagram движе-
ния «Сорок сороков» и т. д. Эксперты 
также выделяют блогеров в Instagram, 
которые если и не распространяют 
фейки, то консолидируют протест 
против введения QR-кодов. В пример 
приводится аккаунт некоего адвоката 
Камянской А. К.: на своей страничке 
она призывает пользователей писать 
депутатам обращения с изложением 
своей позиции по законопроектам, 
предлагающим ограничить доступ 
в общественные места и на транспорт 
невакцинированным гражданам.

Ассоциация также провела опрос 
32 своих экспертов. 55,5% из них стал-
киваются с фейками о коронавирусе 
ежедневно, 22% — реже одного раза 
в неделю, 77% отмечают увеличение 
в соцсетях количества фейковой ин-
формации за последний год. Толь-
ко 11% опрошенных смогли хотя бы 
раз с помощью жалоб добиться уда-
ления фейков. В ассоциации считают, 
что соцсети не всегда ведут активную 
борьбу с недостоверной информаци-
ей, поскольку она способствует росту 
трафика. Так, Facebook предпочитает 
маркировать такой контент как «лож-
ную информацию», но не препятству-
ет его продвижению. 44% опрошен-
ных полагают, что наиболее эффек-
тивным методом борьбы с фейка-
ми является блокировка таких сооб-
ществ, 33% считают достаточным уда-
ление публикаций, 20% уверены, что 
хватит и специальной маркировки.

По мнению авторов доклада, если 
антипрививочному движению не бу-
дет оказано противодействие, то оно 
может вылиться в уличные протесты. 
В качестве примера эксперты приво-
дят протестную акцию в Челябинс-
ке 25 ноября, когда десятки против-
ников вакцинации собрались око-
ло здания областного парламента 
в день рассмотрения законопроектов 
о QR-кодах.

Директор по политическому ана-
лизу Института социального марке-
тинга Виктор Потуремский считает, 
что ставить знак равенства между ан-
тиваксерами и протестующими про-
тив тех же QR-кодов все же не стоит. 
«Первых на самом деле не так много. 
А вторые часто выступают против по-
добных инициатив, так как у них есть 
опасения, что это нанесет вред их эко-
номической активности»,— поясня-
ет эксперт. По его словам, потенци-
ал у протеста сейчас, может, и есть, но 
точно оценить эту угрозу трудно: «Ка-
кую степень угрозы несет антиваксер-
ский контент, сказать сложно. Нужно 
изучать силу сигнала. Но то, что этой 
теме нужно уделять пристальное вни-
мание, это правильно».

Андрей Винокуров

Антиваксерство 
в сети
Интернет-эксперты проанализировали 
коронавирусные фейки

Александр Вучич увозил  
от Владимира Путина много подарков   
ФОТО TWITTER.COM / PREDSEDNIKRS

Валерий Рашкин в начале своего выступления 
обратил внимание на то, какое внимание в СМИ 
было уделено его лосю: «Больше говорили и писа-
ли только об убийстве президента Кеннеди». При 
этом депутат не наблюдал «такой шумихи по по-
воду тех браконьеров, у которых ФСБ изъяло сот-
ни медвежьих лап и сотни килограммов лосиных 
губ». «Слежку» за ним и «подставу» коммунист 
объяснил тем, что в последние два года он «пы-
тался предотвратить сползание Отчизны в деспо-
тию на фоне всеобщего ковидобесия» и что орга-
низованная им борьба за честные выборы «вызы-
вает изжогу у всех в вертикали власти». Масшта-
бы скандала, по убеждению депутата, непропор-
циональны тяжести проступка, что говорит о по-
литической подоплеке этого дела, цель которо-
го — устранить политического конкурента.

Сергей Обухов (КПРФ) напомнил, как в 2013 
году депутата-единоросса Николая Валуева запо-
дозрили в незаконной охоте на бобра, но до уго-
ловной ответственности тогда не дошло (след-
ствие решило, что «добыча бобра не причиняет 
крупного ущерба животному миру Архангель-
ской области»). В связи с этим коммуниста ин-
тересовало, почему тогда не было представле-
ний генпрокурора в Думу. Но на защиту господи-
на Краснова встал спикер Вячеслав Володин, за-
явивший, что этот вопрос не имеет отношения 
к делу. Точно так же он пресек и вопрос депута-
та от «Справедливой России — За правду» (СРЗП) 
Олега Нилова, спросившего у генпрокурора, по-
чему в других подобных случаях нет «такого про-
курорского надзора».

Депутаты от ЛДПР и ЕР несколько раз повторя-
ли вопрос, почему Валерий Рашкин не признал 
сразу вину и не стыдно ли ему. Коммунист, по-
тупив взор, отвечал, что в своем видео, опубли-
кованном ранее, он все объяснил. Его коллеги 
по партии, в свою очередь, интересовались у го-
сподина Краснова, зачем он запрашивает такую 
меру, как запрет определенных действий, и полу-
чили ответ, что депутат «может оказать влияние 

на своих знакомых». В СРЗП пытались добиться 
от генпрокурора ответа на вопрос, будет ли он 
еще раз обращаться к депутатам за разрешением 
уже на передачу дела в суд: тот хоть и сказал, что 
будет действовать по закону, но зачем-то упомя-
нул, что были прецеденты, когда повторного об-
ращения не требовалось.

Когда начались выступления от фракций, де-
путат от КПРФ Юрий Синельщиков назвал дей-
ствия однопартийца «несуразными поступка-
ми», которые не влекут за собой уголовной или 
 административной ответственности, потому 
что у него не было прямого умысла. Коммунист 
также признался, что не понимает, что именно 

генпрокурор собирается искать в партийных 
помещениях «применительно к выстрелу в са-
ратовском лесу».

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский привыч-
но перешел к обобщениям, припомнив комму-
нистам советские лагеря: «У вас руки в крови не 
только этого лося, мы его знать не знаем!» Когда 
он назвал Владимира Ленина «главным террори-
стом планеты», с места что-то выкрикнул Нико-
лай Харитонов (КПРФ). «Сядь и замолчи, Харито-
нов, колхозник!.. Оружие достань еще!» — кричал 
либерал-демократ, а коммунисты в ответ сканди-
ровали «позор!».

Депутат от «Новых людей» 25-летняя Ксения 
Горячева, не внесшая пока ни одного законопро-
екта, решила поучить жизни 66-летнего Валерия 
Рашкина и остальных депутатов, заявив им, что 
«мало быть искренним», а надо жить по законам, 
которые «мы с вами в этих стенах пишем». Она 
также сообщила, что ее партия предлагает вооб-
ще отказаться от депутатской неприкосновенно-
сти и поэтому голосует за лишение иммунитета.

Наконец, из выступления Александра Хинш-
тейна (ЕР) выяснилось, что лучше всего к рассмо-
трению этого вопроса подготовились все-таки 
единороссы: мало того, что они проверили, как 
голосовал Валерий Рашкин в день охоты, но еще 
и выяснили, что избранный от Москвы депутат 
полетел в родной Саратов бизнес-классом бес-
платно, а это 31 тыс. руб. «Дело Рашкина — по-
стыдная страница в истории Госдумы. Эта исто-
рия не добавляет нам авторитета, но чем чест-
нее мы будем друг к другу, тем выше этот авто-
ритет и будет»,— патетично закончил господин 
Хинштейн.

Правда, поддержать таким образом авторитет 
Госдумы решили только 287 из 325 членов фрак-
ции ЕР (остальные не голосовали). Зато к ним 
присоединились 20 из 28 эсеров, 21 из 23 пред-
ставителей ЛДПР и 12 из 15 «новых людей», так-
же поддержавших возбуждение уголовного дела. 
Против снятия иммунитета голосовала только 
фракция КПРФ.

Мария Макутина

С Думы выдача есть

Его поздравляет помощник президента РФ Максим Орешкин:
— Уважаемый Андрей Сергеевич! От всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Мы знакомы уже много лет. Знаю и ценю Вас как талантливого 
управленца, энергичного, инициативного человека, который не пасует пе-
ред сложными задачами. Это доказала, в частности, Ваша работа во главе 
Агентства стратегических инициатив. Вам и Вашей команде удалось реа-
лизовать революционные идеи по развитию малого бизнеса, улучшению 
предпринимательского климата. И на посту губернатора Новгородской об-
ласти Вы очень много сделали. Принципиально изменились взаимоотноше-
ния власти и бизнеса. Это признают сами предприниматели, которые гово-
рят о том, что их в регионе стали слышать, учитывать их мнение. В Великом 
Новгороде в последние годы проходит множество значительных меропри-
ятий российского масштаба. Это касается бизнеса, муниципального управ-
ления, развития туристической инфраструктуры, культуры, кино, комфорт-
ной городской среды. В регионе реализуется целый ряд уникальных проек-
тов — Новгородская техническая школа (НТШ), центр «Интеллектуальная 
электроника — Валдай». ИНТЦ «Валдай» станет площадкой, которая объе-
динит ученых, представителей бизнеса для создания принципиально но-
вых научно-технологических программ, высокотехнологичной электрон-
ной продукции, программного обеспечения, поддержки технологичных 
компаний и стартапов. А НТШ будет заниматься подготовкой и переподго-
товкой кадров для высокотехнологичных производств по трем десяткам 
компетенций. Для такого небольшого региона, как Новгородская область, 
это настоящий прорыв. Знаю, что за эти годы Новгородская область стала 
для Вас по-настоящему родной. А такое личное неравнодушное отношение 
плюс профессионализм — гарантия дальнейших Ваших успехов в работе по 
развитию региона. Удачи Вам, здоровья, и чтобы все планы реализовались!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
губернатору Новгородской области 
Андрею Никитину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Депутатские «корочки» не защитили 
Валерия Рашкина от уголовного 
преследования за незаконную охоту 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Верховный суд (ВС) вчера 
не вынес решения по иску Ген-
прокуратуры о ликвидации 
международного историко-прос-
ветительского, благотворитель-
ного и правозащитного общества 
«Мемориал» («Международный 
Мемориал»), объявив перерыв 
в заседании до 14 декабря. Пра-
возащитная организация, при-
знанная иноагентом в 2016 году, 
многократно нарушила закон: 
не промаркировала словом «ино-
агент» несколько сообщений 
в интернете, книг и одну истори-
ческую настольную игру. Это на-
рушение Конституции, Конвен-
ции о правах человека и закона 
об иноагентах, организация 
должна быть закрыта, настаива-
ли представители Генпрокурату-
ры, Минюста и Роскомнадзора. 
Адвокаты парировали: «Мемо-
риал» выплатил штрафов на сум-
му более 4,5 млн руб., «накле-
ил нужные ярлычки», повторное 
наказание несоразмерно и, бо-
лее того, невозможно по закону. 
Как и предполагали ранее опро-
шенные „Ъ“ эксперты, решение 
ВС не будет принято, пока члены 
президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) не предста-
вят доклад о деле «Мемориала» 
Владимиру Путину.

Поддержать «Мемориал» к зда-
нию Верховного суда РФ пришли бо-
лее 300 человек. Необъятная по мер-
кам ковидных ограничений толпа 
стояла у суда все пять часов, пока 
шло заседание. В просторный розо-
вый зал с хрустальными люстрами 
пустили около трех десятков жур-
налистов, несколько художниц (де-
лали зарисовки процесса) и право-
защитников. Всех рассадили строго 
через кресло друг от друга и запрети-
ли снимать видео.

На стороне истца помимо трех 
сотрудников Генпрокуратуры раз-
местились чиновники Минюста 
и Роскомнадзора. Именно надзор-
ное ведомство обратилось в ВС с тре-
бованием ликвидировать правоза-
щитную ассоциацию «Мемориал» 
как систематического нарушителя 
действующего законодательства. От-
ветчика представляли восемь адво-
катов и юристов, среди которых был 
и вице-президент Адвокатской па-
латы Москвы, член СПЧ Генри Рез-
ник. Перед прокурорами лежали 
несколько хлипких стопок белых 
листов. Перед адвокатами стояли ко-
робки материалов дела. Прокуроры 
сумрачно молчали. Адвокаты, каза-

лось, проводили мозговой штурм.
Когда вошла судья Алла Назаро-

ва и зал приветственно встал, от по-
зиций истцов до рубежа ответчиков 
выстроилась батарея штативов — 
журналистам с камерами разреши-
ли снять на видео только начало за-
седания.

На улице начались задержания. 
Первой стала Ольга Бакст, которая 
едва успела развернуть плакат, по-
хожий на те, что носят участники 
«Бессмертного полка» 9 Мая,— фо-
тографии двух мужчин, вероятно 
погибших во время войны или ре-
прессий (поиск имен и раскрытие 
архивов — одно из главных направ-
лений работы «Мемориала»). Над их 
портретами госпожа Бакст написа-
ла: «Спасибо, „Мемориал“, что пом-
нишь о нас». Позже в автозак отве-
ли еще двух человек, попытавшихся 
встать с плакатами в поддержку «ад-
министративного ответчика».

Процесс начали с отклонения че-
тырех ходатайств «Мемориала». Юри-
сты просили среди прочего «истребо-
вать материалы дел» в Тверском суде 
Москвы, который штрафовал орга-
низацию за отсутствие маркиров-
ки «иноагент» на книгах, сообщени-

ях в интернете и даже на настольной 
игре «74», зародившейся в 1980-х го-
дах и сохранившейся в музее «Меж-
дународного Мемориала». По словам 
адвоката Марии Эйсмонт, матери-
алы показали бы, что представите-
ли организации устранили все на-
рушения еще до вступления в силу 
судебных решений. «Это важно, ведь 
вы требуете ликвидировать старей-
шую правозащитную организацию 
на основании нарушений, которые 
„Мемориал“ устранил сразу же»,— 
обратилась госпожа Эйсмонт к про-
курорам Татьяне Власовой, Виктории 
Масловой и Дмитрию Вагурину. Они 
возражали, и суд счел материалы 
Тверского суда «излишними». Одна-
ко Алла Назарова разрешила высту-
пить главе правления «Мемориала» 
Яну Рачинскому и исполнительному 
директору Елене Жемковой. Оба за-
явили, что никогда не нарушали ни 
Конституцию России, ни Конвенцию 
о правах человека, как на это указы-
вали истцы.

Напомним, отсутствие маркиров-
ки «иноагент» на нескольких матери-
алах «Международного Мемориала», 
зафиксированное в 2019 году,— глав-
ное основание иска Генпрокуратуры 
в суд. Ранее в ведомстве поясняли 
„Ъ“, что требование ликвидировать 
правозащитную ассоциацию строит-
ся на «системных» нарушениях «Ме-

мориалом» закона об общественных 
объединениях, а «факт выполнения 
функции иностранного агента скры-
вается». В четверг прокуроры разви-
ли эту мысль в суде, повторяя, что 
«Мемориал» получал иностранное 
финансирование и осуществлял по-
литическую деятельность (два обя-
зательных условия для признания 
иноагентом), тем самым нарушил 
помимо прочего «Декларацию о пра-
вах человека и Конвенцию о правах 
ребенка».

Заявляя это, прокурор Виктория 
Маслова сильно разволновалась. 
«„Мемориал“ грубо нарушил пра-
ва неограниченного круга лиц»,— 
хватая воздух через плотную маску, 
говорила она. Вопрос Марии Эйс-
монт, какая именно информация ме-
шает «духовному и нравственно-
му развитию детей» (цитата из речи 
прокурора) и, главное, «является ли 
общественная организация субъек-
том нарушения Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод», 
ввела госпожу Маслову и ее коллег 
в ступор. В большом зале с люстрами 
повисла пауза. Она длилась несколь-
ко минут, прокуроры молчали, смо-
трели в листочки и телефоны. «Са-
дитесь, два»,— прошептал адвокат 
Михаил Бирюков. «Если нет ответа, 
то не страшно, просто скажите»,— 
спас всех Григорий Вайпан.

«Конечно, ничего страшного, ну 
просто нет ответа перед глазами»,— 
воодушевилась судья.

Возле зала на диванах располо-
жились правозащитники и священ-
ники, в том числе экс-глава СПЧ Вла-
димир Лукин и настоятель храма 
Святой Троицы в Хохлах Алексей 
Уминский. Юристы «Мемориала» 
просили суд вызвать их (а также де-
сяток других весьма известных дея-
телей науки и права, представителей 
правозащитных НКО и религиозных 
конфессий) в качестве свидетелей. 
Суд отказал и объявил перерыв.

Вернувшись в зал, Алла Назаро-
ва продолжила слушать объяснения 
сторон. Ян Рачинский напомнил 
о постановлении Конституционно-
го суда, который в 2016 году разъ-
яснил, что международная орга-
низация не может быть признана 
иноагентом. «Реабилитация жертв 
репрессий — это и работа государ-
ства тоже»,— отметил господин Ра-
чинский, указывая в том числе на 
совместную работу «Мемориала» 
с органами госвласти.

В вину «Мемориалу» вменяется 
не 20 протоколов о нарушении за-
кона об «иноагентах», а 10 эпизодов, 
ведь, составляя протокол на НКО, 
прокуратура автоматически со-
ставляет такой же на руководителя, 
указал Григорий Вайпан. Грубыми 
нарушениями закона, напомнил 
юрист постановление самого ВС, 
являются «отрицание фундамен-
тальных демократических принци-
пов», «призывы к насилию», «вред 
жизни и здоровью граждан». «Когда 
не на все материалы наклеены яр-
лычки — это формальность, стигма-
тизирующая, но все-таки формаль-
ность»,— подчеркнул он, указав, 
что в законе вовсе нет перечня ма-
териалов, которые нужно маркиро-
вать. Штрафы погашены год назад, 
«Мемориал» заплатил штрафы, по-
нес наказание и не может быть на-
казан («а ликвидация — это мера 
ответственности») снова за те же са-
мые нарушения.

Старший юрист правозащитного 
центра «Мемориал» (внесен в реестр 
иноагентов; его ликвидации требу-
ет московская прокуратура) Татьяна 
Глушкова, говоря о соразмерности 
нарушений и требования Генпроку-
ратуры, перечисляла ресурсы, где 
обнаружилось отсутствие помет-
ки «иноагент»: «Сайт с материалами 
про события 1968 года, он посвящен 
году, который ООН назвала годом 
прав человека, сайт НКВД.ру — про 
сотрудников этой организации, 

сайт про жертв сталинских репрес-
сий, сайт, где можно запросить дан-
ные о репрессированных родствен-
никах». У «Мемориала» 35 сайтов, на 
каждом из которых регулярно появ-
ляются десятки тысяч сообщений, 
указала госпожа Глушкова, подчерк-
нув в очередной раз единичность на-
рушений закона.

Адвокат Михаил Бирюков через 
приставов передал судье две боль-
шие коробки — почти тысячу распе-
чатанных сообщений в поддержку 
«Мемориала» от семей репрессиро-
ванных и несколько десятков книг 
организации. Коробки с логотипом 
разместили прямо перед Аллой Наза-
ровой, и получилось, что на зал смо-
трела уже не только судья, но и слово 
«РЕАБИЛИТАЦИЯ», крупно написан-
ное на коробке с благодарностями. 
Господин Бирюков параллельно чи-
тал титулы «Мемориала», на это ушло 
несколько минут. «Лауреат премий 
Егора Гайдара, Андрея Сахарова, Бла-
готворительного фонда Потанина, га-
зеты РБК, Гранта Динка, Музея холо-
коста,— адвокат будто представлял 
именитого гостя.— В конце концов, 
есть диплом участника Интермузея 
от Минкульта».

Пришло время выступить Ольге 
Спицыной, начальнику отдела де-
партамента Минюста по делам НКО. 
Она рассказала, что «Мемориал» 
внесли в ЕГРЮЛ в 2002 году, и нача-
ла повторять доводы Генпрокурату-
ры: «Организация должна соблюдать 
требования действующего законо-
дательства по маркировке, и потому 
к ней предъявляются определенные 
требования, предусмотренные седь-
мым федеральным законом. Требо-
вания по отчетности организация 
выполняет». Ее быстро и коротко 
поддержал представитель РКН, ви-
димо уловив, как заскучали слуша-
тели на четвертом часу заседания. 
Удовлетворившись тем, что более 
никто в объяснениях выступить не 
хочет, Алла Назарова объявила пере-
рыв в заседании: «До 14 декабря».

Корреспондент „Ъ“ спросил Ген-
ри Резника, почему тот не выступал 
с коллегами. «У нас распределены 
роли»,— отрезал адвокат. На во-
прос, будет ли он выступать в декаб-
ре и планирует ли обсудить процесс 
«Мемориала» с Владимиром Пути-
ным (встреча членов СПЧ и прези-
дента, по данным „Ъ“, может состо-
яться уже 9 декабря, в канун Дня 
прав человека), господин Резник 
ответил: «Давайте дождемся, а чего 
именно — подумайте сами».

Мария Старикова

«Давайте дождемся, а чего именно — подумайте сами»
Судьба «Мемориала» решится после встречи Владимира Путина с членами СПЧ

Попытка выгнать метан с помощью 
инертного газа или воды тем более не оста-
вила бы никаких шансов на выживание 
заблокированным в забое горнякам. По 
данным источников „Ъ“, участникам спаса-
тельной операции сейчас остается только 
осуществлять «мониторинг аэрогазовой об-
становки» на месте катастрофы и ждать, пока 
метан и оксид углерода выйдут из шахты без 
их участия, естественным путем.

Однако и ожидание, по мнению специа-
листов, может стать для заложников «Лист-
вяжной» не менее губительным, чем попыт-
ка их спасения. Даже если предположить, 
что горняки выжили после утреннего взры-
ва, кислород в их шахтных самоспасателях, 
рассчитанных на «40 минут ходьбы либо 2 
часа ожидания», давно закончился.

Теоретически люди могли бы провес-
ти еще некоторое время в так называемых 
спасательных камерах — герметичных ме-
таллических резервуарах с запасами воды 

и кислорода, рассчитанных на десять чело-
век, однако все опрошенные „Ъ“ специали-
сты усомнились в наличии таковых в недрах 
«Листвяжной».

Председатель Независимого профсоюза 
горняков России Александр Сергеев сообщил 
„Ъ“, что комиссии Ростехнадзора и следовате-
лям следственного управления СКР по Кеме-
ровской области, которые занялись расследо-
ванием обстоятельств катастрофы, предстоит 
выяснить, правильно ли работала система 
вентиляции в шахте с изначально высоким 
содержанием метана и почему со стенок штре-
ков и выработок не смывалась опасная уголь-
ная пыль. Наконец, пока до конца не ясно, что 
стало причиной воспламенения метано-воз-
душной смеси на 33-м горизонте.

Между тем в рамках возбужденного СКР 
уголовного дела по ч. 2 ст. 217 УК РФ (наруше-
ние требований промышленной безопасно-
сти опасных производственных объектов, 
повлекшее по неосторожности смерть чело-
века) появились первые подозреваемые — 
были задержаны гендиректор ООО «Шахта 

„Листвяжная“» Сергей Махраков, его пер-
вый заместитель и начальник участка, на ко-
тором произошел взрыв, сообщили в регио-
нальном СУ СКР.

Как сообщили в Ростехнадзоре, в 2021 году 
в «Листвяжной» было проведено 127 прове-
рок, выявивших 914 нарушений, девять раз 
ее деятельность приостанавливалась, а об-
щая сумма штрафов превысила 4 млн руб. 
Однако, по данным руководства самой шах-
ты, к ноябрю большинство нарушений было 
устранено. Отвечая на вопрос „Ъ“ о столь впе-
чатляющих результатах, начальник отдела 
по надзору за подземной угледобычей Ро-
стехнадзора Сергей Никитин сказал: «Все это 
неправда», но от более подробных коммента-
риев категорически отказался.

Отметим, что ЧП на «Листвяжной» — са-
мая крупная авария с гибелью людей в угле-
проме Кузбасса с 2010 года. Тогда на шахте 
«Распадская» в Междуреченске произошли 
два взрыва метана. В момент первого под 
землей находились 359 шахтеров, 276 были 
выведены на поверхность. На место были 

направлены 54 спасателя. В это время про-
изошел второй, более мощный взрыв, раз-
рушивший наземные сооружения шахты. 
Всего в результате катастрофы погиб 91 че-
ловек, порядка 100 получили ранения. На 
самой «Листвяжной» крупная авария про-
изошла в октябре 2004 года. Тогда от взры-
ва метана 13 шахтеров погибли, 3 человека 
получили тяжелые травмы, 18 — отравле-
ния угарным газом. В 2020–2021 годах Бе-
ловский городской суд четыре раза наказы-
вал «Листвяжную» за нарушения требований 
промышленной безопасности. Из судебных 
постановлений видно, что нарушения ка-
сались пылеподавления, в частности, допу-
скались отложения угольной пыли на про-
ходческом комбайне, не соблюдался график 
проведения пылевзрывозащитных меро-
приятий и т. п. При этом последняя провер-
ка, проведенная в ноябре, серьезных нару-
шений не выявила.

• Шахта «Листвяжная» в поселке Грамоте-
ино была построена в 1956 году как шахта 
«Грамотеинская 1–2» с годовой мощностью 

400 тыс. тонн угля. В 1966 году была так-
же построена гидрошахта «Грамотеинская 
1–2» с годовой мощностью 1,2 млн тонн угля. В 
1972 году эти предприятия были объединены в 
шахту «Инская». В рыночную эпоху она вошла 
в состав компании «Белон», которая в 2008 
году провела ее модернизацию с увеличением 
мощности до 2,6 млн тонн и построила обо-
гатительную фабрику. В 2011 году предприя-
тие было продано кемеровскому холдингу СДС 
и вошло в состав отраслевого ООО «ХК „СДС-
Уголь“». На его сайте «Листвяжная» представ-
лена как шахта, которая «спроектирована с 
учетом всех требований к экологии и безопас-
ности, в ней проводится дегазация, использу-
ется современное горно-шахтное оборудова-
ние», она обеспечена многофункциональной си-
стемой аэрогазового контроля «Микон lР». По-
сле перехода предприятия на поле пласта «Сы-
чевский-I» в 2018 году производственная мощ-
ность шахты составляет 5,2 млн тонн энер-
гетического угля марки Д в год.
Сергей Машкин;  
Игорь Лавренков, Кемерово

Заложники «Листвяжной»

Генри Резник еще  
не сказал своего слова 
в защиту «Мемориала»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Глава ЦРУ Уильям Бернс предупредил российских 
коллег о том, что если Москва стоит за возникно-
вением у американских госслужащих «гаванского 
синдрома», то Вашингтон не оставит это без отве-
та. Об этом сообщила газета The Washington Post. 
В Кремле категорически отрицают причастность 
России к соответствующим инцидентам. Между 
тем сами власти США пока не уверены, что стоит 
за загадочным синдромом — акустические атаки, 
направленная энергия, массовый психоз или  
обычные сверчки.

Странные симптомы
По данным источников The Washington Post, Уильям 
Бернс в ходе визита в Москву 2–3 ноября предупредил гла-
ву Службы внешней разведки Сергея Нарышкина и руко-
водителя Федеральной службы безопасности Александра 
Бортникова: «Если выяснится, что Россия причастна к „га-
ванскому синдрому“, ее будут ждать последствия». Гла-
ва ЦРУ якобы добавил, что «заставлять дипломатов США 
и членов их семей страдать от серьезного повреждения 
мозга и других болезненных состояний — за рамками при-
емлемого поведения профессиональных разведслужб».

Судя по всему, это первый случай, когда высокопостав-
ленные американские лица поднимают историю с «га-
ванским синдромом» в контактах со своими российски-
ми коллегами. При этом в Кремле, реагируя на заметку 
The Washington Post, сообщили, что в разговоре с прези-
дентом Владимиром Путиным Уильям Бернс этот вопрос 
не затрагивал. «Что касается содержания разговора Берн-
са с его коллегами в специальных службах, то здесь мне 
сказать нечего — это не публичная информация»,— ска-
зал пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. В то же 
время он добавил: «Единственное, здесь можно однознач-
но отвергнуть любые намеки, предположения или заявле-
ния о мнимой причастности российской стороны к этим 
случаям — мы никакого отношения к этому не имеем».

История с «гаванским синдромом» тянется с 2016 года, 
когда в посольстве США на Кубе сразу несколько чело-
век — дипломаты и сотрудники спецслужб — начали жа-
ловаться на схожие ранее не беспокоившие их симпто-
мы: проблемы со слухом, головную боль, дезориентацию, 
тошноту, слабость. О недомогании сообщили более 20 со-
трудников дипмиссии и членов их семей. ФБР занялось 
расследованием инцидентов. Однако в 2017 году, еще 
до окончания проверки, тогдашний президент США До-
нальд Трамп объявил, что нашел виновных. «Я считаю, что 
ответственность за это несет Куба,— сказал он журнали-
стам.— Это очень необычная атака. Но я убежден, что за 
ней стоит Куба». Глава Белого дома распорядился отозвать 
с Кубы сразу 60 сотрудников американской дипмиссии 
и выслать из США 15 кубинских дипломатов. В Гаване за-
явили о непричастности к инцидентам с американцами, 
но в Вашингтоне им не поверили.

Между тем вскоре после этого на схожие синдромы 
стали жаловаться американские дипломаты по всему 
миру — в России, Китае, Вьетнаме, Индии, Великобри-
тании, Австрии, Австралии, странах Латинской Аме-
рики, Центральной Азии, на Балканах и даже в самих 
США. На сегодняшний день известно о более чем 200 по-
добных случаях. Некоторые из пострадавших избегают 
публичности. Среди тех, кто, наоборот, пытается при-

влечь как можно больше внимания — бывший офицер 
ЦРУ Марк Полимеропулос.

Свою историю он неоднократно рассказывал журна-
листам: в 2017 году, в ходе поездки в Москву, он проснул-
ся в отеле с сильной головной болью, слабостью, звоном 
в ушах и рвотными позывами. Экс-сотрудник ЦРУ утвер-
ждает, что в отношении него было применено «террори-
стическое оружие». «Я не мог встать. Я падал. В меня стре-
ляли много раз, но это был самый ужасный опыт в моей 
жизни»,— вспоминал он, в частности, в интервью бри-
танской BBC. По словам Марка Полимеропулоса, с тех 
пор его постоянно мучают мигрени, из-за чего он снача-
ла перешел на сокращенный рабочий день, а затем уво-
лился из ЦРУ. Несколько лет бывший агент добивался от 
управления компенсаций за затраты на лечение, но толь-
ко в этом году ЦРУ одобрило его требование. Теперь Марк 
Полимеропулос добивается, чтобы виновных в том, что 
произошло с ним и его коллегами, привлекли к ответст-
венности. В том, что за «атакой» на него стоят российские 
спецслужбы, он не сомневается. На запрос „Ъ“ о коммен-
тарии Марк Полимеропулос не ответил.

 Американские официальные лица, между тем, не спе-
шат публично обвинять какую-либо страну. В то же вре-
мя в администрации президента Джо Байдена всячески 
демонстрируют, что серьезно относятся к этой проблеме. 
В ЦРУ на изучение «гаванского синдрома» посадили одно-
го из опытнейших сотрудников, среди прочего участво-
вавшего в операции по уничтожению террориста Осамы 
бен Ладена. В Госдепартаменте отправили в отставку со-
трудницу, ответственную за коммуникацию с пострадав-
шими, после поступившей госсекретарю Энтони Блинке-
ну жалобы — она якобы проявляет признаки сомнения 
в том, что атаки имели место. В начале ноября ее пост раз-
делили между двумя людьми, один из которых будет коор-
динировать действия Госдепартамента по расследованию 
синдрома и реакции на него, а второй займется вопроса-
ми выделения пострадавшим денежных компенсаций 
и обеспечения их необходимым лечением. Несколько 
бывших сотрудников внешнеполитического ведомства 
и разведслужб США уже подали иски против своих рабо-
тодателей, настаивая на выплатах и реабилитации. 

Не обошел вниманием «гаванский синдром» и пре-
зидент Джо Байден. В октябре он подписал «HAVANA 
аct» — законопроект о выделении компенсаций постра-
давшим. Глава государства обещал «докопаться до сути 
этих инцидентов, выяснить причины и выявить тех, кто 
несет ответственность за них».

Между тем власти США пока не только не готовы ука-
зать на то, кто стоит за распространением «гаванского син-
дрома», но и не могут однозначно сказать, что его вызыва-
ет. «США преисполнены решимости разобраться в этом 
как можно быстрее. Разведывательное сообщество начало 
широкомасштабное расследование потенциальных при-
чин аномальных инцидентов со здоровьем (сотрудников 
загранучреждений США.— „Ъ“). Разведывательное сооб-
щество активно изучает ряд гипотез, но не определилось 
с причиной этих инцидентов или с тем, кто несет ответ-
ственность»,— заявили „Ъ“ в посольстве США в Москве.

Оружие, истерия или насекомые
В СМИ обсуждаются самые разные версии происхожде-
ния «гаванского синдрома», но основных четыре.

Первым прозвучало предположение, что речь идет 
о секретном «акустическом оружии». Однако его до-
статочно быстро отмели, поскольку для воздействия уль-
тразвука надо приблизиться к жертве на достаточно не-
большое расстояние и, желательно, не быть отделенным 
от нее стеной, в то время как многие пострадавшие впер-
вые почувствовали недомогание в закрытых помещени-
ях — непосредственно на территории дипмиссий или 
в своих квартирах.

Затем большое распространение получила версия, 
что болезнь происходит из-за воздействия микроволн. 
В прессе вспомнили, что в свое время и Советский Союз, 
и США изучали возможности применения направлен-
ной энергии в военных и разведывательных целях. Быв-
шие дипломаты рассказали журналистам, что с 1953 по 
1976 год посольство США в Москве регулярно подвер-
галось микроволновому излучению, исходящему от 
устройства, расположенного на крыше соседнего зда-
ния. Из-за этого в дипмиссии даже решили установить 
на окна специальные защитные щиты. Американцы по-
лагали, что русские при помощи микроволн активируют 
подслушивающие устройства в посольстве или пытают-
ся помешать дипмиссии отправлять, получать и перехва-
тывать сигналы. При этом проведенное в 1978 году ис-
следование никаких неблагоприятных последствий для 
здоровья у сотрудников посольства не выявило.

В расследовании британской BBC отмечалось, что ин-
терес США к микроволновому оружию не иссяк и после 
окончания холодной войны. В публикации говорится 
о трех секретных проектах, разрабатывавшихся Пента-
гоном в 1990-х годах: «В ходе первого из них — под ко-
довым названием „Hello“ — они пытались выяснить, 
можно ли использовать микроволны, чтобы вызывать 
у людей громкий шум в голове. Второй проект называл-
ся „Goodbye“ — в нем исследовались возможности ми-
кроволн при сдерживании толпы. А третий проект, под 
кодовым названием „Goodnight“, изучал, можно ли при 
помощи микроволн убивать людей». При этом в статье 
отмечается, что в итоге все три проекта были замороже-
ны за отсутствием желаемых результатов. Тем не менее 
экспертная комиссия, созванная национальными ака-
демиями наук, инженерии и медицины США по запросу 
Госдепартамента, постановила, что «гаванский синдром» 
вызван именно направленными микроволнами.

 Выводы этой комиссии сегодня пользуются наиболь-
шим доверием, хоть в адрес составителей доклада звучит 
и критика. К примеру, за то, что среди 19 членов комис-
сии лишь двое имеют знания о микроволновых техноло-
гиях, но и они не занимаются этой темой глубоко. Осталь-
ные эксперты — в основном из области медицины. «Ни 
один сторонник этой идеи (о микроволнах.— „Ъ“) не 
объяснил, как на самом деле может работать такое ору-
жие. Не было представлено никаких доказательств того, 
что такое оружие было разработано какой-либо стра-
ной,— написала в нашумевшей статье для Foreign Policy 
бывшая сотрудница Лос-Аламосской национальной ла-
боратории США Шерил Рофер.— Экстраординарные за-
явления требуют экстраординарных доказательств, но 
никаких доказательств в пользу существования этого та-
инственного оружия представлено не было».

В то же время есть версия, что речь идет о массовом 
распространении симптомов психоматического проис-

хождения. По сообщениям американских СМИ, этого 
предположения при Дональде Трампе придерживались 
и в руководстве спецслужб. А два видных американских 
ученых, невролог Роберт Бало и социолог медицины Ро-
берт Бартоломью даже написали книгу «Гаванский син-
дром: массовое психогенное заболевание и реальная 
история, стоящая за загадочными событиями в посольст-
вах и истерией». По их версии, люди, работающие в слож-
ной и опасной обстановке, такие как дипломаты и аген-
ты спецслужб, могут, услышав от коллег или узнав из 
СМИ о некоем тайном оружии, вообразить у себя схожие 
симптомы и даже реально почувствовать недомогание. 
Итог: массовая истерия. Против этой версии, впрочем, 
говорит ряд проведенных по заказу властей США иссле-
дований, в ходе которых как минимум у 40 пострадав-
ших были обнаружены признаки повреждения мозга.

Ну и, наконец, четвертая версия гласит, что во всем ви-
новаты обычные сверчки. Об этом говорится в докладе, 
составленном в 2018 году по заказу Госдепартамента неза-
висимой исследовательской группой ученых JASON, ко-
торые с 1960-х консультируют власти США по вопросам 
национальной безопасности. Внешнеполитическое ве-
домство засекретило документ, однако журналисты пор-
тала Buzzfeed в сентябре этого года добились доступа 
к нему в рамках Закона о свободе информации. Суть до-
клада такова: неприятные звуки, которые слышали мно-
гие жертвы во время «атак», скорее всего, имеют биоло-
гическое происхождение, и производятся вест-индским 
короткохвостым сверчком. К такому же выводу пришли 
два американских биолога, опубликовавшие статью схо-
жего содержания в газете The New York Times в 2019 году.

Не в пользу версии о том, что «гаванский синдром» 
вызван исключительно стрекотом сверчков, говорит, од-
нако, то, что ученые работали лишь с несколькими имев-
шимися записями звуков во время «атак», в то время как 
большинство из тех, кто считает себя пострадавшим, та-
ких пленок предоставить не смогли, а некоторые говори-
ли, что слышали звуки только «в голове».

Как бы то ни было, в Москве не упустили возможно-
сти пошутить по поводу «сверчков-диверсантов». «Се-
кретность (доклада JASON.— „Ъ“), видимо, определялась 
попыткой увязать сверчков с российскими спецслужба-
ми. Но там, как известно, короткохвостых не держат»,— 
написала в своем Telegram-канале официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова. И продолжила: «Как, 
спросите вы, могло так случиться, что из года в год Госдеп 
штамповал новости о коварстве очередного мирового за-
говора, в центре которого оказались банальные насеко-
мые? Да так, собственно, у них во всем». 

Старший научный сотрудник американской исследо-
вательской корпорации RAND Сэм Чарап, однако, под-
черкивает, что нынешняя администрация США к этой 
теме относится со всей серьезностью. «Эти инциденты 
воспринимаются как агрессия в отношении представи-
телей госструктур США. С этим не шутят,— заявил экс-
перт в беседе с „Ъ“.— Тот факт, что многие в Вашингтоне 
считают, что за этой историей стоит Москва, уже оказыва-
ет влияние на и без того негативное восприятие России». 
По словам господина Чарапа, речь может идти о появ-
лении еще одного серьезного раздражителя в россий-
ско-американских отношениях. 

Елена Черненко

ЦРУ гонит микроволну
В отношениях России и США может появиться раздражитель неизвестного происхождения

Киев предупредил Москву: нападение 
на Украину дорого обойдется России. 
Российская сторона тем временем за-
явила, что украинская власть перешла 
все границы и ведет в Донбассе насту-
пательные боевые действия. Риторика 
ужесточилась на фоне сообщений о кон-
центрации войск РФ у украинских границ 
и отсутствия переговоров о мирном уре-
гулировании конфликта на востоке Ук-
раины — как в Трехсторонней контактной 
группе, так и в «нормандском формате».

«Удержать Россию 
от агрессивных действий»
«Мы не пытаемся понять, что в голове у Пу-
тина. Это неблагодарное дело. Мы работаем 
над тем, чтобы в ней появилось четкое пони-
мание: новое нападение на Украину будет 
слишком дорого стоить, поэтому лучше это-
го не делать»,— заявил на брифинге 25 ноя-
бря глава МИД Украины Дмитрий Кулеба.

В выступлении министр рассказал о бли-
жайших планах. В конце месяца он полетит 
в Ригу, чтобы 30 ноября—1 декабря принять 
там участие в заседании глав МИДов стран 
НАТО, которые обсудят безопасность в Чер-
номорском регионе. Встреча пройдет в фор-
мате «30+2»: вместе с государствами—чле-
нами альянса в дискуссиях примут участие 
Украина и Грузия, заявляющие о желании 
вступить в блок.

Господин Кулеба сообщил, что в Риге будет 
говорить об очередном кризисе, связанном 
с наращиванием войск РФ у украинских гра-
ниц: «Ключевой темой визита станет обостре-
ние в связи с наращиванием российских сил 
на границе с Украиной, опасность возможно-
го вторжения России в Украину и шаги, кото-
рые мы вместе с евроатлантическими парт-
нерами предпринимаем, чтобы не допустить 
такого сценария».

Приглашение на встречу в Риге он на-
звал сигналом поддержки Украины. Киев, 
убежден украинский министр, стал более 
активным участником международной по-
литики, «которого приглашают за стол для 
обсуждения и решения ключевых вопро-
сов». После Латвии Дмитрий Кулеба отпра-
вится в Швецию, где 2–3 декабря соберутся 
министры иностранных дел ОБСЕ. В Сток-
гольме он также планирует рассказывать 
о российской агрессии.

Украинский МИД, отметил его руководи-
тель, работает 24 часа в сутки семь дней в не-
делю, чтобы обеспечить Киеву международ-
ную поддержку. «Главная цель — удержать 
Россию от агрессивных действий. В Москве 
должны четко осознавать, какие политиче-
ские, экономические и человеческие поте-

ри она понесет в случае нового этапа агрес-
сии»,— подчеркнул господин Кулеба.

О возросшей вероятности прямого воо-
руженного конфликта России и Украины за-
падные СМИ стали писать в начале месяца. 
Позже об этом начали говорить американ-
ские и европейские дипломаты и политики. 
Украинские официальные лица и военные 
сначала опровергали подобные предполо-
жения, но потом и сами заговорили о нали-
чии такой угрозы.

Назывались даже примерные сроки нача-
ла военной операции. Начальник главного 
управления разведки Минобороны Украины 
Кирилл Буданов 21 ноября сообщил, что РФ 
якобы сконцентрировала более 92 тыс. воен-
ных у украинских границ. Ожидать актив-
ных действий, по его словам, следует в янва-
ре-феврале будущего года. «Замысел Москвы 
очень прост: дестабилизация внутри, ис-
пользуя очень много нарративов. От анти-
вакцинаторов к недовольству по разным 
причинам. Далее, миграционный кризис, 
преследующий цель возмущения общества, 
надвигающийся, по нашей оценке, масштаб-
ный энергетический кризис, экономиче-
ский кризис»,— полагает господин Буданов.

На Украине действительно растет недо-
вольство властью. На этой неделе в Киеве 
уже протестовали противники вакцинации 
и недовольные ростом тарифов на услуги 

ЖКХ. Опубликованный 24 ноября соцопрос 
Центра Разумкова показал, что пропрези-
дентская партия «Слуга народа» лишь на не-
сколько процентов опережает «Европейскую 
солидарность» злейшего политического вра-
га Владимира Зеленского — экс-президента 
Петра Порошенко.

Если бы парламентские выборы состоя-
лись в ближайшее воскресенье, «слуги» по-
лучили бы 15% голосов всех опрошенных 
или 23% тех, кто примет участие в выборах 
и определился с политическими предпочте-
ниями. «Европейскую солидарность» поддер-
жали бы 12% и 19% соответственно.

Опрос показал также рост поддержки быв-
шего спикера Верховной рады, некогда бли-
жайшего соратника президента, а теперь од-
ного из основных соперников Владимира 
Зеленского Дмитрия Разумкова. Согласно ис-
следованию, если бы оба политика вышли во 
второй тур президентских выборов, за госпо-
дина Зеленского проголосовали бы 23% всех 
опрошенных или 50% тех, кто определился 
с выбором, а за господина Разумкова — 25% 
и 50% соответственно.

Дмитрий Разумков, отправленный в от-
ставку с поста спикера Рады после конфликта 
с офисом президента Украины, стал частым 
гостем ток-шоу, которые выходят на телека-
налах самого богатого украинца — олигарха 
Рината Ахметова. На каналах «Украина», «Ук-
раина24», «Прямой» (контролируется Петром 
Порошенко) и «Наш» (подконтролен полити-
ку Евгению Мураеву) появляется не только 
бывший спикер. Можно говорить о появле-

нии широкой коалиции против Владими-
ра Зеленского, поддерживаемой бизнесме-
ном Ахметовым, который сейчас находится 
в состоянии войны с украинским лидером. 
В неформальный альянс входят Петр Поро-
шенко, экс-глава МВД Арсен Аваков, лидер 
«Батькивщины» Юлия Тимошенко, экс-пре-
мьер Владимир Гройсман.

Президенту и его команде оппонируют не 
только политики. Резко и открыто власть кри-
тикуют такие известные в стране журнали-
сты, как Савик Шустер (его ток-шоу «Свобода 
слова Савика Шустера» выходит на телекана-
ле «Украина24» Рината Ахметова) и Дмитрий 
Гордон, а также известный врач и популяр-
ный телеведущий Евгений Комаровский.

Конфликт настолько обострился, что де-
путаты партии «Слуга народа» объявили бой-
кот СМИ, которые входят в медиахолдинг 
«Медиа Группа Украина» Рината Ахметова.

«Горячие головы  
киевского режима»
В Москве тем временем тоже обвиняют Киев 
в агрессивных действиях. Официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова зая-
вила 25 ноября, что власти Украины нагне-
тают напряженность в Донбассе и ведут там 
наступательные действия в некоторых рай-
онах. «Горячие головы киевского режима, 
ощущая, видимо, полную безнаказанность, 
выступают за силовое решение внутриукра-
инского кризиса. Нагнетается обстановка 
в зоне конфликта. Продолжает поступать ин-
формация об использовании запрещенных 
Минским комплексом мер вооружений, ко-
торые поставляются на Украину странами 
НАТО»,— заявила госпожа Захарова на бри-
финге. Она считает, что тем самым руководст-
во Украины пытается «отвлечь внимание от 
деградации социально-экономической и по-
литической ситуации в стране». «Ну и пере-
ключить это внимание на некие временные 
угрозы извне»,— заявила Мария Захарова.

Как бы то ни было, резкие заявления из 
Киева и Москвы звучат на фоне переговорно-
го паралича на всех существующих площад-
ках. Контактов в рамках «нормандского фор-
мата» (Германия, Россия, Украина, Франция) 
нет и не предвидится ни на каком из уров-
ней: саммита не будет, главы МИДов согласо-
вать встречу пока не смогли, а политические 
советники не общались с сентября.

В Трехсторонней контактной группе (ТКГ) 
по урегулированию ситуации на востоке Ук-
раины дела обстоят не лучше. На этой неде-
ле заседание снова закончилось взаимными 
претензиями и обвинениями. «Украинская 
делегация вновь продемонстрировала неже-
лание следовать мирному процессу урегули-

рования, под любым надуманным предлогом 
срывая переговоры. Киевом по-прежнему за-
блокирована работа подгрупп контактной 
группы по всем направлениям,— проком-
ментировал 24 ноября итоги онлайн-встречи 
ТКГ представитель РФ Борис Грызлов.— Укра-
инская власть перешла все разумные грани-
цы, продолжая обстрелы мирных жителей 
и объектов инфраструктуры Донбасса и од-
новременно бравируя в прессе применени-
ем запрещенных Минскими соглашениями 
и Соглашением о перемирии боевых БПЛА».

Представителю России ответил участник 
переговоров с украинской стороны Сергей 
Гармаш. «Похоже, Россия окончательно по-
грузила Минский процесс в кому»,— напи-
сал он в Facebook. И пояснил, что предста-
вители РФ отказываются обсуждать в ТКГ 
урегулирование, поскольку Россия (как ут-
верждают в Москве, но не в Киеве) «не сто-
рона внутриукраинского конфликта». 
«Грызлов проигнорировал практически все 
вопросы и предложения, прозвучавшие от 
Украины к Российской Федерации»,— отме-
тил украинский участник переговоров.

Сергей Гармаш сообщил, что на послед-
ней онлайн-встрече ТКГ и. о. главы укра-
инской делегации в группе Андрей Костин 
(замещает на этой позиции приболевшего 
экс-президента Украины Леонида Кравчука) 
заявил, что Россия является стороной кон-
фликта. «Раньше мы дипломатично заявля-
ли, что РФ — сторона ТКГ. Лично для меня 
это очень знаково, поскольку мы начали 
не только искусно ставить вопросы или от-
вечать на них, мы начали расставлять точ-
ки! Принципиально обозначать свою пози-
цию!» — отметил господин Гармаш.

То есть все переговоры в контактной груп-
пе теперь сводятся к обсуждению вопроса 
о том, кто и с кем больше семи лет воюет на 
востоке Украины. Москва исходит из того, 
что в трех пунктах «Комплекса мер по выпол-
нению Минских соглашений» обозначено: 
договариваться должны представители Ки-
ева и отдельных районов Донецкой и Луган-
ской областей (ОРДЛО). Украина настаивает 
на том, что конфликт у нее с Россией и, сле-
довательно, именно с ней и нужно договари-
ваться о его урегулировании.

Поскольку каждая из сторон жестко сто-
ит на своем, переговоры по большей части 
превратились в разговоры о том, кто в них 
кто. Соответственно, прочие вопросы вроде 
соблюдения перемирия, обмена удерживае-
мыми лицами, открытия новых пропускных 
пунктов не решаются. И компромиссного ва-
рианта размораживания переговорного про-
цесса никто пока не предложил.

Владимир Соловьев

Ненормандское положение вещей
Украина и Россия бряцают воинственными заявлениями

Украина и Россия обвиняют  
друг друга в агрессивном настрое 
и наступательных действиях 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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О РУСФОНДЕ

Вика Тарвердова, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 166 498 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 31 тыс. руб.

Вика родилась в тяжелом состоянии, у нее обнару
жили множественные кровоизлияния в мозге и не
достаток тромбоцитов. Наши врачи говорили, что 
дочь и года не проживет, тогда мы поехали в Москву. 
Там поставили диагноз «ДЦП, эпилепсия». Назначи
ли противосудорожную терапию, которую Вика при
нимает до сих пор. Приступов нет, но судорожная ак
тивность сохраняется. Мы нашли клинику, где Вика 
три раза в год проходила лечение: массаж, ЛФК, заня
тия с логопедом, дефектологом. Сейчас дочка сидит 
и переворачивается, шагает с поддержкой. Эпилеп
толог Института медтехнологий (ИМТ) скорректиро
вал Вике терапию и сказал, что в клинике есть мягкая 
реабилитация для детей с ДЦП и эпилепсией. Помо
гите ее оплатить! Роман Тарвердов, Калужская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Тре
буется скорректировать тонус мышц, увеличить дви
гательную активность, развить моторику, координа
цию и речь Вики». 

Милана Фетисова, 4 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 175 498 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 22 тыс. руб.

Голова у новорожденной дочки была странной 
формы: лоб и затылок выпирали, виски сдавлены. 
Врачи сказали, что со временем форма выправится. 
Я стала искать информацию в интернете и поняла, 
что у дочки может быть ранее сращение костей че
репа. Нейрохирург подтвердил мои опасения: у Ми
ланы преждевременно сросся шов между теменны
ми костями, деформированный череп не дает мозгу 
развиваться. Дочери провели операцию, все прошло 
хорошо. Теперь, чтобы закрепить результат, необхо
димо лечение специальными шлемами. Но нам его 
не оплатить. Анастасия Фетисова, Ставропольский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После рекон
струкции костей черепа нужна коррекция при помо
щи краниальных ортезов (шлемов). Их ношение обес
печит правильное формирование головы ребенка».

Есфирь Волошкина, 7 месяцев, аномалия 
развития руки и ноги, требуется 
хирургическое лечение. 229 716 руб.
Внимание! Цена лечения 758 716 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 500 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саха» соберут 29 тыс. руб.

Есфирь родилась со множественными патоло
гиями: ее правая стопа была искривлена, на голе
ни амниотические перетяжки — глубокие борозд
ки в коже, правая кисть без указательного и среднего 
пальца, безымянный и мизинец срослись. Мы обра
тились к ортопеду в ярославскую клинику «Констан
та», он вывел правую ножку в правильное положе
ние. Теперь предстоит операция по удалению перетя
жек. Проблема эта серьезная: нарушен кровоток, нога 
синеет, могут начать отмирать пальцы. Также необ
ходимо хирургическое лечение кисти — врачи раз
делят сросшиеся пальчики и пересадят палец со сто
пы на кисть. Только стоит все это лечение очень доро
го, у нас такой суммы нет. Антонина Волошкина, Якутия
Травматолог-ортопед Илья Громов и травма-
толог-ортопед, кистевой хирург Тимур Торно, 
ООО «Клиника Константа» (Ярославль): «Плани
руется пластика амниотических перетяжек голе
ни, разделение пальцев, пересадка пальца со стопы 
на кисть для восстановления щипкового хвата».

Соня Шашкова, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
216 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

В месяц Соне провели УЗИ сердца и обнаружили 
открытое овальное окно. Сказали, что, скорее всего, 
оно закроется самостоятельно к году. Дочка росла ак
тивной, набирала вес. Но к году окно не закрылось, 
а, наоборот, увеличилось. К весне 2019го окно уве
личилось еще больше, после очередного обследо
вания Соне поставили уже другой диагноз: дефект 
межпредсердной перегородки. Томские врачи его 
подтвердили и сказали, что правые отделы сердца 
работают с перегрузкой. Нужна операция. Ее готовы 
провести щадяще, с помощью окклюдера. Помогите 
с оплатой! Ольга Шашкова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая возраст Сони 
и анатомию порока, рекомендовано закрытие де
фекта при помощи окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Танцы лежа на боку
Пятилетнюю девочку спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 19.11.21–25.11.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 75 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Второй не лишний
Минпромторг предлагает опасный эксперимент на людях

Министерство промышленности 
и торговли РФ разработало новый 
проект, который неофициально на
зывают «второй лишний». Проект 
касается процедуры закупок ле
карственных препаратов из списка 
стратегически значимых. Предла
гается давать преимущество фарм
компаниям, которые  обладают 
мощностями для производства пол
ного цикла — от молекулы действу
ющего вещества до получения гото
вого препарата — в одной из стран 
Евразийского экономического сою
за (Россия, Белоруссия, Армения, 
Казахстан, Киргизия). Если подоб
ная компания выйдет на торги, объ
явленные государственными мед
учреждениями, она автоматически 
станет победителем.

Для начала Минпромторг предлага
ет протестировать механизм «второй 
лишний» на 15 препаратах, выбранных 
из списка стратегически значимых ле
карственных средств по нескольким кри
териям, например: производство этих 
лекарств уже ведется по полному циклу 
в странах ЕАЭС; они предназначены для 
лечения социально значимых заболева
ний, которые приводят к инвалидиза
ции и преждевременной смерти; доля ле
карства в рыночных продажах выше 50%. 
Это противоопухолевые, противотубер

кулезные, противовирусные (для лече
ния ВИЧ), антидиабетические препараты.

Предложение ведомства вызывает 
опасения у врачей, пациентских и об
щественных организаций. Эксперты 
опасаются создания монополии, искус
ственного образования неконкурент
ной среды для отечественных фарм
производителей, вытеснения с рынка 
проверенных препаратов.

— Опасность в том, что, когда имен
но эти препараты понадобятся, их мо
жет уже физически не быть в России. 
Мы не раз такое видели,— говорит 
Алексей Масчан, замдиректора Нацио
нального медицинского исследова
тельского центра детской гематоло
гии, онкологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева.

— Вызывает удивление, что препа
раты для лечения ВИЧ, которые нахо
дятся в списке, предложенном Мин
промторгом, морально устарели,— 
соглашается Алексей Михайлов, 
руководитель направления по работе 
с коммерческим сектором и государст
венными органами власти Коалиции 
по готовности к лечению.— Стоят они 
предельно дешево.

По словам Михайлова, если обязать 
отечественных производителей изготов
лять действующее вещество в странах 
ЕАЭС, препараты могут вырасти в цене.

В списке Минпромторга есть и два 
препарата для диабетиков — инсулины. 
Замена инсулина одного производите
ля на инсулин другого без клинической 
необходимости может привести к про
блемам для больного, инвалидизации 
и ухудшению качества его жизни, счи
тает Гузель Щанина, руководитель баш
кирской автономной некоммерческой 
организации «Диамапы». К ней обраща
ются родители детей с сахарным диабе
том, которые получают инсулины отече
ственного производства взамен импорт
ных,— они жалуются на высокий сахар 
после применения этих препаратов, ал
лергические реакции.

— Считаю,— добавляет Щанина,— 
что замена одного препарата другим 
без клинической необходимости про
тиворечит принципам охраны здоро
вья и приоритета интересов пациента 
при оказании медицинской помощи.

Проект постановления, предла
гаемый Минпромторгом, размещен 
на федеральном портале проектов нор
мативных правовых актов — до 3 де
кабря продлится его общественное 
обсуждение.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/906

Не каждому дано
Всем ли поможет 
созданный государством 
благотворительный фонд?

В Русфонд пришло письмо от нашего  читателя 
Максима Б. «Зачем вы для когото собираете 
деньги? — удивляется он. Что мешает получить 
их у государства через фонд „Круг добра“?» Ка
жется, ответить легко. «Круг добра» не помогает 
всем подряд, его сфера  ответственности опре
делена уставом. 1700 детей, которым фонд 
уже помог, соответствуют довольно сложным 
критериям отбора. В то же время работа « Круга 
 добра» только начинается, и хочется понять — 
почему именно эти дети, а не десятки тысяч 
других? Кому и когда помогает фонд? Не пере
секается ли его работа с работой Русфонда?

Устав «Круга добра» как генеральная доверен
ность, где юристы стараются предусмотреть все мыс
лимые ситуации. Фонд оказывает дополнительную 
помощь детям с тяжелыми жизнеугрожающими 
или хроническими заболеваниями. В том числе ред
кими. В том числе за пределами РФ. Лекарственны
ми препаратами и медизделиями. В том числе не за
регистрированными в России.

В общем, если по уставу — надо помочь всем, кому 
очень плохо. А по существу, объясняет в одном из ин
тервью на сайте «Круга добра» его глава Александр 
Ткаченко, фонд создан для покупки дорогостоя щих 
и не зарегистрированных в России лекарств. Пото
му что дорогостоящие часто недоступны региональ
ным минздравам, а с незарегистрированными во
обще сложно.

Вторая явно прослеживающаяся установка: «Круг 
добра» не может из двух детей с одинаковой болез
нью произвольно выбрать одного. Есть список забо
леваний — сейчас в нем 44 позиции. И есть список 
критериев для каждого заболевания: возраст, состоя
ние здоровья и т. д. Все дети, которые им соответ
ствуют, автоматически претендуют на помощь. Как 
бы все понятно. Но добрых дел у фонда становится 
все больше, а вот ясность критериев убывает. Два не
больших примера.

В июне «Круг добра» взял на себя финансирование 
«инновационного» метода трансплантации костно
го мозга. Суть метода в том, что трансплантат перед 
пересадкой очищают от «вредных» лимфоцитов, вы
зывающих осложнения, а остальные лимфоциты 
сохраняют. Национальный медицинский исследо
вательский центр детской гематологии, онкологии 
и иммунологии (НМИЦ) имени Дмитрия Рогачева 
должен получить от фонда средства на примерно три 
десятка таких трансплантаций. Все хорошо, метод 
существенно увеличивает шансы на успех при не
которых видах пересадки. Одна странность: НМИЦ 
использует его уже лет восемь, публиковал работы 
на эту тему. Просто раньше средства выделял Мин
здрав, а теперь эта программа кончилась, и та же опе
рация стала оплачиваться из другого кармана, тоже 
государственного. Получается не новая схема помо
щи, а исключение из правила, только запутывающее 
дело. Странно это называть дополнительной помо
щью. К тому же она явно избирательная, что не со
ответствует обычному подходу «Круга добра». Один 
только НМИЦ проводит за год больше сотни переса
док с предварительной обработкой трансплантата.

Еще пример. В конце октября подопечными «Кру
га добра» стали дети с буллезным эпидермолизом — 
дети«бабочки». Фонд будет покупать для них бинты 
и повязки, чтобы постоянно защищать их хрупкую, 
нежную кожу. Но как жили такие дети раньше?

Фонд «БЭЛА. Детибабочки», сотрудничающий 
с «Кругом добра», готов был поговорить на эту тему 
только с разрешения «Круга добра». А «Круг добра» 
ничего не разрешает и не согласует, он вообще об
щается с прессой только через Минздрав РФ. В мини
стерство я отправил три запроса, ответов нет.

Поэтому рассказываю, что знаю из неофициаль
ных источников. У фондов, помогающих «бабоч
кам», за последние годы наладился какойникакой 
контакт с местными минздравами, которые поку
пали для них перевязочные материалы, в основном 
импортные. Но стали появляться местные произ
водители. Повязки у них пока хуже, дети страдают 
больше, но цена ниже, поэтому они выигрывают 
на госаукционах. Вступление в игру «Круга добра» — 
благородная попытка защитить бедных «бабочек», 
ведь фонд может действовать гораздо свободнее, 
чем министерства. И это, конечно же, хорошо. Толь
ко в результате получается, что государство сначала 
отбирает у детей хорошие бинты, а потом их же воз
вращает, но немножко другим способом. Странная 
дополнительная помощь.

Одним словом, нашему читателю Максиму мож
но ответить, что, при всем уважении к «Кругу добра», 
этот фонд не является панацеей от всех бед — отча
сти дополняет государственное здравоохранение, 
так же как другие фонды, включая Русфонд.

19 ноября на rusfond.ru и в „Ъ“ мы рассказали 
историю двухлетней Хадижат Нажмудиновой 
из Дагеста на. У девочки первичный иммуно
дефицит. Хадижат требуется трансплантация 
костного мозга, а перед ней нужно пройти тера
пию препаратом летермовир, который защища
ет от инфекции. Рады сообщить: вся необходи
мая сумма (1 181 485 руб.)  собрана. Родители 
Хадижат благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 19 ноября 20 356 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», «Волго
градТРВ», «Вологда», «Владимир», «Иртыш», а также 
139 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 26 детям на 21 788 440 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарство  
у Хадижат 
Нажмудиновой

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Ксюша Балаховская живет в Бел
городе с мамой и папой. У девочки 
несовершенный остеогенез — бо
лезнь, при которой кости становят
ся очень хрупкими. Только за пер
вый год жизни Ксюша перенесла 
десять переломов. После долго
го восстановительного лечения 
девочка окрепла, встала на ноги. 
Но после недавнего перелома ле
вая голень сильно деформирова
лась. Теперь, чтобы Ксюша смог
ла ходить, нужно укрепить кость 
изнутри специальным телеско
пическим штифтом, который бу
дет «расти» вместе с ней. Но это 
очень дорогая операция, и без на
шей помощи Ксюшиной  семье ни
как не справиться. 

Ксюша очень любит танцевать.
— Как только услышит какуюни

будь заводную мелодию, так просто 
не может усидеть на месте. Ну и что, что 
ноги в гипсе? Рукито свободны. У Ксю
ши очень хорошее чувство ритма, она 
двигается в такт мелодии, а иногда еще 
и подпевает,— рассказывает Ксюшина 
мама Ольга.— Дочка танцует сидя и да
же лежа — и на спине, и на боку. Не
смотря на сложный диагноз, она очень 
по движная, артистичная. Больничная 
койка не для нее, ей бы на сцену.

Ксюша родилась благополучно 
и в срок, вот только врачи заметили, 
что ножки у ребенка укорочены. Ока
залось, что еще до рождения, внутри
утробно, девочка перенесла перелом 
бедер, ребра и ключицы. У нее диагно
стировали несовершенный остеоге
нез — тяжелую болезнь, при которой 
кости становятся очень хрупкими и лег
ко ломаются. Врачи сказали Ксюшиной 
маме, что лечения от этой болезни нет, 
но кости можно укрепить с помощью 
специальных препаратов. 

Переломы у девочки случались 
один за другим. Ольга боялась брать 
дочку на руки и носила на матрасике, 
как хрупкую фарфоровую статуэтку. 
Им выдали направление в Москву, в На
учноисследовательский клинический 
институт педиатрии имени академи
ка Ю.Е. Вельтищева, но там Ксюшу при
нять отказались, так как она была еще 
слишком маленькая, и посоветовали 
обратиться в клинику Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Москва). 

Когда Ксюше исполнилось два ме
сяца, мама отвезла ее в клинику GMS 
на консилиум. Специалисты подтвер
дили диагноз, но обнадежили Ольгу: 
у девочки есть хороший шанс встать 
на ноги и жить полноценной жизнью. 

— Дочку лечили препаратом памид
ронат и проводили физиотерапию. Она 
прошла 15 курсов лечения, и прямо 
у нас на глазах происходило чудо: Ксю
ша окрепла, число переломов сократи
лось, она начала ползать, сидеть, а по
том встала, опираясь на ходунки. За это 
чудо мы очень благодарны читателям 
Русфонда, которые помогли оплатить 
лечение, неподъемно дорогое для на
шей семьи,— говорит Ольга.

Свои первые шаги Ксюша сделала 
в четыре года. Это была большая ра
дость, но в то же время и новые пробле
мы. Деформированные бедра не вы
держали возросшей нагрузки, и лишь 
только девочка начала чуть активнее 
двигаться, как сломала левое бедро. 
Врачи приняли решение  устранить 
деформацию и укрепить бедренную 
кость изнутри специальным штифтом. 
Средства на оплату операции также по
могли собрать читатели Русфонда.

Во время операции хирург обратил 
внимание, что кости голеней у Ксюши 
тоже деформированные и очень хруп
кие. И едва девочка встанет на ноги — 
вновь начнутся переломы. 

Для того чтобы Ксюша могла нор
мально ходить, в ближайшее время 

ей надо укрепить левую голень с по
мощью телескопического штифта 
FassierDuval. Другие способы девоч
ке не подходят, так как у нее очень уз
кие кости. К тому же Ксюша еще долго 
будет расти, и штифт тоже будет удли
няться — «расти» вместе с ней.

— Кому сказать — не поверят, но доч
ка совсем не боится операций и даже, 
наоборот, сама меня успокаивает,— 
рассказывает Ольга, улыбаясь.— В опе
рационной Ксюше включают ее лю
бимую музыку, и она говорит: «Не вол
нуйся, мам, сейчас я послушаю песенку 
и засну, а проснусь с новыми, здоровы
ми ножками!»

Вот только у родителей Ксюши нет де
нег, чтобы оплатить операцию стоимо
стью более полутора миллионов рублей. 
Сергей, папа девочки, работает на заво
де, и при всем старании такую сумму се
мье никогда не собрать и не накопить.

Все эти годы Ксюшу поддерживали 
читатели Русфонда. На ее пути к счаст
ливой полноценной жизни остался еще 
один небольшой шаг. Давайте вместе 
поможем Ксюше его сделать. А дальше 
она уже встанет на ноги и пойдет сама, 
и, может быть, даже сможет танцевать.

Оксана Пашина,  
Белгородская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  Б А Л А Х О В С К О Й 
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 3  4 0 0  Р У Б .

Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic) Алексей Рыкунов (Москва): «У Ксюши после множественных переломов костей 
ног образовались сильные деформации бедер и голеней. Искривление прогрессирует, сейчас не-
обходимо провести коррекцию деформации левой голени с установкой телескопического (раздвиж-
ного) штифта Fassier-Duval. Использование других конструкций невозможно из-за продолжающегося 
роста девочки, а также очень узких костномозговых каналов. Надеемся, что после восстановления 
Ксюша будет активно развиваться и сможет нормально ходить».

Стоимость операции 1 548 400 руб. Компания «Металлоинвест» внесла 455 481 руб. Компания 
LVMN Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) — 140 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться нена-
званной,— еще 204 519 руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 35 тыс. руб. Не хватает 713 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ксюшу Балаховскую, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Рус фонд или на банковский счет мамы Ксюши — Ольги Владимировны Балаховской. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Кости голеней у Ксюши 
очень хрупкие. И едва 
девочка встанет на ноги — 
вновь начнутся переломы  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



Samsung обратился в Роспатент с прось-
бой аннулировать патент швейцарской 
Sqwin SA на систему электронных пла-
тежей по причине нарушений при его 
регистрации в России в 2019 году и от-
сутствия новизны. Sqwin SA через суд 
требует запретить работу платежного 
сервиса Samsung Pay в России. Корей-
ская компания настаивает, что описа-
ние изобретения, запатентованного 
исходно в Германии в 2012 году, было 
изменено под применявшуюся Sam-
sung c 2015 года технологию. Юристы 
считают шансы производителя отсто-
ять свою позицию высокими, но сом-
неваются, что судебные разбирательст-
ва на этом прекратятся.

Samsung подал в Палату по патентным спо-
рам Роспатента заявление об аннулировании 
патента Sqwin SA на изобретение «Система 
электронных платежей», рассказал источник 
„Ъ“. Интересы Samsung в дела представляет 
Hogan Lovells. Управляющий партнер ее мос-
ковского офиса Наталья Гуляева подтвердила 
„Ъ“, что возражения поданы 15 и 19 ноября. 
Палата рассмотрит их 24 декабря.

Sqwin SA через суд требует запретить ра-
боту платежного сервиса Samsung Pay в РФ, 
а также ввоз устройств с его поддержкой 
из-за использования изобретения без согла-
сия правообладателя. В июле арбитражный 
суд Москвы поддержал Sqwin SA, а 19 октя-
бря было опубликовано дополнительное ре-
шение суда, по которому Samsung запрещен 
ввоз, продажа и хранение 61 модели смарт-
фонов, выпущенных с 2017 года, включая 
Z Flip и Z Fold (см. „Ъ“ от 21 октября). Samsung 
оспаривает эти решения, следующее заседа-
ние назначено на 6 декабря.

Патент Sqwin SA зарегистрирован Ро-
спатентом в апреле 2019 года на основании 

международной заявки с приоритетом от 
21 декабря 2012 года, поданной в патент-
ное ведомство ФРГ. В качестве автора ука-
зан Виктор Гульченко — полный тезка биз-
несмена Виктора Викторовича Гульченко. 
Из данных «СПАРК-Интерфакс» следует, что 
он входит в совет директоров автодилера 
АО «Автодом», а в 2014 году Sqwin SA имела 
долю в «Автодоме». В Германии также про-
живает некий скульптор Виктор Гульченко, 
„Ъ“ направил запрос по контактам, указан-
ным на его сайте.

Патент Sqwin SA может быть аннулиро-
ван по двум основаниям, пояснила „Ъ“ На-
талья Гуляева: «Отсутствие новизны и изо-
бретательского уровня, а также нарушения 
при регистрации патента в РФ». Как объяс-

няет источник „Ъ“, первый пункт фактиче-
ски означает, что запатентованная техно-
логия основана на уже известных способах 
онлайн-оплаты с применением мобильного 
устройства покупателя и кассовой системы 
продавца, а второй — что российский патент 
не совпадает с международной заявкой. «По-
давая исходную заявку, изобретатель резер-
вирует некий объем прав, в рамках которых 
впоследствии может уточнить изобретение. 
Он вправе сузить предмет патента, конкре-
тизировав его, но не расширить»,— объясня-
ет адвокат Екатерина Плюсова.

В России, по мнению представителей 
Samsung, имело место как раз расшире-
ние патента: в описании есть указание на 
возможность генерации уникального кода 

мобильным устройством покупателя и его 
дальнейшую передачу в кассовую систему 
продавца в качестве альтернативной тех-
нологии бесконтактного платежа. Но в до-
кументах международной и приоритетной 
заявок такой функционал не описывался. 
«Это может быть признаком, что в апреле 
2019 года при регистрации патента Sqwin 
SA в РФ „изобретение“ Гульченко модифи-
цировали под применявшуюся Samsung 
c 2015 года технологию»,— полагает Екате-
рина Плюсова.

Если при сопоставлении описаний вы-
яснится, что формула была расширена, па-
тент могут признать недействительным, 
подтверждает управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин. Но до-
вод Samsung относительно отсутствия но-
визны в целом вызывает у юриста сомнения: 
«На момент подачи заявки Sqwin SA в 2012 
году технологии бесконтактной оплаты с мо-
бильного де-юре не существовало, хотя на-
верняка подобные системы Samsung, Apple 
и Google были в разработке».

Признание патента недействительным 
повлечет отмену решения суда первой ин-
станции, то есть фактически спор будет ис-
черпан, говорит Юрий Федюкин. Но сто-
роны вправе оспорить решение палаты 
в суде, и это весьма вероятно, полагает ру-
ководитель дирекции Vegas Lex Кирилл 
Никитин. По его словам, подобные раз-
бирательства не редкость как в мире, так 
и в России. Среди примеров юрист называ-
ет иск структуры финской Nokia к ритейле-
ру DNS с требованием запретить продажу 
в РФ смартфонов модели Oppo Reno 5 за па-
тентные нарушения. Заседание по делу на-
значено на 6 декабря.

Юлия Тишина,  
Валерия Лебедева

 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29499,28 (+196,62)
РТС 1665,74 (+5,15)
FTSE 100 7310,37 (+24,05)

DAX 30 15917,98 (+39,59)
DJIA* 35804,38 (-9,42)
NASDAQ Composite* 15845,226 (+70,088)

*На  24.11.21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.11.21
Австралийский доллар 53,7123
Английский фунт 99,5393
Белорусский рубль 29,7142
Датская крона 11,2557

Доллар США 74,6004
Евро 83,6793
Индийская рупия** 10,0088
Казахский тенге** 17,2327

Канадский доллар 58,9680
Китайский юань 11,6758
Норвежская крона* 83,3152
СДР 103,9855

Сингапурский доллар 54,5803
Новая турецкая лира* 62,2490
Украинская гривна* 27,6116
Шведская крона* 82,0091

Швейцарский франк 79,9404
Японская иена** 64,6871
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Ожидание праздника — лучше са-
мого праздника». Эта фраза из «Фа-
ворита» Валентина Пикуля описы-
вает не только ощущения многих 
россиян утром 1 января, но и ситу-
ацию, сложившуюся на рынке вы-
ездного туризма. Мощнейшим уда-
ром для бизнеса в конце 2015 года 
стало введение ограничений на 
прямые авиарейсы в Египет — стра-
ну, которая наряду с Турцией тра-
диционно считается ведущим на-
правлением недорогого туризма. 
Причиной было крушение над Си-
наем в результате теракта самолета 
с туристами из Петербурга, погибли 
224 человека.

Но когда после нескольких лет 
переговоров российские гражда-
не наконец дождались открытия 
Египта, им пришлось столкнуть-
ся с волной неудобств. По требова-
нию властей РФ пассажиры всех вы-
летающих из аэропортов Египта 
в Россию рейсов проходят дополни-
тельный контроль, что в случае со 
страной арабского мира оказалось 
синонимом «многочасовой».

Клиентов в аэропорты Египта 
операторы сейчас привозят почти 
за пять часов до вылетов, и боль-
шую часть времени туристы про-
водят в очередях, рассказывают на 
рынке. Вернувшийся 21 ноября из 
Египта пользователь форума Вин-
ского говорит, что провел в оче-
редях восемь часов: в давке, без 
воды и шансов выйти в туалет. Вы-
лет его рейса в итоге задержался 
почти на шесть часов. «Все это без-
умие сделано именно для россиян, 
граждане иных стран проходили 
контроль в других местах, без толп 
и нервотрепок. Работники аэропор-
та наблюдали весь этот ад с улыбкой 
и даже снимали на видео»,— сетует 
он. Хотя мой собеседник утвержда-
ет, что возможность быстрее мино-
вать очереди есть: $10 — сотрудни-
ку перед входом в аэропорт, а еще 
$30 — на стойке регистрации. Прав-
да, есть и риск встретиться с нега-
тивной реакцией отказавшихся 
участвовать в коррумпированной 
схеме сограждан.

Властям о проблеме известно: на 
этой неделе глава Ростуризма Зари-
на Догузова обсудила вопрос с еги-
петским коллегой Халидом Элеани, 
пообещавшим исправить ситуа-
цию. Но с учетом требования о то-
тальном досмотре всех пассажиров 
и нехватки персонала в аэропор-
тах решение вряд ли находится 
в его компетенции. Так что россия-
не продолжат приезжать с курортов 
без малейшего желания туда вер-
нуться, отговаривая от таких пое-
здок знакомых.

Полностью отвратить россиян от 
Египта эти сложности, конечно, не 
смогут. Но модель поведения, ви-
димо, придется поменять в пользу 
схемы полетов зарубежными пере-
возчиками с пересадками в Турции. 
Хотя такой подход сыграет на руку 
потребителям, но вряд ли понра-
вится туроператорам: туры с чар-
терными рейсами для них все же 
основная возможность заработать. 
Зато полученный опыт может нау-
чить российский бизнес четче фор-
мулировать желания, а долгождан-
ное открытие турпотока обернуться 
проблемами и убытками.

Российские граждане 
долго ждали открытия 
Египта — а теперь 
долго ждут в очередях 
на вылет из страны
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Держи краба шире
Владельцы СЗРК продали часть квот на ресурс собственнику «Антея»

На российском рынке добычи краба 
заключена крупная сделка. Структура 
владельца ГК «Антей» Игоря Михно-
ва и его партнера Аркадия Пинчевско-
го приобрела у собственников Севе-
ро-Западного рыбопромышленного 
консорциума (СЗРК) компанию с пра-
вами на вылов более 3 тыс. тонн кра-
ба в год. Цены на этот ресурс остаются 
высокими, а промысел — очень рента-
бельным.

ООО «ЗЭТ-Холдингз» Игоря Михнова и Ар-
кадия Пинчевского в конце сентября стало 
владельцем ООО «Зигранд», которое ранее 
входило в периметр активов совладель-
цев СЗРК Дмитрия Озерского и Геннадия 
Миргородского, следует из данных ЕГРЮЛ. 
«Зигранд» занимается промыслом кра-
ба-стригуна в Баренцевом море. Как следу-
ет из отчетности компании, в 2020 году «Зиг-
ранд» полностью освоил выделенную квоту 
в 3,3 тыс. тонн, выручив от продажи улова 
3,19 млрд руб. Квота на 2021 год — 3,29 тыс. 
тонн. Договор на добычу краба у «Зигранд» 
действует до конца 2033 года.

Игорь Михнов считается основным вла-
дельцем владивостокской ГК «Антей», ко-
торая занимается добычей и переработкой 
краба и рыбы. По собственным данным, 
владеет 24 судами, которые ведут промы-
сел в Охотском, Беринговом, Японском, Ба-
ренцевом морях и т. д. В «Антее» на вопросы 
„Ъ“ оперативно ответить не смогли. Госпо-
дин Озерский от комментариев отказался.

Аркадий Пинчевский ранее возглав-
лял совет директоров московского водоч-
ного завода «Кристалл», а также был ви-
це-губернатором Сахалинской области. 
С 2020 года он совместно с господином 
Михновым владеет ООО «Антей управ-
ление активами». Эта компания в том чи-
сле владеет ООО «Антей север», которое 
в 2019 году выиграло торги на пять лотов 
с квотами на краба в Северном бассейне за 
18,16 млрд руб. Объем квот на 2021 год — 
более 6 тыс. тонн.

У «Антей управление активами» также 
есть доли в ООО «Алестар» и ООО ТРК, ко-
торым принадлежат права на вылов около 
2 тыс. тонн краба в год. Совладельцем этих 

компаний выступает ООО ТОР, которое воз-
главляет Валерий Даутов — топ-менеджер 
ряда компаний, ранее связанных с «Росте-
хом». В «Ростехе» говорили, что не имеют 
отношения к добыче краба. А господина 
Пинчевского источники „Ъ“ и газеты «Ве-
домости» связывали с Аркадием Ротенбер-
гом. Представитель господина Ротенберга 
говорит, что у того нет и не было интересов 
в бизнесе по добыче краба. Аркадий Пин-
чевский говорил «Ведомостям», что это его 
личный проект.

СЗРК также занимается промыслом кра-
ба. На аукционах в 2010 году структуры кон-
сорциума выиграли пять лотов с квотами 
на этот ресурс за 24,6 млрд руб. Объем вы-
лова по этим договорам на 2021 год был на 
уровне 5,8 тыс. тонн. По словам источников 
„Ъ“ в отрасли, продажа части квот могла по-
требоваться для оптимизации финансовой 
нагрузки, в связи с желанием владельцев 
СЗРК направить средства на другие проек-
ты, а также на фоне объявленного второго 
этапа аукционов по продаже еще 50% квот 
на вылов краба в 2023 году.

Исходя из отраслевого мультипликато-
ра в 6–8 размеров EBITDA и валовой при-
были компании, бизнес «Зигранд» мож-
но примерно оценить в 15–20 млрд руб. 
Руководитель Информационного агент-
ства по рыболовству Александр Савель-
ев говорит, что купли-продажи заметных 
объемов квот на краба на рынке были, но 
сделки редко становились публичными. 
По его словам, для «Антея» с налаженным 
сбытовой сетью это удачное пополнение 
портфеля. Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников добавляет, что цены на краба 
остаются высокими, а промысел — очень 
рентабельным.

Как сообщали во Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников, по итогам 
января—августа 2021 года Россия экспор-
тировала 38,1 тыс. тонн краба на $866 млн. 
Год к году стоимость поставок выросла 
почти в 1,7 раза. В ГК «Русский краб» Гле-
ба Франка, в частности, отмечали резкий 
рост спроса на краба со стороны покупате-
лей из Японии.

Анатолий Костырев

С дробным прогнозом
Рейтинговые агентства ограничат в крупных собственниках

Подготовленные поправки к законода-
тельству, регулирующему деятельность 
кредитных рейтинговых агентств, мо-
гут стать неприятным сюрпризом для 
их собственников. Одно из самых зна-
чительных изменений — ограниче-
ние доли владения одним лицом 10% 
в уставном капитале агентства. Таким 
образом, всем агентствам, за исключе-
нием АКРА, придется изменить струк-
туру капитала. Однако найти новых 
собственников будет непросто, гово-
рят эксперты.

Поправки к закону о деятельности кре-
дитных рейтинговых агентств (КРА; с текс-
том ознакомился „Ъ“), подготовленные ко 
второму чтению, предусматривают сущест-
венные изменения в требованиях к их вла-
дельцам. В частности, предполагается ог-
раничить участие в капитале агентств для 
любых лиц планкой в 10%. В действующей 
редакции ограничения в 20% касаются толь-
ко банков, участников банковской группы 
и холдингов, некредитных финансовых ор-
ганизаций и участников страховых групп.

Сейчас новому требованию в полной 
мере соответствует только АКРА, где каждый 

акционер владеет 3,7% акций. Другим агент-
ствам придется менять структуру владения. 
В частности, 100% долей компании «Нацио-
нальные кредитные рейтинги» (НКР) сосре-
доточены в руках медиахолдинга РБК. В На-
циональном рейтинговом агентстве (НРА) 
более чем 10% у двух участников — его ген-
директора Алины Розенцвет (31,4%) и управ-
ляющего директора по проектам развития 
Виктора Четверикова (14,1%). В «Эксперт 
РА» будущее требование также не проходят 
два акционера — ООО «Вел-Инвест» (30,0%) 
и ООО «Логос» (16,1%).

По мнению гендиректора АКРА Михаи-
ла Сухова, «для осуществления независи-
мых и объективных рейтинговых дейст-
вий нужна существенная дистанция между 
агентством и акционерами, которая являет-
ся гарантией невозможности влиять на рей-
тинговые решения агентства».

Однако, по мнению источников „Ъ“ на 
рынке, выполнить новое требование будет 
сложно. Например, с апреля 2020 года банк 
«Траст» не может продать принадлежащую 
ему долю в АКРА. Последний аукцион, завер-
шившийся в начале ноября, даже с учетом 
того, что 3,7% акций раздробили на три лота, 

остался без заявок. Свою долю в «Эксперт 
РА» «Траст» смог продать не новому участни-
ку, а прежнему бенефициару агентства Иго-
рю Макарову, владевшему долей в нем через 
«Вел-Инвест». В 2020 году из состава акционе-
ров «Эксперт РА» вышел НК-банк, при этом 
пакет акций ООО «Логос» увеличился на тот 
же объем, которым владел банк.

Поправки вводят требования и к пере-
крестному владению. В частности, лицо, вла-
деющее от 5% капитала одного КРА (либо ком-
пании, которая осуществляет контроль над 
ним или оказывает на него существенное 
влияние), не сможет владеть более 5% в дру-
гом агентстве. Требование затрагивает ин-
тересы концерна «Россиум», которому при-
надлежат 9,9% в «Эксперт РА» и 9,9% в НРА. 
В «Россиуме» не ответили „Ъ“. В «Эксперт РА», 
НКР, НРА отказались от комментариев.

В ЦБ пояснили, что законопроект подго-
товлен «с целью повышения независимости 
и ответственности КРА за качество присваи-
ваемых ими рейтингов». «Логика введения 
подобного ограничения в том, чтобы дивер-
сифицировать владение для плюрализма 
мнений, а также для предотвращения кон-
фликта интересов и злоупотреблений»,— 

полагает старший юрист адвокатского бюро 
А2 Дени Мурдалов. По его словам, правовым 
решением вопроса будет уменьшение доли 
участия до 10% — например, посредством 
продажи части акций.

Однако, полагает юрист, «интерес к рей-
тинговому бизнесу неочевиден». «Конечно, 
могут найтись те, которые будут использо-
вать такие „костыльные“ механизмы, как 
номинальные акционеры или, к примеру, 
конспирация владения, когда, в сущности, 
организация подконтрольна одному лицу, 
но никто не знает кому»,— добавляет госпо-
дин Мурдалов.

Впрочем, в Госдуме допускают, что по-
правка про 10% в итоговую версию законо-
проекта может не войти. Глава комитета по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков от-
метил, что «подобные предложения звучат 
и предлагаются давно, в том числе со сторо-
ны госорганов, однако окончательного ре-
шения по ним нет». Сам текст поправок, по 
его словам, может быть опубликован в де-
кабре и пока рано говорить о том, что оста-
нется в окончательной версии.

Ольга Шерункова,  
Майя Марлинская

Samsung перезвонит по патенту
Корейский производитель отбивает атаки на свой платежный сервис

правила  
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на туристическом рынке 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«ОВК Финанс», дочерняя  структура 
Объединенной вагонной компании 
(ОВК), допустила дефолт по своим 
 облигациям. Ее основной кредитор 
и совладелец, банк непрофильных ак-
тивов «Траст», добивался реструктури-
зации публичного долга, получив бо-
лее 13 млрд руб. убытка от переоценки 
ценных бумаг. Однако с другим круп-
нейшим держателем, НПФ «Будущее», 
даже не пытались договориться. Уча-
стившиеся в последнее время реструк-
туризации и дефолты вызывают не-
рвозность на рынке публичного долга, 
отмечают эксперты.

«ОВК Финанс» не смогла погасить 24 но-
ября выпуск облигаций 01 и выплатить 
купоны на общую сумму 16,3 млрд руб. 
и объявила технический дефолт. Причиной 
неисполнения обязательств компания на-
звала «отсутствие денежных средств для по-
гашения займа в текущем периоде».

• Помимо непогашенного займа у «ОВК 
 Финанс» есть еще один выпуск облигаций 
( серия БО 01) на 15 млрд руб. По нему уже 
 дважды проводилась реструктуризация — 
в 2019 году и в марте 2021 года. В результате 
они должны быть погашены в сентябре 
2024 года. Согласно ежеквартальному отче-
ту, гарантии по облигациям предоставили 
два BVI-офшора — Rail Holding и Holme Services.
Ранее, в отчетности по МСФО за полуго-

дие, ОВК сообщала, что «находится в стадии 
финализации вопроса реструктуризации 
задолженности по облигационному зай-
му серии 01». Ее аудитор подчеркивал, что 
компания «не сможет погасить данную за-
долженность без ее рефинансирования или 
реструктуризации вследствие отсутствия до-
статочного для этого объема свободных де-

нежных средств». ОВК находится в тяжелом 
финансовом положении. В прошлом году 
она получила чистый убыток из-за непро-
стого положения в отрасли (см. „Ъ“ от 15 фев-
раля). В этом году взлетели цены на металл. 
«В связи с этим мы ожидаем отрицатель-
ный финансовый результат по итогам 2021 
года»,— говорят в компании.

Основным держателем долга, в том чи-
сле публичного, выступает принадлежа-
щий ЦБ банк «Траст» (ему также принадле-
жит 27,8% акций ОВК). «На балансе „Траста“ 
находится около 80% облигаций „ОВК Фи-
нанс“ обеих серий»,— заявил представитель 
банка. Согласно отчетности по РСБУ, банк 
получил в третьем квартале убыток в разме-
ре 13,4 млрд руб., что было обусловлено «от-
рицательной переоценкой приобретенных 
долговых ценных бумаг». При этом облига-
ционный портфель банка сократился более 
чем на 17 млрд руб. Другим крупным держа-
телем облигаций серии 01 «ОВК Финанс» вы-
ступает НПФ «Будущее» (на 5,6 млрд руб.).

По словам представителя ОВК, «ОВК Фи-
нанс» «вела переговоры с кредиторами, но 
соглашения о реструктуризации на при-
емлемых для всех сторон условиях на дату 

погашения этого выпуска достигнуть не 
удалось». «Вместе с другими акционерами 
и кредиторами ОВК мы работаем над вари-
антами урегулирования задолженности»,— 
говорят в банке «ФК Открытие» (через свой 
НПФ банку принадлежит 24,3% ОВК). «Ре-
шение (о возможном банкротстве „ОВК Фи-
нанс“.— „Ъ“) будет зависеть от достижения 
договоренностей по реструктуризации»,— 
говорят в «Трасте».

«До 25 ноября представители „ОВК Фи-
нанс“ не обращались в фонд с предложени-
ями о возможной реструктуризации»,— зая-
вила глава совета директоров НПФ «Будущее» 
Галина Морозова. Впрочем, по ее словам, 
в НПФ не сомневались «в надлежащем ис-
полнении эмитентом своих обязанностей 
по облигационному займу». Фонд получил 
запрос о реструктуризации задолженности 
одновременно с информацией по произо-
шедшему техническому дефолту, говорит 
она. «Мы будем принимать решение по акти-
ву, используя все доступные правовые меха-
низмы для защиты своих прав и интересов 
застрахованных лиц»,— подчеркивает гос-
пожа Морозова.

 «В этом году для эмитентов серьезно подо-
рожала стоимость денег, что наложилось на 
непростую экономическую ситуацию»,— го-
ворит гендиректор компании «Эксперт Биз-
нес-решения» Павел Митрофанов. Поэтому, 
по его словам, возникли ситуации, когда 
ряду компаний потребовалась реструктури-
зация крупного долга из-за осложнения его 
рефинансирования (см. „Ъ“ от 23 ноября). 
Такие случаи, отмечает эксперт, «вызывают 
нервозность на рынке публичного долга, 
осложняя другим эмитентом привлечение 
фондирования».

Илья Усов

«Траст» сошел с рельсов
Неспособность договориться с кредиторами ОВК  
принесла банку убытки

Это значит, что цена на декабрь базиру-
ется на котировках примерно $70 за бар-
рель Brent. При этом подавляющее боль-
шинство контрактов «Газпрома» в Европе 
имеет спотовую индексацию, а газ на споте 
сейчас стоит более $1 тыс. за 1 тыс. кубоме-
тров. При этом 16 октября Александр Вучич 
заявил в интервью местному телеканалу, 
что «Газпром» предлагает Сербии в новом 
соглашении перейти на ценовую формулу 
с 70-процентной долей спота и 30-процент-
ной — нефти, что, по его словам, привело 
бы к росту цены до $790 за 1 тыс. кубоме-
тров. «Кто это будет оплачивать, у кого есть 
такие деньги? Поэтому так важна моя встре-
ча с Путиным 25 ноября»,— говорил он.

В то же время страна в долгосрочной пер-
спективе рассчитывает уйти от монополии 
«Газпрома» и диверсифицировать поставки 
газа. Как заявляла 25 ноября министр гор-
ного дела и энергетики Сербии Зорана Ми-
хайлович, сделать это власти должны до 
2050 года. Она отметила, что за это время 
нужно заключить договоры об импорте газа 
из Азербайджана, Греции и Израиля. Мини-
стерство ожидает до конца месяца начала 
строительства соединительного газопро-
вода с Болгарией по маршруту Ниш—Ди-
митровград (мощность около 1,8 млрд ку-
бометров), что позволит Сербии получить 
доступ к рынку СПГ через газовую инфра-
структуру Греции.

Как отмечает Дмитрий Маринченко из 
Fitch, цена, по которой некоторые покупа-
тели получают российский газ, коррелирует 
с тем, воспринимается ли в Москве тот или 

иной режим как дружественный. «Поэтому, 
например, Молдавия в октябре платила за 
газ в несколько раз больше, чем Сербия»,— 
поясняет он.

По словам эксперта, если исходить из 
текущей цены на нефть и 100-процентной 
нефтяной привязки в контракте, газ сей-
час должен стоить для Сербии около $350 
за 1 тыс. кубометров. То есть с поправкой на 
экспортную пошлину «Газпром» недополу-
чит около $50 за каждую 1 тыс. кубометров, 
или $150 млн в год, учитывая общие объе-
мы экспорта в страну. Для российской моно-
полии это капля в море, считает господин 
 Маринченко.

Ольга Мордюшенко

Сербобольный  
«Газпром» 

ЦБ хочет сделать кредитные канику-
лы, появившиеся на фоне пандемии, 
постоянно доступным инструментом. 
Это даст заемщикам возможность со-
хранить хорошую кредитную историю 
в трудных жизненных ситуациях. Од-
нако опыт 2020 года показал, что до 
трети воспользовавшихся каникула-
ми граждан так и не смогли вернуться 
в график платежей. Кредиторы опаса-
ются роста недобросовестности заем-
щиков и просрочки в портфеле.

Руководитель службы по защите прав 
потребителей и обеспечению доступно-
сти финансовых услуг ЦБ Михаил Маму-
та рассказал, что есть идея сделать кредит-
ные каникулы постоянно действующим 
инструментом. Сейчас такая возможность 
есть по ипотечным займам, в 2020 году 
кредитные каникулы действовали и по по-
требительским ссудам как временный ме-
ханизм поддержки заемщиков в условиях 
пандемии.

«Некоторые кредиторы пользуются сво-
им доминирующим положением в сложный 
для заемщика момент,— пояснил Михаил 
Мамута.— Распространение механизма кре-
дитных каникул на потребительские креди-
ты на постоянной основе обеспечит челове-
ку право на передышку». Перечень трудных 
жизненных ситуаций, в которых заемщики 
будут иметь право на такие каникулы, пока 
разрабатывается, уточнил он.

• По данным ЦБ, более 80% ипотечных 
 заемщиков, воспользовавшихся кредитными 
каникулами, возвращаются после льготного 
периода в график платежей. Среди заемщи-
ков, воспользовавшихся каникулами по по-
требительским займам в период пандемии, 
в график вернулись 72%.
Как отмечают в ОНФ «За права заемщиков», 

даже в период пандемии клиенты банков 
сталкивались с трудностями при получении 
кредитных каникул: в законе106-ФЗ не была 
записана фиксация юридически значимых 
фактов дистанционного взаимодействия, свя-
занных с льготным периодом, и на рынке сло-
жилась «презумпция виновности» клиента.

«Банки могли „терять“ обращение, утвер-
ждать, что звонка с запросом не было, вместо 
государственной программы заемщику, под-
ходящему по всем критериям и параметрам, 
навязать свою — подороже»,— перечисляет 
руководитель проекта «Народного фронта» 
«За права заемщиков» Евгения Лазарева.

При этом, полагает эксперт, у инструмен-
та есть преимущества и для самих кредит-
ных организаций. «Риски становятся более 
прогнозируемыми: банк может быть уверен, 
что банк-конкурент, также предоставивший 
кредит данному клиенту, не будет требовать 
возврат своих средств, а также предоставит 
аналогичные каникулы»,— поясняет ди-
ректор и руководитель группы по оказанию 
услуг компаниям финансового сектора «Де-
лойт» в СНГ Максим Налютин.

Клиентам механизм позволяет пережить 
сложные жизненные обстоятельства без зна-
чительных рисков для кредитной истории, 
полагает господин Налютин. Президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев считает, что инстру-
мент предотвратит рост просрочки в сегмен-
те потребительского кредитования.

Банкиры в целом не против давать кли-
ентам кредитные каникулы, однако лишь 
в определенных ситуациях. «Законом долж-
ны быть четко предусмотрены условия, при 
наступлении которых можно воспользовать-
ся данным правом»,— подчеркивает дирек-
тор департамента по работе с просроченной 
задолженностью Росбанка Евгений Сеньков-
ский. По его мнению, такую опцию следует 
привязать к, например, эпидемиологиче-
ским ограничениям, стихийным бедствиям.

Принципиально важно учитывать то 
обстоятельство, что любые предлагаемые 
инструменты поддержки заемщиков не 
должны нарушать базисов эффективного 
кредитования, учитывая интересы и воз-
можности всех сторон процесса — и кли-
ента, и кредиторов, добавляет директор 
дивизиона «Розничное взыскание и урегули-
рование» департамента по работе с проблем-
ными активами Сбербанка Денис Кузнецов. 
Это, соглашается господин Сеньковский, не-
обходимо в том числе для исключения ситуа-
ций злоупотребления правом со стороны за-
емщиков и роста неплатежей.

Полина Трифонова

Перманентный антикризис
Банк России предложил сделать кредитные каникулы постоянными Согласно данным о залогах, которые со-

держатся в системе «СПАРК-Интерфакс», 
в число кредиторов шахты «Листвяжной» 
входят Сбербанк, ВТБ, Райффайзенбанк, 
банк «Санкт-Петербург», банк «Открытие».

Сроки остановки добычи неизвестны. 
Партнер фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов говорит, что комис-
сия Ростехнадзора на основании данных 
о причинах аварии и оценки возможно-
сти дальнейшей эксплуатации будет при-
нимать решение о том, необходима ли при-
остановка работы шахты, и если да, то на 
какой срок. По мнению юриста, в любом 
случае работа будет остановлена до момен-
та определения причин аварии. Риски оста-
новки добычи на других предприятиях 
«СДС-Угля» зависят от того, что конкретно 
могло послужить причиной аварии. Если 
будет установлено, что нарушения носят си-
стематический характер, то это может стать 
основанием для прекращения лицензий на 
добычу угля, считает юрист.

Кроме того, авария на шахте «Листвяж-
ная» может отразиться и на работе других 
угольных компаний. Так, глава Кузбасса 
Сергей Цивилев уже поручил проверить 
все шахты региона на взрывобезопас-
ность. Источник „Ъ“, близкий к одной из 
работающих угольных компаний в Кузбас-
се, ожидает жестких проверок не только 
непосредственно на добывающих активах, 
но и на обогатительных фабриках и вспо-
могательных объектах (столовые, хоз-
блок). Собеседник „Ъ“ опасается, что в об-
щественном мнении закрепится тезис, что 

угольные компании в погоне за высоки-
ми ценами увеличивали добычу в ущерб 
безопасности: «Под этим предлогом мож-
но провести любое ужесточение законо-
дательства». Теперь, говорит он, угольные 
компании будут опасаться объявлять о пла-
нах по росту добычи. Сам «СДС-Уголь» пла-
нирует к 2035 году увеличить добычу в два 
раза по отношению к уровню 2019 года, до 
50 млн тонн.

В этом году цены на уголь как в Европе, 
так и в Азии существенно выросли: по дан-
ным ФТС, в сентябре средняя цена экспор-
та угля из РФ составляла $87 за тонну против 
$62 в 2020 году. При этом, по данным ЦДУ 
ТЭК, за январь—октябрь добыча «СДС-Угля» 
снизилась на 3,5%, до 16,6 млн тонн. Собе-
седник „Ъ“ в угольной компании признает, 
что зарплата горняков привязана к выпол-
нению плана. При этом он подчеркивает, что 
три четверти добычи угля в РФ (298,5 млн из 
402,1 млн тонн) добывается открытым спо-
собом на разрезах, что гораздо безопаснее 
подземного.

Управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин говорит, 
что прогнозы о восстановлении производ-
ства на «Листвяжной» делать рано, но мож-
но ожидать, что авария повлияет на добычу 
на шахте в ближайший год. Восстановле-
ние добычи на «Распадской» после аварии 
в 2010 году, когда погиб 91 человек, заняло 
четыре года. «Листвяжная», по словам экс-
перта, добывает уголь марки Д, который 
не относится к премиальным маркам и ис-
пользуется в основном российскими элек-
тростанциями и в ЖКХ.

Евгений Зайнуллин

Взрывная волна  
проверок

Думаю, что мы договоримся.  
Во всяком случае,  

найдем такое решение,  
которое будет  

безусловно приемлемо  
для наших сербских друзей

— Владимир Путин,
президент РФ,  

о цене на газ для Сербии,  
25 ноября

Ц И Т А Т А

16,3 миллиарда рублей
не смогла  
вовремя выплатить  
компания «ОВК Финанс»  
держателям  
своих облигаций

26.11
  Деловой завтрак

На пути 
к низкоуглеродной  
экономике: роль  
искусственного 
интеллекта  
как катализатора 
изменений

Москва, Цифровое Деловое Пространство, 
ул. Покровка, д. 47, 2 этаж
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Технологическая  
независимость: 
возможности и ограничения

Москва, Ресторан Birds,  
Башня ОКО, Москва-Сити, 84 этаж
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В следующем году в целом 
по России будет произведе-
но более 5 млн тонн свинины 
в живом весе, что на 12% боль-
ше год к году, прогнозируют 
в Национальном союзе свино-
водов (НСС). Показатели теку-
щих темпов роста скромнее: 
по итогам этого года объем 
производства вырастет всего 
на 1%. Однако увеличение про-
изводства несет для производи-
телей дополнительные риски 
со сбытом продукции, преду-
преждают эксперты.

В 2022 году производство свинины 
по всей стране может вырасти на 12% 
год к году, до 5,5 млн тонн в живом 
весе, следует из презентации НСС, 
которая есть у „Ъ“. Рост связан с боль‑
шим количеством инвестиционных 
проектов, начатых участниками рын‑
ка в последние годы, пояснили в ГК 
«Продо».

Прогнозные показатели на буду‑
щий год существенно выше наблюда‑
емых сейчас темпов. По итогам 2021 
года, как прогнозируют в НСС, про‑
изводство свинины вырастет всего 
на 1% год к году, до 4,9 млн тонн. При‑
чиной этому — сокращение за де‑
вять месяцев этого года производства 
на 0,1%, до 3,9 млн тонн, из‑за эпизо‑
отических проблем и аномальной 
жары в центре страны.

В следующем году рост обеспечат 
20 крупных компаний отрасли, они 
дополнительно произведут 611 тыс. 
тонн, говорится в презентации. Это 
позволит им увеличить совокупную 
долю на рынке с текущих 71% до 75%. 
Топ‑20 производителей свинины, со‑
ставленный НСС, сейчас возглавляет 
АПХ «Мираторг» с долей в 10,7%, Ве‑
ликолукский свиноводческий ком‑

плекс (6,3%) и ГК «Русагро» (6,3%). 
В компаниях не ответили на запро‑
сы „Ъ“. К 2025 году топ‑20 произво‑
дителей будут производить допол‑
нительно еще 2 млн тонн свинины 
в живом весе и займут 85% рынка, 
считают в НСС. 

Консолидация идет не только 
за счет наращивания выпуска круп‑
ными компаниями, но и из‑за со‑
кращения производства в личных 
подсобных хозяйствах (ЛПХ) и в не‑
эффективных компаниях, считает ру‑
ководитель Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. Прези‑
дент Agrifood Strategies Альберт Дав‑
леев указывает, что мелкие и средние 
производители неэффективны в усло‑
виях значительного роста стоимости 
кормов. В НСС прогнозируют высо‑
кий уровень цен на зерно на внутрен‑
нем рынке до 2025 года, несмотря 
на демпферы в виде вывозных тамо‑
женных пошлин. С рынка могут уйти 
игроки, которые не могут поддержи‑
вать рентабельность за счет больших 
объемов производства, соглашаются 
в ГК «Продо».

По словам Сергея Юшина, теку‑
щие процессы пока не несут в себе 
рисков получения отдельными иг‑
роками доминирующего положения 

на рынке. Доля крупнейшего произ‑
водителя свинины — «Мираторга» — 
сейчас не превышает 10%, указывает 
эксперт.

Альберт Давлеев осторожно отно‑
сится к прогнозам НСС на будущий 
год. По его словам, в России угроза 
очередных вспышек африканской 
чумы свиней (АЧС) на крупных сви‑
новодческих комплексах только нара‑
стает. Эпидемиологическая ситуация 
тревожит и самих свиноводов, утвер‑
ждает господин Давлеев. По его сло‑
вам, некоторые производители уже 
рассматривают возможности дивер‑
сификации, перепрофилировав свои 
комплексы под выращивание птицы.

Сергей Юшин, напротив, уверен, 
что крупные компании имеют воз‑
можность инвестировать в биобез‑
опасность объектов, а также эффек‑
тивнее контролировать все этапы 
производства. Усиление мер биобез‑
опасности имеет определенный пре‑
дел, который ограничивается объек‑
тивным «человеческим фактором», 
парирует господин Давлеев. С января 
по сентябрь 2021 года потери от АЧС 
составили 193,1 тыс. тонн, подсчита‑
ли в НСС.

Негативно на прогнозы по нара‑
щиванию производства может также 

повлиять беспошлинный ввоз в стра‑
ну свинины в объеме до 100 тыс. 
тонн: он начнет действовать в первой 
половине 2022 года, считает Сергей 
Юшин. Часть небольших и средних 
компаний может снизить производи‑
тельность, некоторые инвесторы при‑
остановят запуски новых мощностей, 
не исключает он.

Крупные производители свини‑
ны могут столкнуться с проблемой 
сбыта дополнительного объема. 
В НСС с уверенностью говорят, что 
из дополнительных 1,45 млн тонн 
в убойном весе, которые компании 
из топ‑20 произведут к 2025 году, 
300 тыс. тонн пойдет на потребление 
на внутреннем рынке. Еще 400 тыс. 
тонн освободится за счет падения 
производства в старых и обанкро‑
тившихся предприятиях, 200 тыс. 
тонн — в ЛПХ, 150 тыс. тонн — эпи‑
зоотических проблем. Для поддержа‑
ния баланса необходимо увеличить 
экспорт на 400 тыс. тонн, прогнози‑
руют в НСС. Но гендиректор союза 
Юрий Ковалев указывает, что рос‑
сийские производители уже заня‑
ли лидирующие положения на от‑
крытых для них внешних рынках, 
так что наращивать темпы становит‑
ся практически невозможно. В НСС 
ждут открытия новых рынков, пре‑
жде всего Китая и Филиппин.

В Минсельхозе заявили, что про‑
водят работу по открытию новых за‑
рубежных рынков для российских 
производителей. Так, с 2018 года 
экспортеры свинины получили до‑
ступ в семь стран, включая Вьетнам, 
Сингапур, Гонконг, Мозамбик, Вене‑
суэлу. На 21 октября экспорт вырос 
на 24% — до $343 млн, привели дан‑
ные в министерстве. 

Алексей Полухин

Свинина нагуляла инвестиции
Крупные хозяйства наращивают производство

Нехватка в Москве качествен-
ных офисных площадей стиму-
лирует девелоперов задуматься 
о реализации новых проектов. 
Так, владельцы самого большо-
го в столице торгцентра «Ави-
апарк» решили построить ря-
дом с ним новый бизнес-центр 
на 150 тыс. кв. м стоимостью 
20 млрд руб. Но, предупреждают 
эксперты, появление в этой ло-
кации еще одного крупного объ-
екта резко увеличит нагрузку 
на транспортную инфраструк-
туру района.

О том, что владельцы «Авиапарка» 
на Ходынке на севере Москвы плани‑
рует построить рядом офисы общей 
площадью 150 тыс. кв. м, „Ъ“ расска‑
зали четыре консультанта на рынке 
недвижимости. По словам собесед‑
ников „Ъ“, сейчас разрабатывается 
концепция будущего проекта.

В «Авиапарке» на запрос „Ъ“ не от‑
ветили. Но источник „Ъ“, знакомый 
с планами девелопера, подтвердил, 
что сейчас идут первичные обсу‑
ждения проекта с мэрией Москвы. 
В Москомстройинвесте сообщили, 
что градостроительно‑земельная ко‑
миссия пока не выносила решений 
по застройке этой территории.

«Авиапарк» площадью 400 тыс. 
кв. м — один из крупнейших торг‑
центров Восточной Европы. Исход‑
но 50% объекта принадлежало Газ‑
промбанку, но в 2017 году он вышел 
из актива. Сейчас основными вла‑
дельцами объекта на рынке назы‑
вают Игоря Ротенберга, сына мил‑
лиардера Аркадия Ротенберга, 
и соучредителя Amma Development 
Михаила Зайца. Получить их ком‑
ментарии не удалось.

Не исключено, что владельцам 
торгцентра уже удалось получить 
финансирование на новый проект. 
Из данных кипрского реестра следу‑
ет, что Darkforest Holding Company 
(владеет АО ТВК «Авиапарк») в июне 
2021 года получил кредит в Сбер‑
банке под залог 10 тыс. акций ТВК 
«Авиапарк» с суммой обеспечения 
€600 млн. В банке от комментариев 
отказались.

Замдиректора офисной недвижи‑
мости Colliers Олеся Малахова оце‑
нивает инвестиции в этот проект 
в 18–20 млрд руб. Выручка от про‑
дажи готового объекта может соста‑
вить 27–30 млрд руб., добавляет го‑
сподин Балоев.

О застройке территории рядом 
с торгцентром его владельцы за‑
думались еще в 2018 году, отмеча‑
ет собеседник „Ъ“. Из презентации, 
которая есть у „Ъ“, следует, что тог‑
да проект предусматривал строи‑
тельство 224 тыс. кв. м обществен‑
ных зданий и 142 тыс. кв. м жилья. 
«Тогда планы не были реализованы 
из‑за разных взглядов бенефициа‑
ров: Михаил Зайц хотел развивать 

участок и застраивать его, в то вре‑
мя как семья Ротенбергов заинтере‑
сована в этом в меньшей степени»,— 
уточняет источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией. Скорей всего, эти пла‑
ны не были реализованы, так как, 
по словам управляющего партнера 
Knight Frank Алексея Новикова, ря‑
дом с «Авиапарком» не предусмотре‑
но строительство жилья.

На фоне устойчивого спроса 
на качественные офисные помеще‑
ния на столичном рынке сложился 
дефицит предложения, отмечает ру‑
ководитель отдела офисных поме‑
щений CBRE Елена Денисова. В этом 
году, по ее словам, наблюдается по‑
вышенный спрос крупных компа‑
ний на аренду таких площадей.

Так, по итогам 2021 года об‑
щий объем арендованных и прио‑
бретенных офисов составит около 
860 тыс. кв. м, что станет максиму‑
мом с 2017 года, ожидают в Knight 
Frank. Но все запросы потенциаль‑
ных арендаторов не могут быть 
удовлетворены, и у них не остается 
вариантов, кроме как договаривать‑
ся об аренде еще на этапе строи‑
тельства объекта, отмечает госпожа 
Денисова. При этом существенных 
объемов строящихся бизнес‑цент‑
ров для аренды на свободном рын‑
ке в ближайшие два года не появит‑
ся, подчеркивает она.

На севере Москвы, где будет раз‑
мещен новый проект, доля вакант‑
ных офисных помещений состав‑
ляет всего 2,9%, отмечает Олеся 
Малахова. Для сравнения: в целом 
по Москве на офисном рынке сво‑
бодных площадей около 6,5%, под‑
считали в Knight Frank. Это, пола‑
гает Елена Денисова, стимулирует 
девелоперов искать подходящие 
площадки под новое строительство 
в районе.

У территории есть девелопер‑
ский потенциал, так как в районе 
улучшилась транспортная доступ‑
ность, добавляет партнер Cush‑
man & Wakefield Алан Балоев. 
Но другой собеседник „Ъ“ не согла‑
шается с этим: «Любое крупное стро‑
ительство окажет колоссальную 
нагрузку на инфраструктуру близ‑
лежащих районов».

Дарья Андрианова,  
Яна Рождественская

У «Авиапарка»  
припаркуются офисы
Владельцы торгцентра на Ходынке 
обсуждают варианты развития 
прилегающей территории

Один из крупнейших россий-
ских издательских домов Burda, 
который выпускает журналы 
Playboy, «Лиза» и «Добрые сове-
ты», меняет владельцев. Немец-
кая Hubert Burda Media прода-
ла долю коммерческому дирек-
тору Юргену Ульриху, который 
руководит российской Burda. 
По данным „Ъ“, он станет глав-
ным владельцем ИД, но из-за не-
мецкого гражданства будет при-
влекать партнеров для выкупа, 
чтобы выполнить требования 
закона «О СМИ». Сделка стала 
альтернативой закрытию Burda 
в России.

Hubert Burda Media продала ИД 
Burda, рассказали „Ъ“ три источника 
на издательском рынке. Двое из них 
отмечают, что долю немецкой ком‑
пании уже «фактически выкупил» 
коммерческий директор ИД Юрген 
Ульрих, который работает в Burda 
с 1997 года.

В Burda International (голов‑
ная структура Hubert Burda Media) 
подтвердили продажу российско‑
го бизнеса. «Стратегический фо‑
кус Burda International все больше 
смещается в сторону Центральной 

и Западной Европы, поэтому Рос‑
сия больше не является для нас ос‑
новным рынком сбыта. Продажа 
российских компаний является ло‑
гичным шагом в реализации этой 
новой стратегии»,— заявил „Ъ“ 
член совета директоров Hubert Bur‑
da Media Мартин Вайс. Он добавил, 
что Юрген Ульрих возглавит бизнес 
и «продолжит поддерживать с нами 
тесные контакты».

• Burda работает в России с 1995 го-
да и выпускает журналы Burda, 
Playboy, «Лиза», «Добрые советы», 
«Идеи вашего дома», различные крос-
сворды и др., в совокупности управ-
ляя более чем 50 брендами. ИД Burda 

входил в Hubert Burda Media, и после 
принятия поправок к закону 
«О СМИ», ограничивающих долю ино-
странцев в них 20%, немцы снизили 
пакет до 10%. 90% ООО «Эверест 
Культура», управляющего ИД, в 2015 
году выкупил главный бухгалтер 
Burda Александр Ефимов. С августа 
2020 года, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», по 45% в этом юрлице по-
лучили руководитель Playboy Wire-
less Ольга Алексеенко и директор 
по производству Данил Тарасенко, 
остальными 10% через ООО «Эверест 
Дистрибьюшн» по-прежнему управ-
лял немецкий медиахолдинг. Фор-
мально оформив бизнес на россиян, 

немцы продолжали управлять им, 
говорят источники „Ъ“.
Юрген Ульрих отказался от ком‑

ментариев. Он фактически испол‑
нял роль гендиректора ИД, гово‑
рят конкуренты. По их словам, 
господин Ульрих давно живет в Рос‑
сии, но не сможет выкупить бизнес 
в одиночку из‑за немецкого граж‑
данства — партнером может стать 
Роман Дорошенко, который не‑
сколько лет назад выкупил у нем‑
цев дистрибуторский бизнес Bur‑
da, компанию «Сейлс» (основным 
владельцем выступает Андрей Бог‑
данов). Могут быть привлечены 
и другие партнеры, отмечают со‑
беседники „Ъ“. К новым владель‑
цам, полагают они, перейдут права 
на выпуск изданий Burda.

Решение немцев уйти было ожи‑
даемо, считает конкурент. «Для Bur‑
da российский бизнес убыточен. 
Если в других странах они много 
вкладывались в интернет, то в Рос‑
сии инвестиций не делали. Был 
выбор: закрыть бизнес или про‑
дать»,— отмечает он. В РФ падение 
доходов от рекламы в печати «ощу‑
щается острее», чем на Западе, где 
издатели могут повышать конечную 

цену, отмечает другой источник „Ъ“. 
По данным «СПАРК‑Интерфакс», вы‑
ручка АО «ИД „Бурда“» в 2020 году со‑
ставила 987 млн руб. против 1,2 млрд 
руб. в 2019 году, чистая прибыль — 
10 млн руб. против убытка 22,2 млн 
руб. годом ранее.

Один из собеседников „Ъ“ счита‑
ет, что сумма сделки была высокой, 
поскольку «Burda — мощнейшая 
структура, зубр». Другой же пола‑
гает, что с учетом убытков компа‑
нию могли продать за несколько 
десятков миллионов рублей. «Если 
лет семь‑десять назад доминирую‑
щая позиция Burda была очевидна, 
то сейчас это далеко не так»,— гово‑
рит он. Сильнейшим с точки зрения 

выручки брендом в ИД считается 
Burda, под которым выходят жур‑
налы о хобби и издания в формате 
«собери сам», которые выводят ИД 
в топ‑5 по выручке в России, оцени‑
вает один из конкурентов.

Других претендентов на актив 
не было, а в переговорах с немецкой 
штаб‑квартирой Burda Юргену Ульри‑
ху помог опыт немецкой Bauer Media, 
которая тоже продала бизнес топ‑ме‑
неджменту, считает источник „Ъ“. Как 
сообщал „Ъ“ в июне 2020 года, Bauer 
Media Group продала долю в ИД, вы‑
пускающем «Тайны звезд», «Оракул» 
и др., топ‑менеджерам Алексею Ива‑
нову и Музе Монамс.

Валерия Лебедева

Burda подписала директора
Немецкий медиахолдинг продал российский бизнес топ‑менеджеру

19,2 миллиона
квадратных метров 
 составляет  
общий  объем офисов  
в Москве,  
по данным JLL

Объем производства (млн тонн) Динамика год к году Доля топ-20 компаний (%)

ПРОГНОЗ ПРОИЗВОДСТВА СВИНИНЫ В РОССИИ В ИНДУСТРИАЛЬНОМ СЕКТОРЕ

ИСТОЧНИК: НАЦИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ СВИНОВОДОВ.
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Продается комплекс зданий и помещений в Челябинске

• Одна из лучших локаций в Челябинске
• Готовые цеха для размещения любого производства 
• Итальянское грузоподъемное оборудование 
• Складские площадки
• Ж/д и автомобильные развязки
• Площадь з/у для продажи 188 000 м2

•  Площадь помещений для продажи от 1000 м2 
до 30 000 м2

+7 912 797 0074 Ре
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Однако менеджер по развитию 
бизнеса группы Angara Анна Ми‑
хайлова опасается, что подобная 
схема может использоваться компа‑
ниями как очередной критерий для 
отказа в вознаграждении: «Оценка 
рисков и тем более ущерба — не на‑
столько прозрачный процесс, осо‑
бенно когда его нужно увязывать 
с уязвимостями».

О планах создания российско‑
го аналога HackerOne уже заявлял 
и «Ростелеком». Запрос на созда‑
ние платформы пришел от банков‑
ского сообщества во главе с ЦБ, по‑
яснили „Ъ“ в «Ростелеком‑Солар». 
В июне компания также запусти‑
ла программу поиска уязвимостей 
в программном и аппаратном обес‑
печении разработчиков в рамках 
федерального проекта «Информа‑
ционная безопасность» националь‑
ной программы «Цифровая эконо‑
мика РФ».

В ВТБ считают создание плат‑
формы для «белых хакеров» це‑
лесообразным. Дополнительную 

пользу она может принести за счет 
публикации информации о типо‑
вых недопустимых событиях для 
бизнес‑систем различного клас‑
са, полагают в пресс‑службе банка: 
«Это позволит компаниям повы‑

сить релевантность собственных 
моделей угроз». Агрегатор по по‑
иску уязвимостей поможет снять 
массу бюрократических вопросов 
в организации такого процесса вну‑
три компаний, и, при грамотной 
реализации сервиса, он избавит 
«золотоискателей» от рисков потен‑
циальных невыплат, отмечает веду‑
щий системный инженер Varonis 
Systemes Александр Ветколь.

Сейчас программы bug boun‑
ty активнее всего используют круп‑
ные зарубежные IT‑корпорации. Так, 
у Microsoft действуют 17 программ, 
в рамках которых в 2020 году 341 ис‑
следователь представил компании 
в общей сложности 1,2 тыс. отчетов 
об уязвимостях, заработав в целом 
$13,6 млн, сообщало издание Se‑
curityLab. В 2020 году Google почти 
вдвое увеличила сумму вознагра‑
ждения за уязвимости и выплатила 
$6,7 млн. Максимальное вознаграж‑
дение за одну уязвимость состави‑
ло $132,5 тыс. Российская Ozon раз‑
мещает bug bounty—программу на 
HackerOne и предлагает вознаграж‑
дение от $150 до $3 тыс.

Однако эксперты сомневают‑
ся в перспективах российских про‑
ектов. Создание такой платформы 
в РФ, если она будет ориентирова‑
на только на отечественный бизнес, 
бессмысленно, поскольку он не рас‑
полагает бюджетами на оплату по‑
добных специалистов, полагает ве‑
дущий инженер CorpSoft24 Михаил 
Сергеев: «Только очень крупные ком‑
пании могут себе позволить „белых 
хакеров“, и, как показывает практи‑
ка, даже они часто не реагируют на 
сообщения о найденных багах».

Запуск bug bounty—программы 
требует дополнительных финансо‑
вых затрат и определенного уровня 
зрелости процессов информбезопас‑
ности, что снижает список потен‑
циальных клиентов такой площад‑
ки в России, согласен руководитель 
группы по оказанию услуг в области 
кибербезопасности КПМГ Илья Ша‑
ленков. Востребованность подобно‑
го сервиса российскими разработчи‑
ками, добавляет Александр Ветколь, 
подразумевает принятие ими «пра‑
ва на ошибку».

Юлия Степанова

Баги в правильном направлении

Киберпреступники  
есть везде —  

где‑то их больше,  
где‑то меньше.  

В Америке меньше,  
потому что ФБР 

их почистило очень хорошо
— Евгений Касперский,
основатель и гендиректор  

«Лаборатории Касперского»,  
в интервью „Ъ“ в июне 2021 года

Ц И Т А Т Ас1
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тенденции / биржевые фонды
Индекс получателя денег
Индустрия коллективных инвестиций ждет выхода на рынок зарубежных ETF

Алексей 
Тимофеев,
президент Национальной 
ассоциации участников  
фондового рынка (НАУФОР)

Новым этапом развития финансо-
вого рынка станет развитие сектора 
портфельного управления — как ин-
дивидуального, так и коллективно-
го. Но для этого необходимо преодо-
леть болезни роста, а именно недо-
статок доверия розничных инвесто-
ров к финансовой индустрии, устра-
нение регулятивных диспропор-
ций, а также снижение комиссий.

Нынешнее бурное развитие инду-
стрии биржевых фондов — это дока-
зательство интереса не только к пас-
сивным стратегиям, с которыми они 
ассоциируются, но и к коллектив-
ным инвестициям в целом. Будь до-
ступ к открытым ПИФам столь же 
простым, как к биржевым, участвуй 
в их продажах брокеры, мы увиде-
ли бы более активное развитие это-
го сегмента, чем сейчас.

Одна из наиболее грубых регу-
лятивных диспропорций, которые 
надо устранить,— невозможность 
открывать индивидуальные инвес-
тиционные счета (ИИС) для приобре-
тения паев открытых ПИФов напря-
мую у управляющих компаний. Ина-
че просто нельзя воспользоваться 
налоговыми льготами, инвестируя 
в паи таких фондов, или рассчитать-
ся валютой при их приобретении.

Другая диспропорция — невоз-
можность купить открытый ПИФ на 
брокерский ИИС, а это могло бы быть 
интересно для инвесторов, которые 
хотят добавить такой актив в пор-
тфель из торгуемых ценных бумаг. 
Наконец, пай биржевого фонда мож-
но купить мгновенно, а пай открыто-
го — только на следующий день. Не-
смотря на отличия биржевых и от-
крытых ПИФов и их целевых групп — 
все это очевидные диспропорции, 
усложняющие понимание открытых 
фондов и клиентский путь к ним.

В целом индивидуальное дове-
рительное управление сегодня раз-
вивается в значительной степени 
благодаря стандартным стратеги-
ям. И как иначе можно было бы за-
воевать интерес со стороны рознич-
ных инвесторов, не стандартизиро-
вав, не упростив такую услугу и не 
снизив таким образом стоимость ее 
предложения?

Но стандартные стратегии все 
чаще подвергаются критике со сторо-
ны регулятора. Надо согласиться, что 
регулирование этого сегмента требу-
ет корректировок. В частности, инве-
стиционное профилирование клиен-
та должно перестать быть самопрофи-
лированием. Однако управление па-
ями ПИФов, в том числе паями собст-
венных биржевых и открытых фон-
дов, должно быть освобождено от ин-
вестиционного профилирования во-
все. Ведь при покупке паев напрямую 
частным инвестором от него не требу-
ется ни инвестиционное профилиро-
вание, ни брокерское тестирование.

Вместе с тем ожидаемый весной 
следующего года допуск неспонси-
руемых ETF на российский органи-
зованный рынок станет большим 
вызовом для российской индустрии 
ПИФов. Впрочем, нет причин отка-
зываться от этого. Разнообразие фи-
нансовых инструментов, в том числе 
привязанных к иностранным бен-
чмаркам, является одним из прин-
ципиальных условий развития рос-
сийского рынка. Как доказательст-
во — локализация рынка иностран-
ных ценных бумаг стала не следстви-
ем, а одной из причин роста актив-
ности розничных инвесторов.

Конкуренция с иностранными 
ЕTF должна привести к снижению 
вознаграждения за управление ПИ-
Фами, повышению качества управ-
ления, к созданию отечественных 
бенчмарков, а все вместе — к доступ-
ности и привлекательности коллек-
тивных инвестиций для розничных 
инвесторов. Разумеется, и здесь не-
обходимо устранить регулятивные 
диспропорции, которые существу-
ют как в отношении состава и струк-
туры активов, так и в отношении 
расчета чистых активов российских 
и иностранных фондов.

Разнообразие 
 финансовых инстру-
ментов — одно 
из принципиальных 
условий развития 
российского рынка

Бум частного инвестирова-
ния на фондовом рынке спо-
собствовал стремительному 
развитию российских бирже-
вых паевых фондов. С нача-
ла года их количество выросло 
в 2,5 раза, перевалив за сотню, 
а объем активов приближает-
ся к 200 млрд руб. Расширение 
присутствия на российском 
рынке зарубежных ETF в сле-
дующем году должно лишь 
подстегнуть развитие сегмен-
та. В ближайшие два года чи-
сло БПИФов может удвоить-
ся, а объем активов превысит 
500 млрд руб.

Фондовое удвоение
По данным Московской бир-
жи, только с начала месяца к тор-
гам были допущены 12 БПИФов, 
а общее их количество достигло 107. 
С начала года их количество почти 
удвоилось. При этом линейка от-
крытых фондов почти не измени-
лась. По данным InvestFunds, с на-
чала года количество ОПИФов вы-
росло только на три единицы — до 
251 фонда. У некоторых управля-
ющих компаний число биржевых 
фондов в линейке уже превышает 
число ОПИФов.

• Биржевой ПИФ — это инвест-
фонд, паи которого можно при-
обрести или продать только 
на бирже. Управляющая компания 
ПИФа регулярно проводит эмис-
сию паев или их погашение круп-
ными блоками с уполномоченны-
ми лицами. Уполномоченное лицо, 
которым выступает профучаст-
ник рынка ценных бумаг, в любое 
обозначенное правилами время осу-
ществляет куплю-продажу паев у 
конечных инвесторов. Цена выкупа 
или продажи не может отличать-
ся от расчетной стоимости пая 
на большую величину, чем указан-
ную в правилах фонда (до 5%). Базо-
выми активами БПИФов выступа-
ют акции, облигации, паи других 
фондов, биржевые товары.
Такое внимание управляющих 

компаний к БПИФам связано с ак-
тивным выходом на биржевой ры-
нок частных инвесторов. По дан-
ным ЦБ, общее количество уни-
кальных брокерских счетов по ито-
гам первого полугодия приблизи-
лось к 15 млн, а стоимость активов 
на них достигла 7,2 трлн руб. «Благо-
даря открытой биржевой архитек-
туре управляющая компания, выпу-
ская БПИФ, сразу получает пассив-
ный доступ к клиентам всех бирже-
вых брокеров»,— отмечает испол-
нительный директор дивизиона 
«Инвестиции и накопления» Сбер-
банка Василий Илларионов.

Привлечение клиентов осу-
ществляется без участия агента, то 
есть без дополнительных расходов. 
«С учетом того что БПИФ следит за 
индексом и не предполагает актив-
ного управления, происходит эко-
номия и на экспертизе портфель-
ных управляющих»,— добавляет 
гендиректор УК «Открытие» Конс-
тантин Федулинский. По данным 
InvestFunds, вознаграждение УК за 
управление ОПИФами доходит до 
4%, тогда как по БПИФам редко пре-
вышает 1%.

Вместе с тем запуск линейки 
БПИФов требует серьезных затрат 
от управляющей компании. При-
близительные расходы на запуск 
и поддержание фонда составляют 
1 млн руб. в год, уточняет руководи-
тель маркетмейкинга инвестгруп-
пы «Атон» Максим Авраменко. Глава 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Влади-
мир Крекотень говорит о 2–2,5 млн 
руб. в год. «Основные расходы УК 
связаны с наборами данных для раз-
работки качественных стратегий, 
которые часто приходиться поку-

пать у зарубежных поставщиков»,— 
поясняет руководитель УК «Райф-
файзен Капитал» Ольга Сумина. По 
словам Константина Федулинско-
го, с запуском БПИФов появляют-
ся и новые посредники: расчетный 
агент, биржа (в части включения 
в листинг), маркетмейкер. Помимо 
инфраструктурных трат есть вну-
тренние расходы на сопровождение 
фонда. «В среднем по рынку они со-
ставляют около 3 млн руб. в год»,— 
отмечает господин Крекотень.

В связи с высокими расходами 
на старте все новые фонды убыточ-
ны для управляющей компании. 
По оценкам Владимира Крекотеня, 
для фонда с комиссией 0,5% окупае-
мость достигается при размере стои-
мости чистых активов (СЧВ) 1 млрд 
руб. «Размер БПИФа должен состав-
лять несколько миллиардов рублей, 
чтобы он мог покрывать расходы на 
инфраструктуру и быть конкурен-
тоспособным по уровню комис-
сии»,— считает гендиректор УК 
«Тинькофф Капитал» Руслан Мучи-
пов. По данным InvestFunds, активы 
свыше 1 млрд руб. были лишь у трех 
десятков фондов в РФ и лишь у деся-
ти БПИФов превышали 5 млрд руб.

Первые российские БПИФы 
были ориентированы на фондовые 
индексы России и США. Сейчас их 
запускают на бенчмарки, покры-
вающие многие регионы, в том чи-
сле страны Евросоюза, Великобри-
танию, Китай. Появляются фонды, 
ориентированные и на вложения 
в акции компаний космической от-
расли, индустрии видеоигр и кибер-
безопасности, разработчиков блок-
чейн-технологий и искусственного 
интеллекта. По словам Руслана Му-
чипова, частным инвесторам уже 
мало фондов широкого рынка — 
они хотят получать доступ к готово-
му специфическому портфелю.

Импортное разнообразие
Инвесторы довольно быстро оце-
нили достоинства нового продук-

та. БПИФы позволяют инвестиро-
вать с минимальной суммой (даже 
от нескольких рублей) и формиро-
вать готовый диверсифицирован-
ный портфель. Возврат средств от 
продажи таких паев происходит 
быстрее, чем в случае с открытым 
фондом.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных InvestFunds, в январе-октя-
бре чистый приток в БПИФы пре-
высил 80 млрд руб. против 30 млрд 
руб. за тот же период 2020 года. 
Приток средств в ОПИФы с нача-
ла года вырос только в 1,5 раза, до 
185 млрд руб. В абсолютном выра-
жении ОПИФы все еще привлека-
ют больше средств, но первые БПИ-
Фы появились лишь три года назад. 
По количеству ОПИФов в 2,5 раза 
больше, а активы под их управле-
нием почти в пять раз превышают 
показатели БПИФов.

Количество пайщиков БПИФов 
растет еще быстрее. По данным ЦБ, 
на конец третьего квартала число 
открытых счетов достигло 3,85 млн 
штук, почти в три раза выше, чем 
в конце 2020 года. Количество сче-
тов в ОПИФах выросло только на 
70%, до 1,7 млн штук. «По итогам 
2020 года 1 млн частных инвесто-
ров держали в портфелях бирже-
вые фонды, сегодня они находят-
ся в портфелях более 2,5 млн чело-
век»,— отмечает директор депар-
тамента рынка акций Московской 
биржи Борис Блохин.

Бурный рост биржевых фондов 
идет за счет нишевых стратегий, 
следуя общемировой тенденции 
последних лет. На Западе, где все 
основные индексы уже «заняты», 
разворачивается бум тематиче-
ских фондов, отмечает гендирек-
тор «Альфа-Капитала» Ирина Кри-
вошеева. «Было время, когда хед-
жевые стратегии были доступны 
только для богатых family-офисов 
и крупных организаций. Сейчас 
многие стратегии доступны в виде 
ETF (exchange-traded fund, БПИФ) 

для розничных инвесторов»,— до-
бавляет Ольга Сумина.

По данным исследовательской 
компании ETFGI, в октябре 2021 
года в мире было более 9,5 тыс. ETF 
фондов от 583 провайдеров. С нача-
ла года стоимость их активов выро-
сла более чем на $1 трлн и прибли-
зилась к $10 трлн. За десять лет ин-
дустрия увеличилась в пять раз, 
за пятнадцать — почти в двадцать 
раз. В итоге ETF активно забирают 
долю рынка классических фондов. 
По оценке „Ъ“ на данных Emerg-
ing Portfolio Fund Research (EPFR), 
с начала 2021 года чистый приток 
средств в фонды акций составил 
$895 млрд, из них 87% пришлось на 
ETF и лишь 13% — на классические 
фонды. По данным EPFR, в 2018–
2020 годах чистый отток средств из 
таких фондов превысил $720 млрд, 
тогда как в ETF было инвестировано 
почти $900 млрд.

Российский рынок еще молод, 
и перетока средств из ОПИФов 
в БПИФы пока не происходит, но 
это не за горами. По оценке Ирины 
Кривошеевой, в 2022 году возмож-
но удвоение числа фондов и акти-
вов даже в случае ухудшения внеш-
ней конъюнктуры. Руслан Мучи-
пов допускает, что в течение двух 
лет объем рынка БПИФов превы-
сит 500 млрд руб. «Динамика роста 
будет связана с расширением ассор-
тимента стратегий и с увеличением 
общего количества активных кли-
ентов на бирже»,— добавляет глава 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов.

Рост российского рынка, по 
мнению экспертов, будет происхо-
дить за счет депозитов и рыночных 
активов. «На Западе сначала mutu-
al funds (аналоги российских ОПИ-
Фов.— „Ъ“) стали основным спосо-
бом сбережений для домохозяйств, 
а потом появились ETF и стали от-
тягивать их долю. У нас бум инвес-
тиций начался только три-пять лет 
назад, и базой как для открытых, 

так и для биржевых ПИФов остают-
ся депозиты»,— отмечает Василий 
Илларионов.

Опции для клиента
Основным сдерживающим факто-
ром роста рынка БПИФов его участ-
ники видят регулирование, особен-
но в части неспонсируемого досту-
па (то есть без участия их эмитентов) 
на биржу иностранных ETF с 1 апре-
ля 2022 года. Сейчас на бирже обра-
щаются только спонсируемые ино-
странные фонды, эмитент которых 
дал согласие и несет ответствен-
ность за их обращение в РФ. Всего на 
Московской бирже торгуются 23 та-
ких ETF: 21 фонд FinEx Funds Plc, 2 — 
ETF ITI Funds. Общий объем их акти-
вов вырос с начала года почти вдвое 
и приблизился к 100 млрд руб.

По словам старшего партнера 
FinEx Investment Management Оле-
га Янкелева, залог успеха обраща-
ющихся в России ETF состоит в эф-
фективном функционировании 
инфраструктуры фонда, за кото-
рой и следит провайдер: «Без его 
участия ETF может оказаться про-
сто фантиком без начинки. И вме-
сто того чтобы помогать и подтал-
кивать инвесторов строить пра-
вильные портфели, такие регуля-
торные эксперименты приведут 
к дискредитации самой идеи инве-
стирования».

Впрочем, участники рынка ви-
дят и плюсы от такого расшире-
ния инструментов. Владимир По-
тапов отметил, что в компании го-
товы добавить зарубежные ETF на 
платформу «ВТБ Мои инвестиции». 
«Для клиента хорошо, когда есть 
опции выбора не только по линии 
актива, но и провайдера»,— добав-
ляет Ирина Кривошеева, это может 
привлечь в отрасль коллективных 
инвестиций большее число новых 
клиентов.

В любом случае развивать даль-
нейшую линейку фондов управ-
ляющие будут с оглядкой на допу-
скаемые на российскую биржу за-
рубежные инструменты. По сло-
вам Владимира Крекотеня, при 
формировании собственных те-
матических фондов надо старать-
ся сделать так, чтобы они не пере-
секались с фондами иностранных 
провайдеров ETF. В случае допуска 
индексных фондов, которые уже 
представлены в России отечест-
венными БПИФами, компании до-
пускают их переформатирования 
в другие категории. Основное раз-
витие они видят в запуске нише-
вых продуктов, активно управля-
емых БПИФов, ориентированных 
на российский рынок. «По многим 
классам активов, таким как рубле-
вые облигации, наши фонды име-
ют лучшую комиссию, чем продук-
ты зарубежных провайдеров»,— 
поясняет господин Крекотень.

Кроме того, участники рынка 
надеются, что ETF после допуска 
будут лишены ряда преимуществ, 
присущих БПИФам. «С февраля 
планируется вступление в силу но-
вых правил, в рамках которых вну-
три БПИФа мы сможем выплачи-
вать инвесторам доход. Не думаю, 
что это будет возможно примени-
тельно к ETF»,— отмечает Констан-
тин Федулинский. К тому же, счи-
тает Владимир Крекотень, россий-
ские биржевые фонды имеют луч-
шую юридическую защиту для пай-
щика, а также возможность нало-
говой оптимизации. Так, поясняет 
он, поступающие в фонд доходы от 
российских и многих иностранных 
эмитентов не облагаются налогом, 
пайщик уплачивает НДФЛ только 
при реализации паев фонда и име-
ет право на налоговый вычет при 
удержании паев более трех лет.

Виталий Гайдаев
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Об особенностях выхода на 
российский рынок иностран-
ных ETF, расширении возмож-
ностей российских фондов 
и защите частных инвесторов 
рассказала в интервью „Ъ“ пер-
вый заместитель директора 
департамента инфраструкту-
ры финансового рынка Банка 
России Ольга Шишлянникова.

— В каком состоянии вопрос не-
спонсируемого допуска запад-
ных ETF на российские биржи?
— В июне были приняты измене-
ния в законодательство, предусма-
тривающие возможность неспонси-

руемого допуска ценных бумаг ETF 
к публичному обращению на рос-
сийских биржах. Банк России в раз-
витие закона разработал указание, 
по которому такие ETF будут доступ-
ны на российских биржах с 1 апре-
ля 2022 года. Российские розничные 
инвесторы вместо покупки отдель-
ных иностранных ценных бумаг 
смогут приобретать доли в дивер-
сифицированных портфелях ETF, 
риски которых, как правило, ниже. 
Тем более на российский рынок бу-
дут допущены только крупнейшие 
иностранные фонды.
— Участники рынка коллектив-
ных инвестиций жалуются, что 

зарубежные ETF окажутся в бо-
лее выигрышном положении, 
чем российские БПИФы. На-
сколько оправданны эти пре-
тензии?
— Нам удалось минимизировать 
различия между российскими 
БПИФами и иностранными ETF. 
Это касается требований к соста-
ву и структуре активов ETF, а также 
норм об обязательном ежемесяч-
ном раскрытии ключевого инвес-
тиционного документа о допущен-
ных ETF. Поэтому мы полагаем, что 
приход иностранных фондов будет 
стимулировать конкуренцию и по-
явление новых финансовых про-
дуктов на российском рынке кол-
лективных инвестиций, а не при-
ведет к перетоку инвесторов в ETF.

Вероятно, при появлении воз-
можности прямого инвестирова-
ния в иностранные ETF управляю-
щие компании российских фондов 
с подобной структурой активов бу-
дут вынуждены либо снизить свои 
комиссии, либо изменить инвести-
ционную стратегию. Для того что-
бы предоставить им время на адап-

тацию, и предусмотрен отложен-
ный срок для неспонсируемого до-
пуска ETF — с 1 апреля 2022 года.
— Будут ли распространяться 
на допущенные к торгам в Рос-
сии иностранные ETF налого-
вые льготы при владении таки-
ми ценными бумагами свыше 
трех лет?
— Полагаем, что предоставление 
налоговых вычетов за счет средств 
бюджета должно стимулировать 
вложения в ценные бумаги россий-
ских эмитентов и финансировать 
российскую экономику. Сейчас об-
суждается предложение о предо-
ставлении правительству РФ пол-
номочий определять критерии 
иностранных ценных бумаг, в от-
ношении которых инвестицион-
ные налоговые вычеты предостав-
ляться не будут.
— Какие меры для стимулирова-
ния развития российских бир-
жевых фондов планируются ЦБ?
— Банк России поддерживает раз-
витие российских инструментов 
коллективного инвестирования 
и диверсификацию их инвестици-

онных стратегий. С 1 февраля 2022 
года с введением новых требова-
ний к правилам доверительного 
управления БПИФами станет воз-
можна выплата текущего дохода по 
их паям.

Кроме того, до 1 апреля 2022 
года планируется расширить пере-
чень индексов, при следовании ко-
торым концентрационный лимит 
на инвестирование активов БПИФ 
будет увеличен с 13% до 20%, что 
расширит инвестиционные воз-
можности российских фондов.

Чтобы снизить административ-
ную нагрузку на участников рынка, 
мы совместно с ними прорабатыва-
ем вопрос о целесообразности и по-
рядке применения в деятельности 
наших фондов одновременно двух 
показателей: расчетной стоимости 
пая и расчетной цены, так называ-
емой iNAV, которая считается бир-
жей внутри дня.

Интервью взял  
Виталий Гайдаев

полная версия 
kommersant.ru/13210

«Приход иностранных фондов 
будет стимулировать конкуренцию»

Ольга Шишлянникова,
первый заместитель директора департамента 
инфраструктуры финансового рынка ЦБ
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В преддверии Рождества бер-
линский Staatsballett (балетная 
труппа Берлинской государст-
венной оперы) сообщил, что сни-
мает с репертуара балет «Щел-
кунчик» как минимум на сезон, 
чтобы разобраться с обнаружен-
ными в нем элементами расиз-
ма, сексизма и колониальной 
идеологии. Убрать из афиши са-
мый кассовый и востребованный 
в период зимних школьных кани-
кул спектакль — все равно что ли-
шить детей елки и Санта-Клауса. 
Решение театра вызвало бурную 
реакцию и спровоцировало в Гер-
мании новую волну обсуждений 
«культуры отмены». О главном те-
атральном скандале берлинского 
сезона — Ольга Гердт.

• Реконструкцию «Щелкунчика» 
1892 года осуществили в берлин-
ском Staatsballett российские поста-
новщики, исследователь старин-
ных балетов Юрий Бурлака и хорео-

граф Василий Медведев. Постановка 
обошлась театру в €1,5 млн и дер-
жалась в репертуаре с 2013 года — 
с перерывом на те три сезона, ког-
да в театре шла версия хореографа 
Начо Дуато, не столь востребован-
ная и любимая публикой.

то ни в коем случае не can-
cel culture»,— заверяет в интервью, 
опубликованном сразу в двух издани-
ях, Bild и Berliner Zeitung, исполняю-
щая обязанности интенданта Staats-
ballett Кристиана Теобальд. Из этого 
интервью все и узнали, что «Щелкун-
чика» театр в этом сезоне больше не по-
кажет, а что будет дальше, зависит 
от того, насколько удастся отредакти-
ровать балет в духе нового мышления. 
Тот факт, что спектакль, поставленный 
Юрием Бурлакой и Василием Медве-
девым,— реконструкция «Щелкунчи-
ка» 1892 года, фрау Теобальд, конечно, 

смущает. Редактировать балет, собран-
ный на основе архивных изысканий 
ровно с целью соответствовать духу 
и букве «того», а не «этого» времени, 
автоматически означает нарушить ав-
торские права создателей — хореогра-
фа Льва Иванова и сценариста Мариу-
са Петипа. Такая же беда, сокрушается 
фрау Теобальд, с «Баядеркой» и прочей 
классикой, транслирующей стерео-
типные представления колониально-
го времени о других национальностях 
и культурах. 

Ревизия «Щелкунчика» вписывает-
ся, таким образом, в контекст глобаль-
ной борьбы с расизмом и колониаль-
ной оптикой. Борьбы, которую лично 
Кристиана Теобальд бескомпромисс-
но ведет во вверенном ей театре по-
сле скандала с темнокожей артисткой 
кордебалета Хлоей Лопес Гомес. После 
того как с Лопес Гомес не перезаклю-
чили контракт, танцовщица припом-
нила театру как расистские репли-
ки балетмейстера Барбары Шредер 

(«Она сказала, меня не должны были 
брать в балет, потому что я черная»), 
так и моменты дискриминации дей-
ствием — белый грим на коже в «Ле-
бедином». Поднялся скандал на весь 
белый свет. Пережившая в Staatsbal-
lett четырех интендантов в качестве 
их «зама» фрау Теобальд, оставшаяся 
в театре «за главного» после внезап-
ного ухода двух последних интендан-
тов — Саши Вальц и шведа Йоханнеса 
Оймана, приняла удар на себя и вста-
ла на сторону бунтарки. С Лопес Го-
мес продлили контракт, выплатили 
ей компенсацию €16 тыс., а уличен-
ную в расистском поведении балет-
мейстершу отправили посещать спе-
циально организованные для всех 
сотрудников театра «антирасистские 
курсы».

Хлоя Лопес Гомес, надо заме-
тить, из театра все-таки ушла, но за-
пущенный ее легкой рукой меха-
низм «перевоспитания» работает. 
Как выяснилось, «перевоспитания» 
не только людей, но и балетов. Еще 
осенью 2020 года фрау Теобальд ре-
шила поддержать коллег из Париж-
ской оперы, вступивших в борьбу 
против предполагаемых проявле-
ний расизма на сцене (и blackfacing, 
и whitefacing). На сайте Staatsballett 
она заявила о готовности прошер-
стить и собственный репертуар, что-
бы «выявить устаревшие и дискри-
минационные методы исполнения, 
увидеть и переоценить традиции 
в новом свете».

Искать рассадник колониальной 
заразы долго не пришлось — его 
успел обозначить еще последний ин-
тендант Йоханнес Ойман, когда зая-
вил, что «Щелкунчика» в прежнем 
его виде — с карикатурными китай-
цами и чернолицыми детишками — 
показывать больше нельзя. А что 
именно надо «подчистить», подска-
зал Шотландский балет, о решении 
которого устранить «карикатурные 
элементы» из арабского и китайско-
го танца в «Щелкунчике» сообщила 
газета Daily Mail. В своем интервью 
фрау Теобальд критикует именно 
эти танцы, но прибавляет, что в араб-
ском танце из берлинского спекта-
кля фигурируют еще и «женщины 
из гарема» — это не расизм, но столь 
же недопустимый сексизм. 

Создатели балета, как рассказал 
„Ъ“ один из них, хореограф Васи-

лий Медведев, вовсе не прочь пой-
ти навстречу. Более того — уже хо-
дили. Еще в 2015 году случилась 
первая распря насчет «блэкфейсин-
га» в их «Щелкунчике»: эпизода в ди-
вертисменте, где на сцену выходили 
загримированные под арапчат маль-
чик и девочка. Бурлака и Медведев 
хотя и опирались в этом на первои-
сточник, но спорить не стали, и с тех 
пор дети выходили на сцену в корич-
невых (аутентичных) комбинезонах, 
но с белыми незагримированными 
лицами. Однако на сей раз, говорит 
Медведев, о своих претензиях театр 
авторам даже не сообщил. О том, что 
спектакль снимают, он лично узнал 
из социальных сетей. По его словам, 
китайский и арабский танцы, как со-
зданные скорее в духе первоисточ-
ника (а не по его букве), корректу-
ре в принципе поддаются. А вот что 
в условно ориентальных танцовщи-
цах можно увидеть именно «жен-
щин из гарема», постановщики даже 
и вообразить не могли. 

С тем, что из-за пары-тройки 
сцен, длящихся несколько минут, 
надо убирать из афиши весь огром-
ный балет целиком, мало кто го-
тов согласиться — это как лечить го-
ловную боль гильотиной. И пресса 
ярится по поводу отмены «Щелкун-
чика» уже несколько дней. «Staats-
ballett видит проблему „Щелкунчи-
ка“ в семенящих китайцах? Но это 
не более чем с любовью сделанный 
шарж. За это весь балет с репертуа-

ра не снимают»,— пишет автор ста-
тьи «Климат безопасности» в Berliner 
Morgenpost. И, назвав случившееся 
новой формой «идеологической опе-
ки», призывает заглянуть в конститу-
цию ФРГ, где все еще написано чер-
ным по белому: «Искусство, наука 
и образование — свободны».

Bild собирает круглый стол с по-
литиками и интеллектуалами, что-
бы, уже давясь от истерического 
смеха, обсудить то, что и по более се-
рьезным поводам не формулирова-
лось раньше так наотмашь: мы снова 
в обществе, где на нас снова напяли-
вают моральный «корсет», объясняя, 
что и как думать. А Frankfurter Allge-
meine Zeitung уже в подзаголовке 
статьи, посвященной «Щелкунчику», 
вопрошает: «Публику что, держат те-
перь за идиотов?» И не в силах сдер-
жать праведный гнев (и правда, как 
можно отнять у детей на Рождест-
во балет, безобиднее которого толь-
ко погремушки?), повторяет вопрос 
в финале. Как самый насущный и на-
болевший: так за кого мы держим 
публику — «за тупых? за расистов? 
за тупых расистов?» 

Чем дальше, тем больше обсу-
ждение «Щелкунчика» выходит в не-
мецких СМИ за рамки дискуссии 
«о танцах». Как будто пресловутая 
гиря только теперь, благодаря отме-
не «Щелкунчика», наконец дошла 
до полу: кто может вообще что-то ре-
шать за кого-то в вопросах творчест-
ва? Да и за маленьких людей, остав-
шихся без праздника, обидно. А если 
кто-то и впрямь хочет выступить про-
тив «расизма», справедливо резюми-
рует Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
то пусть берет пример с ABT (Амери-
канский балетный театр), где в роли 
Мари в «Щелкунчике» в 2019 году 
вышла на сцену чернокожая девочка.

СКАНДАЛ БАЛЕТ

У «Щелкунчика» нашли оскал колониализма
Берлинский Staatsballett запретил к показу классический балет

Театр «Новая опера» и фонд MART объя-
вили об открытии  проекта «Dance рези-
денция»: ежегодно временную пропи-
ску на сцене театра будет получать одна 
из компаний современного танца. Пер-
вым резидентом оказались екатерин-
бургские «Провинциальные танцы», посе-
лившиеся в саду «Эрмитаж» с 24 ноября 
до 5 декабря, а их первым выступлени-
ем стал вечер Стравинского в хореогра-
фии Татьяны Багановой: возобновленная 
после долгого перерыва «Весна священ-
ная» и полностью обновленная «Свадеб-
ка». Рассказывает Татьяна Кузнецова.

том, что это не обычные гастро-
ли екатеринбуржцев с шестью спектакля-
ми, объединенными в четыре программы, 
а новая форма сотрудничества, убеждает соу-
частие исполнительских сил «Новой оперы» 
в вечере Стравинского. Причем хозяева так 
старались, что временами затмевали гостей 
(как маэстро Валентин Урюпин со своим ор-
кестром в «Весне священной») или же давали 
свой, параллельный спектакль — как случи-
лось в проникновенно-тревожной «Свадеб-
ке» у дирижера Дмитрия Волосникова, со-
листов и хора «Новой оперы», вступивших 
в конфронтацию с брутальным сцениче-
ским действом.

Тем не менее событие стоит признать 
из ряда вон выходящим: ретроспективой 
из шести балетов Татьяну Баганову, лидера 
российского contemporary dance с 30-летним 
стажем, столица еще не баловала. И первый 
же вечер подарил сенсацию: возрождение 
«Весны священной» — спектакля хореогра-
фа Татьяны Багановой и художника Алексан-
дра Шишкина, поставленного ими для Боль-
шого театра в 2013 году в честь столетия этого 
модернистского балета, совершившего пере-
ворот в истории танца. И хотя оба соавтора 
получили по «Золотой маске», Большой те-
атр этот спектакль из афиши живо убрал — 
слишком уж радикальной показалась тогда 
эта работа. «Новая опера» выкупила у Боль-
шого ненужные ему декорации, «Провинци-
альные танцы» могут отныне брать их в арен-
ду, Баганова обновила хореографию с учетом 
способностей своих артистов — и возроди-

лась «Весна священная», ничуть не устарев-
шая за истекшие восемь лет.

Скорее наоборот — учитывая ее очевид-
ную политизированность. Главная метафо-
ра спектакля — жажда. Жаждущие помеще-
ны в обширный зал-клетку, одеты в серые 
пиджаки и черные платья-робы, обуты в гру-
бые башмаки, вооружены штыковыми ло-
патами, на сцене высятся холмики красной 
земли с номерами, а над сценой — ржавый 
кран, из которого вместо воды течет крова-
вый песок: учитывая все это, трудно удер-
жаться от догадки, что заключенные здесь 

персонажи жаждут свободы. Догадку укре-
пляет гигантская карикатура, спускаемая 
с колосников,— портрет в круглых очоч-
ках и с разверстой пастью: то ли Стравин-
ский, пожирающий прикоснувшихся к его 
балету хореографов, то ли сталинский про-
курор Вышинский, то ли сам Берия. Выра-
зительна и кульминация спектакля: женщи-
ны, протащенные по струганому столу как 
через мясорубку, падают в цементное коры-
то, поднимая длинными волосами протест-
ные фонтаны серой пыли. Финальный душ, 
проливающийся с колосников после затуха-
ющего последнего аккорда, хоть и сопрово-
ждается радостными криками напившихся 
мучеников, но не освобождает их от прош-
лых тягот.

По нынешним политическим меркам это 
очень смелый спектакль, по феминистской 
повестке — даже актуальный: в «Весне» Ба-
гановой нет места эротическому пробужде-
нию, даже сексуальному насилию. Их заме-
няет физическая сила — то и дело мужчины 
скручивают бунтующих женщин буквально 
в бараний рог. В хореографическом же отно-
шении спектакль вполне традиционный, ба-
гановский: с широкими движениями круп-
ного помола, усиленными синхронным 
фронтальным исполнением, с агрессивны-
ми поддержками и наотмашь открытым 
темпераментом. Все это воздействует с без-
ошибочностью хорошего плаката — такой 
«Весны» у нас не было и не будет в обозри-
мом будущем.

«Свадебка» — культовый спектакль не толь-
ко «Провинциальных танцев», а всего отече-
ственного современного танца. Его оценили 
сразу после премьеры: в 2000 году — «Золотая 
маска» Багановой, международное признание, 
счастливая гастрольная судьба. «Хореограф 
виртуозно жонглирует культурными пласта-
ми — то отсылая зрителей к архаической стати-
ке Вацлава Нижинского, то включая фольклор-
ную „память тела“, то используя рваные ритмы 
современного рэпа — и, при обилии цитат, со-
здает язык удивительной цельности»,— писал 
„Ъ“ по горячим следам премьеры. Но сама Ба-
ганова спектакль оценивала по собственным 
меркам. Уже через год закрыла лица исполни-
телей белой тканью — чтобы исключить ми-
мику и акцентировать марионеточность пер-
сонажей, а 20 лет спустя и вовсе радикально 
переделала спектакль, поменяв хореографию, 
костюмы и декорации. Неизменной осталась 
лишь концепция: свадьба — жертвоприноше-
ние, древний ритуал отрезания косы невес-
ты — ее символическое убийство.

В «Новой опере» «провинциалы» предста-
вили версию 2019 года, и (возможно, из-за 
ностальгии) она показалась грубее и зауряд-
нее первоначальной. Лишившись намеков 
(изобразительных и пластических) на ар-
хаику, спектакль утратил свою почвенную 
искренность. Фальшью веяло от новых де-
талей — треугольника, нашитого на трусы 
невесты, от ее демонстративно поддельной 
косы. Причем выбор между лобком и пла-
хой, хореограф, кажется, так и не сделала — 
спектакль, изначально лишенный эротики, 
ее не приобрел, а погоня жениха за невестой 
с ножом в руке придала сакральному фина-
лу неуместную комичность. Но и осовреме-
ненная «Свадебка» впечатляет, особенно тех, 
кто не задается сравнением: костяк спекта-
кля достаточно крепок, чтобы пережить лю-
бые авторские редакции.

К тому же формат резиденции позволит 
увидеть и другую Баганову — медитативную, 
лирическую, философствующую и еще не-
известную: 1 и 2 декабря на московской пре-
мьере свежей «Синей бороды», спектакля, 
поставленного в этом году международной 
командой по заказу ADF — Американского 
танцевального фестиваля. А в октябре 2022-го 
«Новая опера» представит и совсем незнако-
мых Москве гостей: резидентом станет Наци-
ональный центр Орлеана и его руководитель 
Мод Лё Пладек.

РЕТРОСПЕКТИВА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

«Провинциальные танцы» 
временно стали столичными
«Весна священная» и «Свадебка» в «Новой опере»

подпишитесь 
на «Коммерсантъ» 
и получите 
в подарок 
электронный 
подарочный 
сертификат 
Ozon 

Это еще 
цветочки

Продавцы увядающего 

товара просят  

разрешить торговлю 

во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 

розницы в Москве 28  октября — 

7 ноября беспокоит торговцев 

цветами. Участники рынка под-

черкивают, что  реализуют ско-

ропортящуюся продукцию 

и не успеют отменить заказан-

ный ранее товар. Бизнес про-

сит мэрию разрешить торговлю 

цветами на период ограничений 

с соблюдением санитарных тре-

бований. В противном  случае 

убытки индустрии от простоя 

 могут превысить 1 млрд руб., 

а онлайн-продажи слабо 

их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-

ной торговли цветочной отрасли по-

просила мэра Москвы Сергея Собя-

нина и руководителя департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-

ка разрешить работу цветочных ма-

газинов на период ограничений 28 

октября — 7 ноября. Обращение так-

же направлено уполномоченному 

по защите прав предпринимателей 

Москвы Татьяне Минеевой. Копия 

писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-

точная продукция — единственный 

скоропортящийся товар, не относя-

щийся к продуктам питания, а ог-

раничения на работу непродоволь-

ственной розницы эту специфику 

не учитывают. Закрытие цветочных 

магазинов в 2020 году уже привело 

к серьезным убыткам, а после ново-

го локдауна отрасль может не вос-

становиться, предупреждают в ассо-

циации. Отменить поставки цветов 

можно за две-три недели, но посколь-

ку о введении ограничений стало из-

вестно недавно, то часть товара при-

будет в Россию в момент закрытия 

розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-

сти свежесрезанные цветы в пере-

чень товаров первой необходимости, 

чтобы магазины могли продолжать 

работу во время ограничений. Кро-

ме того, они готовы допускать к ра-

боте только полностью вакциниро-

ванных сотрудников и обслуживать 

не более одного клиента в зале. В де-

партаменте торговли и услуг Москвы 

на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 

Минеева отметила, что «предложе-

ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-

ября введен режим нерабочих 

дней на фоне ухудшения ситуации 

с COVID-19. Региональные власти 

могут вводить дополнительные ог-

раничения. В Москве, в частности, 

должна быть закрыта непродоволь-

ственная розница, за исключением 

аптек, магазинов товаров первой не-

обходимости и объектов онлайн-тор-

говли. Подобные меры введены 

в Московской области.
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Моноэлитный долгостой

Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах

Растущая себестоимость стро-

ительства, опережающая тем-

пы роста цен на квартиры в до-

рогостоящих новостройках, 

стимулирует девелоперов от-

кладывать старт продаж сво-

их проектов. По прогнозам 

консультантов, в этом году 

на московский рынок выйдет 

не более половины из 30 заяв-

ленных элитных комплексов. 

Это усилит дефицит предложе-

ния в сегменте, которое уже до-

стигло минимальных значений 

за шесть лет.

Девелоперы элитных но -

востроек Москвы начали от-

кладывать старт продаж своих 

комплексов, рассказали три источ-

ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, выход объектов, ко-

торые ожидались в этом году, отло-

жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-

linka Group Александр Ш
ибаев 

уточняет, что в элитном сегмен-

те в 2021 году ожидался выход 

на рынок около 30 новых ком-

плексов, но вряд ли предложение 

пополнится более чем 15 проекта-

ми. Управляющий партнер Knight 

Frank Russia Алексей Новиков го-

ворит, что ожидал около 15 новых 

объектов, но теперь полагает, что 

продажи будут открыты, вероят-

нее всего, в десяти. По его словам, 

с начала года продажи открылись 

только в одной очереди в уже суще-

ствующем комплексе и в шести но-

вых проектах. Камерные элитные 

проекты на рынок практически 

не выходят, а в этом году несколь-

ко комплексов были отложены 

без указания потенциальной даты 

продаж, подтверждает директор 

департамента проектного консал-

тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-

ных на неопределенный срок, 

собеседники „Ъ“ называют ком-

плексы с апартаментами «Люксъ» 

на Тверской улице, 10 и «Сретен-

ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 

на рынке считается председатель 

совета директоров и основной 

владелец группы ММК Виктор 

Рашников (занимает 15-е место 

в рейтинге Forbes с состоянием 

$11,2 млрд). Председатель совета 

директоров ООО «Специализиро-

ванный застройщик „Люксъ От-

ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 

задержек в сроках реализации 

нет и до сих пор компания не от-

клонялась от планов. По его сло-

вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 

планируется в 2022 году. В застрой-

щике комплекса на Сретенке «Глав-

строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-

ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 

что не переносили сроки выхода 

элитных проектов. В Vesper, Tek-

ta Group, MR Group и Capital Group 

комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-

держки новых элитных проек-

тов с возросшей более чем вдвое 

себестоимостью, в то время как 

цена продажи лотов выросла 

только на 15–20%. К концу сентя-

бря средняя цена продажи квар-

тиры в элитной новостройке вы-

росла на 37%, до 1,12 млн руб. 

за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 

руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-

ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-

ев, меняющиеся экономические 

показатели, влияющие на финан-

совые модели проектов, требуют 

времени на перерасчет сметы. Ре-

гиональный директор департа-

мента жилой недвижимости Col-

liers Кирилл Голышев полагает, что 

девелоперы откладывают выход 

новых элитных домов, чтобы про-

дать их на более высокой стадии 

строительства, а значит, и по бо-

лее высокой стоимости. Кроме 

того, считает председатель совета 

директоров «Бест-Новостроя» Ири-

на Доброхотова, на задержки мо-

гли повлиять «административные 

сложности и неопределенная эпи-

демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-

жимости полагает, что застрой-

щики намеренно усиливают де-

фицит предложения элитного 

жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-

сея Новикова, уровень покупа-

тельской активности превышает 

темпы пополнения рынка, а объ-

ем предложения в третьем кварта-

ле достиг минимальных за послед-

ние шесть лет значений — 217 тыс. 

кв. м. Год назад, добавляет он, си-

туация была противоположная: 

застройщики выводили новые 

проекты на рынок, предложение 

было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 

на рынке представлено около 

69 тыс. кв. м в высокобюджетных 

новостройках, что втрое меньше, 

чем годом ранее. Учитывая, что 

за ноябрь-декабрь застройщики 

вряд ли смогут вывести на рынок 

большой объем недвижимости, 

восполнение дефицита до нового 

года маловероятно, отмечает го-

сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 

в России Дмитрий Халин добавля-

ет, что девелоперы элитных ново-

строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 

и отдают предпочтение закрытым 

продажам, чтобы минимизировать 

риски строительного цикла еще 

на этапе старта. Директор управле-

ния элитной недвижимости «Ме-

триум Премиум» Анна Раджабова 

полагает, что нередко девелоперы 

таким образом подогревают инте-

рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-

тьем квартале на первичном рын-

ке элитного жилья Москвы было 

заключено 427 сделок, что на 31% 

меньше, чем во втором квартале, 

и на 38% меньше, чем годом ранее. 

А за январь—
сентябрь продано 

1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 

за аналогичный период 2020 года. 

По прогнозам Александра Шибае-

ва, на фоне сохранения тенденции 

к росту цен и сокращения предло-

жения по итогам 2021 года число 

покупок в сегменте будет на 5–10% 

ниже значений 2020 года, когда 

было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай

Сотрудников министерств и ведомств 

объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-

ложение для чиновников: уже объявлен 

тендер почти на 500 млн руб. на разра-

ботку новых автоматизированных ра-

бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 

рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 

мессенджер, средства для видео-кон-

ференц-связи, почта, облачное хранили-

ще и другие инструменты, необходимые 

в работе госслужащих. В  министерстве 

рассчитывают, что новая система зара-

ботает до конца 2022 года, повысив ин-

формационную безопасность и неза-

висимость ведомств от  санкционных 

рисков: большая часть чиновников, 

по оценке экспертов, до сих пор исполь-

зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 

что Минцифры 22 октября объявило тен-

дер на разработку нового АРМ для госслу-

жащих. Комплекс должен представлять 

собой набор коммуникационных сер-

висов для всех федеральных органов ис-

полнительной власти, Центральной из-

бирательной комиссии, регионального 

управления и государственных внебюд-

жетных фондов, сказано в технической 

документации. Пока заявленная систе-

ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 

Разрабатывается она для «повышения ин-

формационной безопасности и независи-

мости от санкционных рисков», отмечает-

ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 

продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 

первый рабочий прототип суперприложе-

ния (super app) госслужащего планируется 

до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-

стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 

и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 

это ключевой процесс в работе, поэтому 

мы пришли к концепции суперприложения 

для чиновников. В нем будет функционал об-

мена мгновенными сообщениями, аудио- 

и видео-конференц-связь, работа с задачами 

и поручениями, обмен файлами, облачное 

хранилище, внутренний портал, работа 

с офисными документами и антивирусное 

ПО»,— рассказал директор департамента раз-

вития облачных сервисов и управления дан-

ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-

ливать на личные устройства сотрудников 

ведомств с учетом требований по информа-

ционной безопасности, а также пользовать-

ся им через браузер, уточнил господин Гур-

зов. Но базово работать приложение будет 

на старом оборудовании: «Аппаратная часть 

системы будет доработана позже, на теку-

щий момент у ФОИВов достаточно большой 

парк автоматизированных рабочих мест, 

и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-

ними затратами».
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Ставочка за испуг

ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 

в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-

ные опроса об инфляционных ожидани-

ях в октябре 2021 года, ставшие одной 

из причин резкого (на 0,75 процентно-

го пункта) и неугаданного рынком повы-

шения ключевой ставки в прошлую пят-

ницу. Документ показывает, что дело 

не в восприятии текущей инфляции — 

она под воздействием локальных фак-

торов явно вернулась к состоянию чуть 

лучше августовского уровня. Однако не-

сколько месяцев нарастающего давле-

ния привели к медленной коррозии дол-

госрочных ожиданий — именно против 

них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-

фляционные ожидания и потребительские 

настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 

версию опроса ИнФОМ, на основании кото-

рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 

обнародовал за день до заседания совета ди-

ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 

октября), и в ней общие цифры роста наблю-

даемой и ожидаемой инфляции выросли 

не так значительно, как можно было ожидать 

исходя из динамики индекса потребитель-

ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-

теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 

России были уверенные основания для сиг-

нала, резче чем ожидания рынка по ключе-

вой ставке: растут не столько краткосрочные 

беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-

шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 

даже с точки зрения устойчивых компонен-

тов инфляции выглядел перед заседанием со-

вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 

случайных компонентов («плодоовощная» ин-

фляция, во многом локализуемая в двух феде-

ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 

на которые регулятор обращает внимание, об-

суждая меры денежно-кредитной политики 

(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 

к тому времени уже была де-факто исправле-

на быстрым повышением ключевой ставки 

в августе—сентябре — лаг между действия-

ми Банка России и стабильным результатом 

обычно составляет три-девять месяцев, и сен-

тябрьско-октябрьское повышение годового 

ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-

ным еще одно увеличение ключевой ставки 

на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-

вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-

це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-

вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 

повышения), имели основания ждать от регу-

лятора умеренности: в октябрьских сводках 

Росстата уже были факторы, позволяющие го-

ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 

в октябре 2021 года, а предположения о про-

инфляционном характере ноябрьского лок-

дауна условны — видимо, на деле он зависит 

от слабопредсказуемой картины распростра-

нения пандемии в регионах.
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Сбережение 
недотраченного

Показатели наблюдаемой 

населением инфляции 

в сентябре снизилисьНаблюдаемые в опросах инфля-

ция и инфляционные ожидания 

населения в сентябре 2021 года 

впервые с начала года начали сни-

жаться. Вопреки предположениям 

сентябрьские соцвыплаты населе-

нию заметного влияния на ожида-

ния не оказали, зато повышение 

Банком России ключевой ставки 

и вызванный этим рост доходно-

сти депозитов возвращают инте-

рес домохозяйств к  сбережениям. 

Насколько на дежной окажется кон-

струкция, неизвестно: одновре-

менно растет и потребительская 

уверенность, полный набор эффек-

тов выхода из «ковидного» кризиса 

пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 

сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑

фляции и инфляционных ожида‑

ниях, в которых наконец уверенно 

отразились предпринимаемые ЦБ по‑

вышения ключевой ставки. Впервые 

с февраля 2021 года «наблюдаемая» 

населением инфляция снизилась — 

на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑

густе (медианная оценка — 15,6%). 

При этом взгляды населения, имею‑

щего сбережения, и без сбережений 

были однонаправленными: и в той, 

и в другой группе прямые оценки ин‑

фляции (напомним, они находятся 

в сложной зависимости от индекса по‑

требительских цен Росстата, измеря‑

ясь по той же шкале — год к году, в дан‑

ном случае цены сентября 2021 года 

к ценам сентября 2020 года) снижа‑

лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑

дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑

кам, по крайней мере не росли 

(снижение к показателям августа 

на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑

жениями снижение выражено менее 

(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑

режений (минус 0,6 п. п.).
экономическая 
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Береги часть смолоду

Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-

держал идею о трансформации «замо-

роженной» накопительной компоненты 

обязательного пенсионного страхова-

ния (ОПС) в добровольную стандарти-

зированную схему (НПО). Во многом 

 базирующаяся на прошлых концепци-

ях идея будет дорабатываться: в частно-

сти, дискуссионным вопросом  остаются 

стимулы для добровольного  перехода 

граждан в новую систему, налоговые 

вычеты и софинансирование.  Именно 

объем этих стимулов будет принципи-

альным для успеха перезапуска ОПС, 

 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 

и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑

бря у министра финансов Антона Силуано‑

ва состоялось совещание, посвященное во‑

просам накопительной компоненты ОПС 

и добровольных пенсионных программ. 

По информации собеседников „Ъ“, в частно‑

сти, по НПО было поддержано введение си‑

стемы гарантирования прав участников до‑

бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 

а также отказ от учета при определении на‑

логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 

по договорам, заключенным в пользу чле‑

нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑

гают источники „Ъ“ стало принципиальное 

согласие Минфина на концепцию трансфор‑

мации «замороженного» с 2014 года накопи‑

тельного компонента ОПС в стандартизиро‑

ванную схему НПО с едиными правилами. 

В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑

рование накопительной части пенсии в рам‑

ках ОПС предлагалось несколько концепций 

ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 

году — индивидуальный пенсионный капи‑

тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 

участии застрахованных лиц: все застрахо‑

ванные лица становятся участниками сис‑

темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 

до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑

летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑

рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑

ванная на полной добровольности участия 

в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑

лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑

танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑

ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑

ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 

источники „Ъ“.
Концепцию, одобренную главой Минфи‑

на, участники обсуждения называют «План 

Б». Год назад НПФ представили ее в общем 

виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 

создать рабочую группу по доработке идеи 

(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 

вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑

труда и Банка России. Именно рабочая груп‑

па представила обновленную концепцию 

«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 

в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 

не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 

стандартизированной схемы НПО с несни‑

жаемым остатком в виде первоначаль‑

ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑

сов посредством налоговых вычетов 

и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑

ственности на накопительную часть от го‑

сударства гражданам, отсутствие в системе 

центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 

апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑

го подталкивания» имеющих пенсионные 

накопления граждан к вступлению в стан‑

дартизированную схему.
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Дальний Восток 

заполонили контейнеры

Привлекательные цены привели 

к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-

блемы с приемом контейнерных судов: 

они не могут разгрузиться по нескольку 

недель, терминалы не справляются с об-

работкой грузов. Причиной стал беспре-

цедентный приток контейнеров из Китая 

на фоне удорожания перевозок из стра-

ны в Европу через Суэц при относитель-

но стабильной цене транзита через Рос-

сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 

через Владивосток и Находку и далее 

по Транссибу на 30–40% дешевле юж-

ного морского маршрута. По мнению 

участников рынка, такая ситуация со-

хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑

ворят о серьезных проблемах с перевал‑

кой контейнерных грузов в дальневосточ‑

ных портах РФ. «На сегодняшний день все 

порты Владивостока и Находки загружены 

по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑

сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑

бельский.— Такое скопление контейнеров 

в портах обусловлено увеличением товаро‑

потока из Китая». По словам топ‑менедже‑

ра, морские линии готовы обрабатывать по‑

ступающее количество крупнотоннажных 

контейнеров, на рынке появляются и новые 

мелкие судоходные компании. Но порты пе‑

реполнены и вынуждены сокращать количе‑

ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 

сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 

качественную работу портов: «Все старают‑

ся организовать и оптимизировать перевал‑

ку в столь неопределенное время. Отправка 

по железной дороге из портов осуществля‑

ется на сегодняшний день согласно нормам 

погрузки, большого дефицита платформ нет.
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Ангельская эпоха

Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-

общие парламентские выборы. Соглас-

но экзит-полам, Социал-демократиче-

ская партия Германии и консервативный 

блок ХДС/ХСС финишировали одина-

ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-

ся вперед и кто сможет сформировать 

правительство, пока неясно. Наверня-

ка можно сказать одно: 16-летний пери-

од правления канцлера Ангелы Меркель 

подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑

не закрылись в 18:00, и первые, еще 

предварительные, прогнозы, показыва‑

ли беспрецедентный результат: Соци‑

ал‑демократическая партия Германии 

и консервативный блок Христианско‑де‑

мократического и баварского Христиан‑

ско‑социального союзов набрали по 25% 

голосов. Победу между тем праздновали 

в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑

ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 

демократическая партия и «Альтернатива 

для Германии» набрали по 11%. Впереди 

политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑

вое место как социал‑демократов, так 

и консерваторов. Ясно только одно: кому 

бы ни было поручено сформировать правя‑

щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 

предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 

сможет только после того, как в ФРГ будет 

сформирована новая правительственная 

коалиция. А переговоры о ее создании мо‑

гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑

там немецких журналистов, если госпожа 

Меркель задержится в своем кресле дольше 

чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑

та Коля по нахождению на посту канцлера 

ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑

вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑

хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 

году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑

вались 1990‑е — счастливое время для евро‑

пейской политики, полное евроинтеграци‑

онных надежд.
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Шутинг в сторонуВ России тестируют 
технологию по предотвращению 

нападений в школах
Российские школы начали прояв-

лять интерес к IT-системам, ко-

торые могут защитить их от напа-

дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 

Компания NtechLab тестирует 

в Самаре проект по распознава-

нию людей с оружием на подхо-

дах к школам. Система должна 

заранее находить потенциальных 

стрелков и вызывать полицию. 

Хотя решение и выглядит свое-

временно на фоне участившихся 

нападений на школы, эксперты 

сомневаются в его эффективно-

сти: камеры потенциально  могут 

распознать только дробовики 

и винтовки, которые злоумыш-

ленник несет открыто, но не от-

следят небольшой пистолет, 

 особенно в темноте.
NtechLab (среди совладельцев — 

«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-

товит проект по защите школ от «ко-

лумбайнеров» (подростки, которые 

организуют нападения на школы 

и колледжи,— по названию амери-

канской школы «Колумбайн», где 

в 1999 произошло массовое убийст-

во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 

по консалтингу компании Глеб Дья-

конов. Интерес к технологии, по дан-

ным NtechLab, уже проявили «шесть 

крупных заказчиков, включая мест-

ные власти, в одном из регионов уже 

идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-

ет, что речь идет об одной из школ 

в Самаре.По словам господина Дьяконова, 

в том районе города, где находится 

школа, будут установлены видеока-

меры, которые смогут выявлять лю-

дей, несущих оружие. Как только ка-

мера зафиксирует потенциального 

стрелка, она подаст сигнал на пульт 

охранника в школу. Если охранник 

не отреагирует на сообщение, систе-

ма автоматически заблокирует входы 

в учебное заведение, подаст сигнал 

тревоги внутри школы и сообщит 

о потенциальной угрозе полиции. 

«Камеры оснащаются технологией, 

способной распознавать конкретный 

вид оружия. Например, могут быть 

системы, отлично работающие при 

свете дня с дробовиками и винтов-

ками, но нет систем, которые смогут 

отследить небольшой пистолет, осо-

бенно в темноте. Если пистолет спря-

тан во внутреннем кармане, мы этого 

не увидим»,— признают в NtechLab.деловые новости — с9

Язык государственного 

программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-

вершит эксперимент по созданию экоси-

стемы разработки госинформсистем, по-

сле чего новая среда для цифровизации 

государства в течение двух лет будет су-

ществовать на добровольных принципах. 

С 2024 года, как предполагается, в «Гос-

тех» мигрируют все федеральные госин-

формсистемы, и он будет стандартной 

и обязательной средой для цифровиза-

ции государства. К этому моменту этот 

рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 

экономику, устранит ситуацию с созда-

нием для разных госструктур на  средства 

бюджета одних и тех же  программных 

решений и станет ориентироваться 

не на цифровизацию ведомств, а на по-

требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 

году двухлетнего эксперимента по созданию 

и развитию государственных информаци-

онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 

в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-

ференции в координационном центре пра-

вительства. Конференция, где впервые от-

крыто (она транслировались в том числе 

на YouTube) представлены перспективы «Го-

стеха» и планы правительства по развитию 

платформы, проводилась Минцифры, в ней 

участвовали руководство министерств, вовле-

ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-

ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 

региональные руководители проектов циф-

ровой трансформации, онлайн — несколько 

тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 

привлекал максимум внимания в процессе 

выбора ее оператора — на эту роль претен-

довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-

чта России», впрочем, несмотря на активные 

споры в сообществе о возможной монополи-

зации через «Гостех» как минимум рынка со-

здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 

года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 

оказалась единственной. После этого прави-

тельством был объявлен эксперимент по ис-

пользованию «Гостеха» заинтересованными 

госструктурами — Минцифры, Минспорта, 

Росимуществом, рядом регионов, Фондом 

ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 

идеологию «Гостеха» представили вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 

Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-

силий Слышкин. Проект довольно сильно 

меняет ранние представления о нем и о том, 

что ждет по итогам его реализации довольно 

крупный рынок госконтрактов на создание 

и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 

Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 

совокупной стоимости владения 826 феде-

ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 

руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 

руб.). «Гостех» в представлении его создате-

лей выглядит как своеобразная государст-

венная экосистема для частных и государст-

венных поставщиков решений и сервисов 

и для ведомств и госорганов—операторов 

уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-

стех», выглядят следующим образом. Более 

4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 

по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-

ности госструктур (хотя более 30% из них 

имеют клиентские сервисы для внешних 

пользователей) и по принципу «ведомствен-

ных колодцев» (решения проблем конкрет-

ного ведомства). С распространением циф-

ровизации, в том числе в регионы, стала 

очевидна проблема дублирования разработ-

ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-

казчик оплачивает многократно.экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  

привели к остановке рейсов
Участники авиарынка просят Минтранс 

как можно скорее пересмотреть тре-

бования к безопасности малых аэро-

портов. Новые правила заработали 

с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 

аэро портам нужно вложить миллиарды 

рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-

товности смягчить требования, но пока 

не сделали этого. В результате уже в че-

тырех регионах посадочные площадки 

не работают: их операторы опасаются 

штрафов и уголовных дел.
„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 

«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 

числе Домодедово, Казань, Архангельск, 

Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 

министру транспорта Виталию Савельеву 

от 20 октября. В нем участники рынка про-

сят приостановить и пересмотреть требова-

ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-

бря, когда вступило в силу постановление 

правительства №1603 «Об утверждении 

требований по обеспечению транспортной 

безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-

стимостью от 20 пассажиров, должны быть 

оснащены оборудованием для видеомони-

торинга территорий и досмотра багажа, си-

стемами оповещения и сигнализацией. Во-

круг территории должны быть обеспечены 

регулярное патрулирование и присутствие 

групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-

дромов, вертодромов и посадочных площа-

док России критериям соответствуют менее 

10% объектов. От всех остальных, говорит-

ся в обращении, выполнение предписаний 

потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 

и привлечения около 10 тыс. специалистов. 

Помимо разовых затрат на закупку техни-

ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 

а также зарплаты персоналу потребуют от ка-

ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 

подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 

Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 

не гарантировал отсутствия претензий к пло-

щадкам за неисполнение новых требований.деловые новости — с9

Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 

поставщиков топлива
«Газпром» прекратит поставки в Молда-

вию, если с республикой не будет подпи-

сан новый контракт. Стороны не сходятся 

в цене на газ, и компромисс не просма-

тривается. Кишинев готовится покупать 

топливо у альтернативных поставщиков, 

но в этом случае без газа может остаться 

Приднестровье, на которое приходится 

больше половины годового потребления. 

Конфликт вышел за рамки коммерческо-

го спора и может осложнить отношения 

Москвы и Кишинева.Переговоры без договора

После провала переговоров о новом кон-

тракте на поставки российского газа в Мол-

давию спор Москвы и Кишинева вышел 

в публичную плоскость. Итоги встреч, со-

стоявшихся 21–22 октября в российской сто-

лице, в Facebook прокомментировал один 

из их участников — молдавский вице-пре-

мьер Андрей Спыну.
Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-

нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-

тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 

господин Спыну, предложение, сделанное 

«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 

стороной цена, «которая включает финансо-

вые и нефинансовые условия, в том числе 

выплату исторического долга, выше, чем 

предложения на международных газовых 

рынках». «Республика Молдова не может со-

гласиться платить за газ более высокую цену, 

чем другие государства в регионе»,— отме-

тил господин Спыну.
Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-

чет нового раунда переговоров с «Газпро-

мом». А пока будет искать альтернативных 

поставщиков, чтобы обеспечить страну га-

зом и диверсифицировать источники поста-

вок. На данный момент, по словам Андрея 

Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 

о дополнительных поставках газа в октя-

бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 

эти объемы поступят в ближайшее время»,— 

написал чиновник.
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спорт

Проиграв в предпоследнем туре 
группового этапа Лиги Европы 
на своем поле итальянскому «Ла-
цио» — 0:3, «Локомотив» потерял 
шансы пробиться в play-off это-
го турнира. 

копавшийся на дне та-
блицы группы C, ослабленный ка-
дровым потерями «Локомотив» не-
просто входил в эту важнейшую для 
него игру, в которой и ничья была 
сродни поражению. Мучительно. Он 
в основном отбивался, а просчеты 
был вынужден исправлять жестко-
стью, заработав в стартовые четверть 
часа две желтые карточки. Особенно 
страдал Максим Ненахов, и тренер 
Маркус Гиздоль, видя, как проседа-
ет правый фланг обороны, как бли-
зок Ненахов к удалению, вскоре по-
менял его на Александра Сильянова.

«Лацио» долго выглядел, конечно, 
хозяином положения, но, что самое 
удивительное, и мучившийся «Локо-
мотив» ничего особенно острого со-
здавать ему не позволял. А с ударами 
рутинными справлялся игрок, по по-
воду которого у тех, кто переживал 
за «Локомотив», было, разумеется, 
больше всего страхов и сомнений. 
Вместо травмированного Гилерме 
в его воротах стоял 17-летний Дани-
ил Худяков. Еврокубковый дебют — 
и сразу против почти что гранда.

Беда вокруг этих ворот приня-
лась лихо кружить в середине пер-
вого тайма, когда «Лацио» выпало 
подать целую серию угловых. Опас-
ность таил в себе каждый из них, 
а один таил опасность смертель-

ную. Головой в сетку мяч скидывал 
Тома Башич. И он добился бы сво-
его, если бы не Мацей Рыбусь, очу-
тившийся на «ленточке» ровно в той 
точке, где было нужно, и Худякова 
подстраховавший.

Зато после этой серии все у «Ло-
комотива» как-то вдруг наладилось. 

И прессинг пошел, и атаки стали 
нормально разгоняться. А «Лацио», 
только что бодрый, наоборот, слег-
ка «подсел». Таким, во всяком слу-
чае, было ощущение. И оно еще 
недолго продержалось после пе-
рерыва благодаря вроде бы почув-
ствовавшему вкус к покусыванию 
противника «Локомотиву». Куснуть 
как следует не вышло, а спустя не-
которое время исчезла и иллюзия: 
нет, ровни «Лацио» из железнодо-
рожников не вышло.

Исчезла эта иллюзия, когда «Локо-
мотив» наконец допустил по-настоя-

щему грубую ошибку. В штрафной его 
игроки не уследили за Маттиа Дзак-
каньи, а Сильянов, подкатившись 
под форварда, врезался тому в ногу. 
VAR все, что требовалось «Лацио», раз-
глядел, а Чиро Иммобиле пенальти 
реализовал без вариантов для Худя-
кова. Через некоторое время неакку-
ратно в штрафной сыграл уже опыт-
ный Дмитрий Баринов. Он выбил мяч 
из-под ног Иммобиле, но ступню оп-
понента все-таки зацепил. Снова — 
одиннадцатиметровый, снова — тот 
же матерый пенальтист у «Лацио» про-
тив юного голкипера у российского 

клуба. Худяков на сей раз даже угадал 
направление удара, но мяч не достал.

Чуть позже Даниил Худяков «Локо-
мотив» выручил, справившись с вы-
ходом один на один. Но это была уже 
мало что значащая удача. «Лацио» она 
не остудила, и в концовке он забил 
еще мяч. Железнодорожники проиг-
рали и остались с прежним скром-
нейшим багажом из двух набранных 
очков. Это означает, что шансы про-
никнуть в play-off Лиги Европы они 
потеряли. Но вот шансы проникнуть 
в play-off запущенного в этом году 
Союзом европейских ассоциаций 
(UEFA) третьего еврокубка — Лиги 
конференций — у «Локомотива» еще 
остаются. Сохранил их для него ли-
дер группы C «Галатасарай», который 
в проходившем параллельно матче 
обыграл — 4:2 — «Марсель». Именно 
против французской команды на ее 
поле «Локомотив», отстающий от мар-

сельцев на два балла, сыграет в заклю-
чительном туре 9 декабря. Чтобы вско-
чить на третью строчку и обеспечить 
себе еврокубковую весну, российско-
му клубу необходимо побеждать.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» подъехал к тупику
Поражение от «Лацио» лишило его шансов на play-off

Групповой этап.  
Пятый тур
Группа E. «Локомотив» (Россия)—«Лацио» (Италия) 
0:3 (Иммобиле, 56 (пен.), 63 (пен.); Педро, 87). 
«Галатасарай» (Турция)—«Марсель» (Франция) 4:2 
(Чикылдэу, 12; Чалета-Цар, 30 (автогол); Фегули, 
64; Бабель, 83 — Милик, 68, 85).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Галатасарай» 3 2 0 7:3 11

2. «Лацио» 2 2 1 7:3 8

3. «Марсель» 0 4 1 5:7 4

4. «Локомотив» 0 2 3 2:8 2

09.12: «Марсель»—«Локомотив»,  
«Лацио»—«Галатасарай».

«Галатасарай» и «Лацио» вышли в 1/16 финала.

Продержавшись против 
«Лацио» только один тайм, 
футболисты «Локомотива» 
(в зеленой форме)  
распрощались с надежда-
ми на play-off Лиги Европы  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

О
Групповой этап. Пятый тур
Группа A. «Манчестер Сити»—ПСЖ 2:1 (Стерлинг, 
63; Жезус, 76 — Мбаппе, 50). «Брюгге» (Бельгия)—
«Лейпциг» (Германия) 0:5 (Нкунку, 12, 90+3; Эмиль 
Форсберг, 17 (пен.), 45+1; Андре Силва, 26).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 4 0 1 17:8 12
2. ПСЖ 2 2 1 9:7 8
3. «Лейпциг» 1 1 3 13:13 4
4. «Брюгге» 1 1 3 5:16 4
07.12: «Лейпциг»—«Манчестер Сити», ПСЖ—«Брюгге».
Группа B. «Ливерпуль» (Англия)—«Порту» (Порту-
галия) 2:0 (Алькантара, 52; Салах, 70). «Атлетико» 
(Испания)—«Милан» (Италия) 0:1 (Мессьяс, 87).
 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 5 0 0 15:5 15
2. «Порту» 1 2 2 3:8 5
3. «Атлетико» 1 1 3 4:7 4
4. «Милан» 1 1 3 5:7 4
07.12: «Милан»—«Ливерпуль», «Порту»—«Атлетико».

Группа C. «Бешикташ» (Турция)—«Аякс» (Нидер-
ланды) 1:2 (Геззаль, 22 (пен.) — Аллер, 54, 69). 

«Спортинг» (Португалия)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 3:1 (Гонсалвиш, 30, 39; Порро, 81 — 
Мален, 90+3).

 В Н П М О
1. «Аякс» 5 0 0 16:3 15

2. «Спортинг» 3 0 2 12:8 9

3. «Боруссия» 2 0 3 5:11 6

4. «Бешикташ» 0 0 5 3:14 0

07.12: «Боруссия»—«Бешикташ», «Аякс»—«Спортинг».

Группа D. «Интер» (Италия)—«Шахтер» (Украина) 
2:0 (Джеко, 61, 67). «Шериф» (Молдавия)—«Реал» 
(Испания) 0:3 (Алаба, 30; Крос, 45+1; Бензема, 55). 

 В Н П М О
1. «Реал» 4 0 1 12:3 12

2. «Интер» 3 1 1 8:3 10

3. «Шериф» 2 0 3 6:10 6

4. «Шахтер» 0 1 4 1:11 1

07.12: «Шахтер»—«Шериф», «Реал»—«Интер».

«Манчестер Сити», ПСЖ, «Ливерпуль», «Аякс», 
«Спортинг», «Реал» и «Интер» вышли в 1/8 финала 
Лиги чемпионов. «Боруссия» и «Шериф» — в 1/16 
финала Лиги Европы.

В стартующем сегодня в Дубае матче 
гроссмейстер Ян Непомнящий будет 
пытаться вернуть России самый пре-
стижный шахматный титул, которым 
она когда-то почти безраздельно вла-
дела, но который вот уже почти полтора 
десятилетия принадлежит не ей, глав-
ной в истории этого вида спорта стра-
не. Чтобы сделать это, ему надо одолеть 
безусловного флагмана шахмат нынеш-
него века — норвежца Магнуса Карлсе-
на, владельца звания и стопки разных 
рекордов. И многие эксперты считают, 
что шансы Непомнящего скинуть Карл-
сена с трона не так уж малы.

аже немного забавно, что до про-
тивостояния Магнуса Карлсена 

и Яна Непомнящего именно на этом уровне, 
выше которого в шахматах уже ничего нет, 
дело дошло только сейчас. Судьба вроде бы 
вела их к такой встрече.

Они ровесники: Непомнящий шагнул 
в четвертый десяток в июле, Карлсен шагнет 
на следующей неделе — 30 ноября. Они при-
мерно в одно время начали заниматься шах-
матами и часто пересекались еще на детских 
турнирах. Первая их партия состоялась еще 
в 2002 году, на чемпионате мира для тех, кто 
младше 12 лет. Соперники разыграли защиту 
Алехина, Непомнящий белыми взял верх — 
в занятной, кстати, борьбе.

Котировались они в детском и юношеском 
возрасте тоже примерно одинаково. О Магну-
се Карлсене писали чаще, кажется, только по 
той причине, что вундеркинд из Норвегии, 
находившейся всегда где-то на обочине шах-
матной жизни,— это круто, безумно инте-
ресно, а вундеркинд из России — это, скорее, 
нормально. Послевоенные полвека истории 
шахмат в целом — это ведь в первую очередь 
история отечественной шахматной школы, 
рождавшей великих исполинов игры, одно-
го за другим делегировавшей лучших среди 
них — Михаила Ботвинника, Василия Смыс-
лова, Михаила Таля, Тиграна Петросяна, Бори-
са Спасского, Анатолия Карпова, Гарри Каспа-
рова, Владимира Крамника — на шахматный 
трон. Он практически безраздельно, за исклю-
чением короткого отрезка в 1970-е, на кото-
рый пришелся взлет американского гения 
Бобби Фишера, принадлежал ей. И в ту эпоху, 
когда Карлсен и Непомнящий бились в пер-
вых своих соревнованиях, еще трудно было 
представить, что ситуация может быть иной.

Но все довольно скоро и в самом деле из-
менилось. Четырнадцатый чемпион мира 
Крамник уступил в 2007 году титул индий-
цу Вишванатану Ананду в устроенном Ме-
ждународной шахматной федерацией (FIDE) 
турнире, а за следующие без малого полто-
ра десятилетия России досталось лишь две 
попытки его вернуть. Обе оказались неудач-
ными. Крамник в 2008 году проиграл матч 
Ананду, а Сергей Карякин в 2016-м — уже но-
вому бесспорному шахматному королю. Им 
к тому моменту был Магнус Карлсен.

Его и Яна Непомнящего дороги, после того 
как юность осталась позади, все-таки разо-
шлись. То есть оба стали элитными профес-
сиональными гроссмейстерами, но разница 

между их «элитностью» огромна. Магнус Кар-
лсен, в 2013-м году в 22 года добравшийся до 
чемпионского звания, превратился в титана, 
подобного советским. Он трижды защитил 
звание — в поединках с Анандом, Каряки-
ным и американцем Фабиано Каруаной. Он 
штамповал турнирные победы — и в «клас-
сике», и в рапиде, и в блице, в любых форма-
тах — с регулярностью, с какой их в наиболее 
благополучные для себя времена штампова-
ли в теннисе волшебники из «большой трой-
ки» — Роджер Федерер, Новак Джокович и Ра-
фаэль Надаль. Он пачками собирал разные 
шахматные рекорды — рейтинговые, по про-
должительности беспроигрышной серии. 
Он в принципе заставлял шахматную жизнь 
вертеться вокруг себя, раскручивая интер-
нет-платформы и придумывая, едва разрази-
лась пандемия коронавируса, большой и до-
рогой онлайн-тур. Он вдохновлял посвящать 
своему творчеству серии обзоров и от мате-
рых профессионалов, и от фанатичных лю-
бителей, ведущих каналы на YouTube. Все 
констатировали одно и то же: норвежец иг-
рает божественно, ни к чему не подкопаешь-
ся. И стратег, и тактик. И виртуоз эндшпиля, 
когда в выигрыш надо воплотить крохотный 
«плюсик», и мастер выпутываться из сложных 
позиций в миттельшпиле. Блестяще видит до-
ску, блестяще считает варианты.

Ян Непомнящий превратился в классно-
го, из топ-десятки рейтинга FIDE гроссмей-
стера, но — без сотой части того флера, ко-
торым окутана персона чемпиона. Список 
достижений — гораздо короче. Выигрыш 
весной кандидатского турнира, в котором 
в Екатеринбурге определялся претендент,— 
пока верхняя точка карьеры. Бэкграунд хо-
роший, но на фоне бэкграунда норвежца — 
сущая ерунда. Очевидный аутсайдер матча, 
в котором ведь кое-что будет решать и опыт 
таких поединков: его с лихвой у Магнуса 
Карлсена, ноль — у Яна Непомнящего.

Но, как ни странно, аутсайдером, явным 
во всяком случае, Непомнящего, в отличие 
от прежних оппонентов норвежца, не счи-
тают. В букмекерских конторах ставки на 
успех Карлсена вчера принимали с коэф-
фициентом около 1,7 — не то чтобы запре-
дельно высоким, скорее, настраивающим 
на жаркую и равную схватку. И причины, вы-
нуждающие букмекеров осторожничать, не-
трудно представить.

Может быть, дело в Магнусе Карлсене. 
В том, допустим, что никуда не деться от того 
факта, что в обоих своих предыдущих чем-
пионских матчах он мучился, в обоих до-
жимал претендентов лишь на тай-брейке. 
С Сергеем Карякиным вообще отыгрывал-
ся, отдав восьмую партию. И Карякин, и Ка-
руана к «классической», основной части по-
единка оказались готовы не хуже чемпиона, 
а в Дубае она увеличена на две партии по 
сравнению с Нью-Йорком и Лондоном.

Как никуда не деться от того факта, что 
в этом году норвежец хотя и оставался силь-
нейшим по результатам, но с кое-какими 
оговорками. В его выступлениях случались 
срывы, приступы забывчивости и безалабер-
ности. Это касается и «классики». В январе 
в Вейк-ан-Зе Карлсен, проигравший по ходу 
супертурнира партию российскому тиней-
джеру Андрею Есипенко, упал аж на шестое 
место. В августе срезался в полуфинале сочин-
ского Кубка мира на поляке Яне-Кшиштофе 
Дуде. В сентябре выиграл домашний Norway 
Chess в Ставангере, но — после отвратитель-
ного разгона. Это уже не очень похоже на аб-
солютное доминирование.

Хотя, скорее всего, дело в Яне Непомня-
щем, в успевшем возникнуть в шахматном 
сообществе буквально за несколько меся-
цев — после его крайне убедительного вы-
ступления в кандидатском турнире, после 
еще ряда соревнований — каком-то удиви-
тельно прочном консенсусе по поводу его 
неординарности хотя бы в классических 
шахматах, заточенности, что ли, под чемпи-
онский матч. О том, что никогда еще Магну-
су Карлсену не доставался настолько креп-
кий претендент.

Сергей Карякин, член команды, которая 
вела Непомнящего к поединку, перед мат-
чем говорил „Ъ“, что, оказавшись благода-
ря выходу в финал Кубка мира среди восьми 
участников очередного кандидатского тур-
нира, мечтает о том, чтобы в будущем матче 
за титул встретиться с соотечественником, 
и считает, что такая встреча вполне может 
состояться. «У Непомнящего есть все шансы. 
Он в последнее время играет чрезвычайно 
стабильно, постоянно доказывает, что досто-
ин быть претендентом. А по дебюту, на мой 
взгляд, Ян вообще готов к матчу лучше, чем 
был готов я»,— отмечает он.

Вице-президент Федерации шахмат Рос-
сии (ФШР) и глава компании «Фосагро», ее 
ключевого партнера, Андрей Гурьев расска-
зывал, что победу российского гроссмейс-
тера, если она случится, «можно будет рас-
сматривать не только как успех одного из 
ярчайших шахматистов современности, но 
и как результат большой системной работы»: 
«ФШР приложено много усилий, которые ак-
тивно поддерживала наша компания. Мы 
стали стратегическим партнером в подго-
товке Яна, развиваем детские и юношеские 
секции и шахматные клубы в регионах стра-
ны, занимаемся популяризацией шахмат на 
всех уровнях». И Гурьев, похоже, не сомнева-
ется, что победа весьма вероятна: «Ян сегод-
ня в очень хорошей форме, как моральной, 
так и физической. У него сильная команда 
тренеров, в которую входит Сергей Карякин, 
бросавший Магнусу Карлсену вызов в 2016 
году. А это очень важный опыт».

Но мнения зарубежные еще ценнее. 
Chess.com, ведущая шахматная платфор-
ма, накануне матча опубликовала целую 
их подборку — сплошь от тех, в чьей компе-
тентности немыслимо сомневаться. И лишь 
пара человек из дюжины респондентов ска-
зали, что Магнус Карлсен должен взять верх 
без вопросов, с запасом. Остальные предре-
кали жестокую драку как минимум. Некото-
рые настаивали на том, что формальная сен-
сация будет не такой уж в действительности 
сенсацией.

Среди остальных был, например, 15-й 
чемпион Вишванатан Ананд, который ука-
зывал на то, что стиль Яна Непомняще-
го — феноменального кудесника в области 
тактики, всяких запутанных, требующих 
глубочайшего просчета вариантов — «не 
подходит» Магнусу Карлсену, предпочита-
ющему все же что-то попроще. Другое дело, 
что в такие позиции его не так-то легко за-
тянуть…

Среди остальных был отставший в канди-
датском турнире от Непомнящего на пол-оч-

ка француз Максим Вашье-Лаграв. Он назы-
вал игру россиянина на рубеже десятилетий 
«фантастической», имея в виду, что она ничуть 
не хуже, чем игра Карлсена.

Среди остальных был знаменитый 
в прошлом американский гроссмейстер 
Яссер Сейраван, когда-то обыгрывавший 
и Карпова, и Каспарова. Он утверждал, что 
в современных шахматах нет настолько же 
устойчивого, настолько уверенного в себе 
бойца, как Ян Непомнящий, «его точно не за-
пугать — когда Непо на пике, он обязан по-
беждать кого угодно».

Среди остальных была Юдит Полгар — 
венгерская шахматистка, бросавшая вызов 
лидерам мужских шахмат и нередко клав-
шая их на лопатки, а нынче постоянно ком-
ментирующая крупнейшие турниры для 
крупнейших шахматных медиаресурсов. 
Она рассуждала в принципе о том же, о чем 
Сейраван, но еще жестче. По мнению Пол-
гар, и Сергей Карякин, и Фабиано Каруана 
выходили на свои матчи с Магнусом Карлсе-
ном, уже, по сути, признавая его приоритет, 
заранее чувствуя себя проигравшими. Яну 
Непомнящему с его хладнокровием, над-
ежностью это чувство обреченности совер-
шенно несвойственно, он нисколько, судя 
по всему, не боится Карлсена.

И все эти авторитеты обращали вни-
мание на то, на что не обратить внимание 
было бы непростительной глупостью. Вот 
личный счет в очных партиях Магнуса Кар-
лсена и Яна Непомнящего, значимый вооб-
ще-то фактор при вычислении спортивных 
раскладов. Общий, если брать все форматы, 
отбросив ничейные партии,— 23:14 в поль-
зу норвежца. Но картина именно в «класси-
ке» будет неожиданной.

Всего знакомые с того самого «пионер-
ского» мирового первенства в Испании 
Магнус Карлсен и Ян Непомнящий сыгра-
ли друг с другом чертову дюжину партий 
с классическим контролем времени, пять 
из них были результативными. И в них счет 
уже 4:1 в пользу Непомнящего, который 
разбирался с Карлсеном не только в дет-
стве, но и уже после того, как норвежец 
вплотную приблизился к королевскому 
статусу и даже его завоевал,— в 2011 году 
в Вейк-ан-Зе, в 2017-м в Лондоне. Те партии 
стоит пересмотреть тем, кто хочет удосто-
вериться, что таланты российского претен-
дента иногда ставят в тупик Карлсена. Тем, 
кто хочет удостовериться, что Ян Непомня-
щий знает про уязвимые точки чемпиона, 
видимо, действительно, чуть больше, чем 
знают другие.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Надо было маленьким обыгрывать
Магнус Карлсен начинает защиту чемпионского звания против крайне неудобного соперника

Соперничающие друг с другом 
с детства Магнус Карлсен (слева) 
и Ян Непомнящий впервые  
встретятся в главном шахматном 
матче  ФОТО ERIC ROSEN / FIDE

Р Е Г Л А М Е Н Т Ф О Р М А Т  М А Т Ч А  З А  Т И Т У Л  Ч Е М П И О Н А  М И Р А

Матч за звание чемпиона мира состоит из 14 партий 
с классическим контролем времени (120 минут на пер-
вые 40 ходов, 60 минут — на следующие 20 ходов, 15 
минут — на оставшуюся часть партии с добавлением 30 
секунд за каждый сделанный ход). Победителем будет 
объявлен тот участник, который наберет 7,5 очка. В слу-
чае ничейного счета будет сыгран тай-брейк. Основная 
его часть состоит из четырех партий в быстрые шахматы 
(25 минут на партию с добавлением 10 секунд за ход). 
Если после них сохранится равенство, будет сыграно 
до пяти мини-матчей из двух партий в блиц (5 минут 

на партию с добавлением 3 секунд за ход). В случае 
ничьей во всех мини-матчах победитель определится 
в так называемом армагеддоне. Белые получают 5 минут 
на партию, черные — 4 минуты, но их устроит и ничья.

Игровые дни: 26–28 ноября, 30 ноября — 1 
декабря, 3–5, 7–8, 10–12, 14 декабря. 15 декабря — 
тай-брейк. В первой партии белыми фигурами сыграет 
Ян Непомнящий.

Призовой фонд матча — €2 млн. Победитель 
получит 60% (или 55%, если исход матча решится 
на тай-брейке).

Д
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